
Полисы 
нравов
ЦБ и компании  
соберут досье на каждого 
застрахованного

Как стало известно „Ъ“, ЦБ 
на  последней стратегической сес‑
сии — совещании с главами круп‑
ных компаний — обсуждал с  ними 
наполнение Бюро страховых 
историй (БСИ)  персональными 
 данными клиентов компаний. 
 Согласно проекту закона о БСИ, 
в бюро будет стекаться информа‑
ция не только по каско, как сей‑
час, а по всем видам страхования. 
Рынку укрупнение БСИ необходи‑
мо и для запуска с августа зако‑
на о страховании жилья граждан 
от ЧС. Также проект должен повы‑
сить ценовую доступность страхо‑
вания и прозрачность тарифов — 
и дать компаниям возможность 
приостанавливать на 20 дней вы‑
платы, если есть подозрения, 
что клиенты мошенничают. 

По информации „Ъ“, зампред 
ЦБ Владимир Чистюхин провел со-
вещание с главами крупнейших 
страховых компаний — обсужда-
лось совершенствование деятель-
ности Бюро страховых историй 
(БСИ). Регулятор выступает за вклю-
чение в него персональных данных 
клиентов компаний и почти всех ви-
дов страхования. По проекту зако-
на «О страховых историях», который 
в настоящий момент готовит Финан-
совый университет (есть у „Ъ“), стра-
ховщики обязаны будут сообщать 
в БСИ данные по всем видам, кро-
ме страхования предприниматель-
ских рисков,— предположительно, 
эту область придется отдельно регла-
ментировать. Целями закона заявле-
ны «повышение ценовой доступно-
сти страхования и прозрачности це-
нообразования, повышение защи-
щенности страховщиков и страхова-
телей за счет общего снижения стра-
ховых рисков», а также противодей-
ствие «неправомерному получению 
страхового возмещения». 

Пользователями базы бюро ста-
нут госорганы, ЦБ, страховщи-
ки и банки. Граждане также смо-
гут работать с бюро — физлицо или 
ИП вправе будет бесплатно два раза 
в год и неограниченно — за деньги 
получить полный страховой отчет 
о своей страховой истории, включая 
индивидуальный рейтинг. Страхов-
щики и банки смогут узнать рейтинг 
без согласия физлица.
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Раз на ГАЗ не приходится
Олег Дерипаска просит помощи сразу у двух государств
Как стало известно „Ъ“, 
группа ГАЗ Олега Дери‑
паски просит помощи 
у государства в размере 
почти 30 млрд руб., угро‑
жая дефолтом и падени‑
ем производства на 40% 
уже во втором полугодии. 
В группе считают текущую 
господдержку недоста‑
точной в условиях санкций 
с учетом большой зави‑
симости от иностранных 
комплектующих. На рынке 
говорят, что правительст‑
во скептически относит‑
ся к этим просьбам, а сам 
Олег Дерипаска в интер‑
вью иностранным СМИ ак‑
тивно подчеркивает риски 
национализации  группы. 
По его версии, государ‑
ство, от которого бизнес‑
мен при этом, как выяс‑
нилось, требует денег, 
следит за ситуацией, 
«как ястреб».

„Ъ“ ознакомился с пись-
мом гендиректора группы 
ГАЗ Вадима Сорокина ви-
це-премьеру Дмитрию Ко-
заку от 29 марта с прось-
бой выделить ей 29,5 мл-
рд руб. господдержки. Без 
этих средств концерн, на-
ходящийся под санкциями 
США, видит риск дефолта 
и негативных социально-
экономических последст-
вий. В компании жалуются, 
что из-за последствий санк-
ций были вынуждены уве-
личить кредитный портфель 
в 2018 году на 20,7 млрд руб., 
до 73,6 млрд руб., а оборот-
ный капитал — на 24,7 мл-
рд руб. По итогам года отри-
цательный денежный поток 
составил 11,3 млрд руб., та-
ким образом, ГАЗ потратил 
на увеличение оборотного 

капитала все собственные 
средства, включая получен-
ную прибыль.

Компания видит риски 
того, что во втором полуго-
дии действие санкций при-
ведет к снижению производ-
ства на 40%, что в совокуп-
ности с растущей нагрузкой 
на оборотный капитал ли-
шит компанию возможно-
сти обслуживать кредитный 
портфель (700 млн руб. в ме-
сяц банковских процентов).

ГАЗ хочет направить сред-
ства господдержки на суб-
сидирование процентной 
ставки по кредитам, увели-
чив портфель таких субсиди-
рованных кредитов вдвое, 
до 66,6 млрд руб., из-за не-
возможности обслуживать 
его в условиях санкций (они 
вынуждают группу занимать 
на внутреннем рынке по бо-
лее высоким ставкам). Это по-
требует из бюджета 2,14 млрд 
руб. в 2019 году, еще 2,74 мл-

рд руб. в 2020 году и 4,64 мл-
рд руб. в 2021 году.

В аппарате Дмитрия Коза-
ка „Ъ“ сообщили, что с уче-
том социальной значимо-
сти предприятия такие об-
ращения «тщательно рас-
сматриваются» и решений 
пока не принято. В Минфи-
не „Ъ“ говорят, что админи-
стратором субсидий, кото-
рые просит группа ГАЗ, вы-
ступает Минпромторг. Там 
„Ъ“ не ответили.

«Грамотно 
эксплуатируют  
свое положение»
Олег Дерипаска и его клю-
чевые активы, в том числе 
группа ГАЗ, были включе-
ны 6 апреля 2018 года в SDN-
список Минфина США. Его 
фигурантам закрыт доступ 
к финансовой системе США, 
американским гражданам 
и компаниям запрещено ве-
сти дела с ними. Срок вступ-
ления в силу санкций в отно-

шении ГАЗа неоднократно 
переносился и сейчас назна-
чен на 6 июля. Это послед-
ний актив господина Дери-
паски, по которому идут пе-
реговоры о снятии санкций, 
уже завершившиеся успехом 
в случае «Русала» и En+. Из-за 
санкций с третьего квартала 
2018 года группа ГАЗ не рас-
крывает отчетность.

Варианты вывода из-под 
санкций публично называ-
лись только Дмитрием Ко-
заком в октябре 2018 го-
да — он сообщал, что обсу-
ждается в том числе вхожде-
ние в капитал группы госу-
дарства или других инвес-
торов, среди которых назы-
вался Volkswagen. Но 6 мар-
та в Volkswagen заявили, 
что концерн из-за санкций 
не ведет переговоры о по-
купке доли в ГАЗе. Через 
три недели господин Соро-
кин написал вице-премье-
ру. Но хотя правительство 
группе формально не отка-
зало, 16 апреля Олег Дери-
паска неожиданно вновь 
поднял вопрос в публичном 
поле, причем явно по собст-
венной инициативе и весь-
ма эмоционально.

Он привез представи-
телей иностранных СМИ 
на ГАЗ и в разговоре с Finan-
cial Times подчеркнул, что 
«Кремль, как ястреб, смо-
трит сверху на то, как дале-
ко эта машина уедет», доба-
вив, что не исключает наци-
онализацию группы: «Это 
прекрасная возможность 
для бюрократов получить 
побольше игрушек в Рос-
сии, где уже 70% экономики 
в руках государства».
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Лучшее — враг короткого
Создание укороченного SSJ 75  
отложено на неопределенный срок

Объединенная авиастроительная кор‑
порация (ОАК) вынужденно переносит 
создание укороченной 75‑местной мо‑
дификации самолета Sukhoi Superjet 
(SSJ). Вместо этого ОАК сосредоточит‑
ся на максимально возможном импор‑
тозамещении узлов нынешнего самоле‑
та. В ближайшие три года правительство 
планировало направить на укороченную 
версию SSJ 41,35 млрд руб. Отсрочка 
в ее разработке рискует привести к по‑
тере крупнейшего частного заказчи‑
ка — авиакомпании S7, которая  может 
сделать выбор в пользу зарубежных 
самолетов.

«Гражданские самолеты Сухого» (ГСС, 
входит в ОАК), разработчик SSJ 100, в усло-
виях дефицита ресурсов переносит созда-
ние 75-местной версии самолета на не-
определенный срок, рассказали „Ъ“ не-
сколько источников в авиапроме. «Тема-
тика SSJ 75 остается в пуле проводимых ра-
бот, но не на первом месте. Ускоренное им-
портозамещение признано более приори-
тетной задачей на текущем этапе, нежели 

укорачивание фюзеляжа»,— отметил один 
из высокопоставленных собеседников „Ъ“.

Представитель ОАК заверил „Ъ“, что «ра-
боты по созданию модернизированной 
версии SSJ идут полным ходом», но при 
этом подтвердил, что «на текущем этапе 
первоочередной задачей определено им-
портозамещение».

Идея создания укороченной версии 
SSJ 100 была одобрена президентом Влади-
миром Путиным в марте 2018 года. Как со-
общал „Ъ“, тогда глава Минпромторга Де-
нис Мантуров просил согласия главы госу-
дарства на создание нового лайнера, кото-
рый бы продолжил линейку семейства SSJ, 
но с меньшим числом импортных деталей. 
Именно это считалось основным преиму-
ществом новой модели, сулившей ей заказы 
как внутри РФ, так и от зарубежных клиен-
тов вроде Ирана (наличие более 10% амери-
канских комплектующих в базовой версии 
SSJ 100 требует согласования продаж с вла-
стями США).
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В России сложилась 
реновационная ситуация
Петербургские депутаты предлагают  
провести ее по стране не по-московски

Внесенный в Госдуму законопроект «О ре‑
новации жилищного фонда РФ» предпо‑
лагает распространение столичного опы‑
та на регионы. При этом принципиальным 
отличием всероссийской реновации 
от столичной является то, что в Москве 
освобождаемая после сноса домов тер‑
ритория может быть использована только 
под строительство жилья, тогда как реги‑
онам предлагается разрешить исполь‑
зовать и строительство других объектов. 
В регионах заявляют, что финансовые 
возможности столицы и на местах для 
проведения реновации несопоставимы.

Законопроект «О реновации жилищного 
фонда РФ» разработали и внесли в Госдуму де-
путаты заксобрания Санкт-Петербурга. Депу-
тат от «Единой России» Андрей Васильев со-
общил „Ъ“, что инициаторами законопроек-
та стали депутаты от разных политических 
сил, что подчеркивает его значимость для го-
рода. «Программа реновации проработала 
в Петербурге десять лет, но выполнено все-

го несколько процентов от плана. Тот закон, 
который был, не позволял проводить в пол-
ном объеме реновацию»,— подчеркнул го-
сподин Васильев. Авторы законопроекта от-
мечают «острую актуальность проблемы об-
новления жилищного фонда» в стране и пред-
лагают решать ее через реновацию, ссылаясь 
на московский опыт. Напомним, закон, за-
пускающий в Москве реновацию хрущевок 
и конструктивно схожих с ними домов, Госду-
ма приняла в 2017 году, а переселение моск-
вичей в новые дома началось год назад.

Предложенные правила реновации для 
всей страны отчасти воспроизводят москов-
ские. Так, планы реновации должны прой-
ти общественные обсуждения до того, как 
их утвердят органы власти. Жители домов, 
предполагаемых к сносу, должны быть изве-
щены об этом заранее. В программу ренова-
ции можно включать только дома, жильцы 
которых дали на это официальное согласие.
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Страны ЕАЭС пытаются договориться о но-
вом распределении ввозных таможенных 
пошлин с 1 января 2020 года. Как стало из-
вестно „Ъ“, Россия, Казахстан, Армения 
и Киргизия согласны сохранить действу-
ющие нормативы, Белоруссия же наста-
ивает на их пересмотре по новой методи-
ке, либо — в качестве альтернативы — на 
простом увеличении своей доли на один 
процентный пункт. Разрешению спора 
препятствуют накладывающиеся на не-
го давние и разнообразные разногласия 
России и Белоруссии по поставкам неф-
ти и газа. 

Премьер-министры стран ЕАЭС на ближай-
шем заседании межправсовета в Ереване 30 
апреля должны согласовать механизм распре-
деления импортных пошлин с 1 января 2020 
года. Однако, как следует из имеющихся у „Ъ“ 
материалов к встрече, пока позиции сторон 
расходятся. 

Напомним, еще в 2010 году в рамках Тамо-
женного союза РФ, Казахстана и Белоруссии 
ввозные пошлины были распределены исхо-

дя из объемов импорта и с учетом принципа 
страны назначения — в пропорции 87,97%, 
7,33% и 4,7% соответственно. Позднее это рас-
пределение было закреплено в договоре о со-
здании ЕАЭС. При присоединении Армении к 
союзу была сделана корректировка, но по той 
же методике (доля страны составила 1,13%). Да-
лее, при присоединении Киргизии норматив 
для этой страны был несколько завышен «для 
адаптации к условиям членства в ЕАЭС» — 1,9% 
сроком на три года. Затем была повышена и 
доля Армении — до 1,22% (доли РФ и Казахста-
на были снижены до 85,265% и 7,055%, доля Бе-
лоруссии не изменилась — 4,56%). 

В мае 2018-го действие этих нормативов бы-
ло продлено до конца 2019 года. Теперь четыре 
страны выступают за их закрепление на бес-
срочной основе. Как следует из материалов к 
заседанию межправсовета, Белоруссия пред-
лагает изменить методику либо провести «тех-
ническую корректировку» за счет увеличения 
своей доли на 1%. Новая методика, предлага-
ет Минск, должна рассчитывать доли как сред-
нее из объемов импорта из стран вне СНГ, объ-

емов внутреннего потребления импорта, а так-
же объемов уплаченных на территории стран 
сумм ввозных пошлин (Белоруссии как тран-
зитной стране такая методика более выгодна). 
В ЕЭК помимо всех этих альтернатив подгото-
вили еще два промежуточных варианта, по 
которым временные нормативы будут приме-
няться еще один-два года. 

О том, что Белоруссия не поддержит про-
дление действующих нормативов распреде-
ления пошлин, президент страны Александр 
Лукашенко заявил еще в конце прошлого го-
да. Напомним, Минск надеется получить ком-
пенсацию за реализацию Россией нефтяно-
го маневра (постепенная отмена экспортных 
пошлин на нефть и нефтепродукты с однов-
ременным повышением НДПИ). Белоруссия 
синхронизирует экспортные пошлины с Рос-
сией, поэтому доходы республики сокраща-
ются (сейчас пошлины с 6 млн тонн транзит-
ной нефти идут в белорусский бюджет). Эти 
потери в стране оценивают в $400 млн в этом 
году. Кроме того, из-за маневра белорусские 
НПЗ получают российскую нефть по все более 

растущей цене, приближающейся к мировой. 
Александр Лукашенко уже грозил перейти на 
закупки нефти в третьих странах, если потери 
не будут компенсированы. А недавно он по-
просил правительство Белоруссии «если нуж-
но» поставить на ремонт нефте- и нефтепро-
дуктопроводы. 

Кроме пошлин, спорным остается и вопрос 
цены газа с 2020 года. Белоруссия выступает 
за применение единых подходов при опреде-
лении тарифов на транспортировку газа для 
субъектов общего рынка газа ЕАЭС. По дейст-
вующим договоренностям между Москвой и 
Минском, до конца 2019 года поставки газа бу-
дут осуществляться фактически по фиксиро-
ванной цене. Белорусская сторона настаивает 
на необходимости появления в будущем про-
зрачного механизма расчета расходов на тран-
спортировку, доля которых в конечной цене 
потребляемого газа превышает две трети. От-
метим, Белоруссия уже прибегала к остановке 
транзита газа на одну неделю в 2007 году на фо-
не разногласий по его стоимости.

Татьяна Едовина

Пошлины не поддаются переделу
Белоруссия настаивает на увеличении своей доли в собираемых платежах

Юрлица смогут бесплатно обра-
щаться к базе бюро раз в год, плат-
ные обращения также будут не огра-
ниченны.

Сама страховая история будет со-
стоять из трех частей. Первая — ти-
тульная (ФИО, паспортные данные, 
ИНН, место жительства, наименова-
ние юрлица и др.). Вторая — основ-
ная, сюда войдут данные о догово-
рах страхования, премиях и выпла-
тах. В третьей части будут указаны да-
та и цель обращения юрлица к этой 
истории и его данные. Клиентские 
данные будут поступать в БСИ без 
согласия субъекта страховой исто-
рии. По проекту, страховщик при на-
личии подозрений в «неправомер-
ном получении» клиентом страхово-
го возмещения обязан уведомить об 
этом БСИ. Кроме того, при наличии 

признаков мошенничества клиен-
та компания сможет на 20 календар-
ных дней приостановить выплату 
для проверок. Право приостанавли-
вать выплаты не распространяется 
только на страхование от несчастно-
го случая и медицинское. Оператор 
БСИ — Российский союз автостра-
ховщиков (РСА) «обязан осуществ-
лять межведомственное взаимодей-
ствие с ФОИВами для актуализации 
сведений» — то есть обмениваться 
данными с МВД и другими госорга-
нами. Страховая история будет хра-
ниться десять лет с момента послед-
ней записи. Контролировать опера-
тора БСИ будет ЦБ, он же будет прово-
дить проверку качества услуг бюро.

Отметим, что бюро уже существу-
ет на рынке с 2015 года, но страхов-
щики обязаны передать в него до-
вольно узкий спектр данных — по 
договорам каско и добровольной от-

ветственности автовладельцев (ДСА-
ГО). Оператором БСИ является Рос-
сийский союз автостраховщиков. 
Как рассказал „Ъ“ его глава Игорь 
Юргенс, сейчас в базе БСИ накопле-
ны данные 16 млн договоров (две 
трети из них — каско) и 2,5 млн стра-
ховых случаев. «Данные БСИ запра-
шиваются тремя активными поль-
зователями,— говорит он.— Проку-
ратура и суды запрашивают инфор-
мацию для своих нужд, это же дела-
ет ЦБ, и, наконец, страховщики — 
для проверки страховой истории 
по транспортному средству, по ко-
торому они берут риски на страхо-
вание». Властям и ЦБ обращение в 
БСИ обходится бесплатно. Страхов-
щики платят по 500 руб. за обраще-
ние, но с июня ставка за запрос будет 
снижена до 30 руб. «Прошел период 
активного накопления данных БСИ 
по этим двум видам, сейчас для рын-

ка будет полезным рост популярно-
сти этой базы»,— объясняет госпо-
дин Юргенс. 

Автовладельцы также могут обра-
титься в БСИ, но делают это редко, 
рассказывают в РСА. «Были единич-
ные запросы, которые в основном 
касались выезда гражданина на по-
стоянное место жительства за преде-
лы РФ, и ему требовалась страховая 
история для дальнейшего сотрудни-
чества с иностранным страховщи-
ком»,— объясняет „Ъ“ собеседник 
в союзе. Сейчас обращение для гра-
ждан в БСИ платное, по тем же став-
кам, как и для страховщиков. 

В страховом сообществе актив-
но поддерживают принятие закона 
о страховых историях. «На момент 
создания БСИ не был решен ряд во-
просов — например, об использова-
нии персональных данных,— гово-
рит Игорь Юргенс.— Компания мо-

жет получить информацию только 
по транспортному средству, но не по 
водителю или собственнику». Кроме 
того, в сегменте ОСАГО любой дого-
вор можно проверить по базам МВД, 
включая персональные данные вла-
дельца полиса. Такое право дано со-
юзу постановлением правительства 
год назад. В остальных видах пока та-
кой возможности нет — с принятием 
закона ситуация изменится. Особен-
но актуально для страховщиков на-
личие полноценной базы БСИ станет 
с началом работы закона о страхова-
нии жилья граждан от ЧС в августе. 

В ЦБ „Ъ“ заявили, что проект к 
ним пока не поступал. «В настоящее 
время наиболее актуальна тема об-
работки персональных данных в 
БСИ, поправки в законодательство 
прорабатываются»,— заявили „Ъ“ в 
пресс-службе регулятора.

Татьяна Гришина

Полисы нравов

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,1

процента составил прирост банковского кредитования экономики в марте по сравнению с 
февралем 2019 года (с учетом валютной переоценки), сообщил Банк России. При этом кредитование 
физлиц продолжает расти быстрее кредитования компаний. Так, за первый квартал корпоративные кре-
диты выросли на 2,3% (за аналогичный период 2018 года — на 1,8%), а граждан — на 4,3% по сравнению 
с 3,3% год назад. Cредневзвешенная процентная ставка по рублевым кредитам физлицам на срок свыше 
года в феврале 2019 года составила 13,1% годовых, что на 0,3 п. п. ниже уровня прошлого года. В январе 
2019 года соответствующий показатель для нефинансовых организаций вырос до 9,9% с 8,6% год назад.

РЫНОК ТРУДА

Инвалидам уточняют  
рабочие места

Минтруд разрабатывает законопро-
ект, который позволит создавать 
для инвалидов новые рабочие места 
на средства от штрафов работодате-
лей. Об этом вчера заявил заммини-
стра труда Григорий Лекарев на за-
седании Совета по делам инвалидов 
при Совфеде — оно было посвящено 
актуальным вопросам трудоустройст-
ва инвалидов. «Предусматриваются 
определенные фонды, в которые 
будут перечисляться средства от тех 
работодателей, которые не смогли 
по каким-то причинам выполнить 
квотные требования»,— пояснил 
он. По словам замминистра, эти 
средства пойдут на создание рабочих 
мест для инвалидов на других пред-
приятиях. Первые пилотные проекты 
с таким механизмом трудоустройства 
инвалидов запустят в Якутии, Воро-
нежской, Орловской и Свердловской 
областях.

По данным последнего обследо-
вания Росстата, сейчас инвалид-
ность есть у 6,9% населения. В воз-
растном разрезе они составляют 
15,6% россиян старше трудоспособ-
ного возраста, 3% трудоспособных 
и 1,7% молодежи. Большинство 
(50%) относится к инвалидам второй 
группы, 38% — к третьей, 11% — 
к первой. К инвалидности взрослых 
в большинстве случаев приводят 
болезни системы кровообращения, 
на втором месте — злокачественные 
новообразования, на третьем — 
болезни костно-мышечной системы 
и соединительной ткани. Мужская 
инвалидность в России значительно 
выше женской, особенно в стар-
шем трудоспособном возрасте. 
В пенсионном возрасте разрыв 
между полами, наоборот, выглядит 
слишком низким, что объясняется 
высоким уровнем мужской смертно-
сти. В трудоспособной группе доли 
второй и третьей групп инвалидно-
сти почти равны (43,6% и 41,9%), 
к первой относятся 11,7%. Среди 
занятых к инвалидам относится толь-
ко 1,3%, среди незанятых — 15,2%. 
Среди безработных инвалидность 
имеют 2,2%. При этом, по оценкам 
РАНХиГС, вернуться на рынок труда 
на посильную работу был бы готов 
каждый шестой незанятый из числа 
инвалидов (16%).

До конца 2020 года регионы 
РФ должны обеспечить трудо-
устройство не менее 40% инва-
лидов трудоспособного возраста. 
Число работающих инвалидов в РФ 
постепенно растет: так, если в 2017 
году работали 950 тыс. человек 
(25%), то сейчас их уже 1,012 млн 
инвалидов (29%). Это, впрочем, 
не помешало правительству сни-
зить целевые показатели занятости 
из программы «Доступная среда» — 
ранее к 2020 году Минтруд обещал 
достичь 50% занятости этой 
категории граждан.

Анастасия Мануйлова

ДОЛЯ ИНВАЛИДОВ В КАТЕГОРИЯХ 
НАСЕЛЕНИЯ РФ (%)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Вчера на Охотном Ряду премь-
ер-министр Дмитрий Медве-
дев выступил с уже седьмым 
для себя отчетом о работе пра-
вительства. Среди главных на-
званных итогов 2018 года — про-
должение адаптации экономики 
к внешним трудностям, хорошая 
макростатистика и профицит-
ный бюджет, среди ключевых 
задач — достижение националь-
ных целей развития. Примеча-
тельным моментом вчерашнего 
отчета стало неожиданное воз-
вращение во второе чтение за-
конопроекта об упрощении гос-
закупок — после предложенных 
премьером новых либеральных 
поправок сегодня проект будет 
рассмотрен заново. 

Вчерашний ежегодный отчет 
правительства перед Госдумой стал 
седьмым для премьер-министра 
Дмитрия Медведева и длился по-
чти четыре часа. Основная тема до-
клада премьера была ожидаема — 
реализация национальных проек-
тов, которые, по словам премьера, 
являются «в каком-то смысле „чер-
тежом“ будущей России». Отдель-
но премьер рассказал о ведущейся 
борьбе с бедностью. По его словам, 
сейчас в РФ живут почти 19 млн ма-
лообеспеченных людей — сокра-
тить это количество правительст-
во планирует за счет адресной под-
держки, развития дополнительно-
го образования, увеличения мест 
в яслях и детских садах. Этой же 

цели послужит и медицина — как 
сказал премьер, «никакие пособия 
не помогут выбраться из бедности, 
если у человека нет здоровья».

Экономическая часть выступле-
ния премьера не сильно отлича-
лась от аналогов последних лет — 
говорилось об адаптации россий-
ской экономики к внешним труд-
ностям и о позитивной динамике 

макропоказателей. «Мы научились 
двигаться вперед в крайне неблаго-
приятных внешних условиях — не-
стабильность цен на нефть, торго-
вые войны, замедление глобальной 
экономики и, конечно, санкции, 
которые только усиливаются»,— 
подчеркнул премьер. Рост ВВП в от-
четном году составил более 2%, ин-
вестиций — свыше 4%, впервые с 
2011 года бюджет был в профиците 
— на 2,5% ВВП. Для граждан такие 
результаты, сказал Дмитрий Медве-
дев, должны «не остаться только но-
востью из телевизора, а стать фак-
том их повседневной жизни». 

Теперь одна из ключевых задач 
Белого дома — уверенно закрепить-

ся в числе пяти крупнейших эконо-
мик мира. Правительство ожидает 
активного участия в этом процес-
се и частных инвесторов — взамен, 
напомнил Дмитрий Медведев, биз-
несу обещаны неизменность нало-
говой нагрузки в ближайшие шесть 
лет, новые инвестиционные режи-
мы (предусмотренные, в частности, 
законопроектом о защите и поощ-
рении капиталовложений), а также 
сокращение обязательных требо-
ваний за счет их отсечения «регуля-
торной гильотиной». 

После доклада депутаты тради-
ционно задали вопросы премьеру. 
Неожиданным последствием это-
го стали новости о законопроекте 
правительства об упрощении гос-
закупок (он, напомним, призван 
ускорить закупки для нужд нац-
проектов и в основном ориентиро-
ван на упрощение строительного 
госзаказа, см. „Ъ“ от 4 апреля). До-
кумент накануне был принят во 
втором чтении, третье было запла-
нировано на сегодня. При этом, по 
словам спикера Госдумы Вячесла-
ва Володина, оставалось пять не-
согласованных поправок — разре-
шить проблему премьер предло-
жил на месте и изложил свое ви-
дение поправок. Оно выразилось 
в радикальном расширении вклю-
ченных в проект и без того либе-
ральных норм для самых критич-
ных направлений. Так, ценовой 
порог применения «короткого» 
аукциона (с сокращенным сроком 

подачи заявок в семь дней) в рам-
ках 44-ФЗ, повышенный с 3 млн до 
50 млн руб., Белый дом предлагает 
поднять сразу до 300 млн руб., а для 
строительства и реконструкции — 
не до 500 млн руб., а сразу до 2 млрд 
руб. (это позволит быстро закупать 
практически все интересующие го-
сударство строительные работы). В 
число предложенных премьером 
уточнений также вошли повыше-
ние порога «малых закупок», кото-
рые можно делать у любого постав-
щика без конкурса — до 300 тыс. 
руб. (сейчас 100 тыс. руб.), и подня-
тие порога неконкурентных заку-
пок лекарств, которые назначают-
ся пациентам по решению врачеб-
ной комиссии,— до 1 млн руб. (сей-
час 200 тыс. руб.). Еще одно предло-
жение — освободить малый биз-
нес от обеспечительных мер (залог, 
банковские гарантии), если у него 
есть положительный опыт испол-
нения госконтрактов. 

Вячеслав Володин в ответ на со-
общение премьера об этих пяти 
предложениях заявил о «выходе 
на компромисс», которого до этого 
не удавалось достичь с министер-
ствами. С учетом такого оператив-
ного согласия законопроект, как 
сообщил после отчета первый ви-
це-спикер нижней палаты парла-
мента Александр Жуков, в четверг 
будет повторно рассмотрен во вто-
ром чтении. 

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Белый дом пересчитал успехи
Госдума выслушала годовой отчет правительства
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В Хакасии, которой руководит 
член КПРФ Валентин Коновалов, 
усугубляется конфликт между 
властями и энергетиками. Вче-
ра, после завершившихся ни-
чем переговоров с руководством 
ПАО «МРСК Сибири», господин 
Коновалов в видеообращении 
обвинил компанию в саботаже, 
призванном «раскачать поли-
тическую ситуацию в республи-
ке», и попросил силовиков обра-
тить внимание на это Владимира 
Путина. В ПАО жалуются на мно-
гомиллионные долги местных 
компаний и отсутствие за пять 
месяцев правления господина 
Коновалова каких-либо действий 
по его погашению. В апреле кон-
фликт привел к отключению от 
коммунальных услуг двух горо-
дов Хакасии. В ПАО говорят, что 
ситуация «угрожает энергобез-
опасности» региона.

В начале встречи Валентин Ко-
новалов сказал гендиректору ПАО 
«МРСК Сибири» Павлу Акилину, что 
стороны «обречены найти точки со-
прикосновения»: «Недопустимы си-
туации с отключением школ, и люди 
страдать не должны». Его зам Юрий 
Курлаев, курирующий ЖКХ, сооб-
щил, что власти региона «многое де-
лают» для погашения 400 млн долгов 
перед ПАО. Господина Акилина эти 
слова не устроили. «Я приехал сюда, 
чтобы узнать, когда, из каких источ-
ников и как будут погашены долги. 
Другие вещи обсуждать сейчас я не 
вижу смысла. В последние годы мы 
работаем в Хакасии бесплатно. За-
втра у нас не будет денег на ремонты, 
а послезавтра начнет разбегаться пер-
сонал. Я хочу уйти отсюда с понима-
нием того, чем я буду платить зарпла-
ту!» — почти кричал он. Господин Аки-
лин обвинил власти Хакасии в том, 

что «за пять месяцев» правления го-
сподина Коновалова «не сделано ни-
чего» для погашения растущего долга: 
«В ноябре (когда господин Коновалов 
возглавил Хакасию.— „Ъ“) он состав-
лял 150 млн руб., сейчас 400 млн. А к 
концу года мы прогнозируем 1 млрд. 
Миллиард, коллеги! Я пытаюсь досту-
чаться до вас! Под угрозой энергобез-
опасность вашего региона!»

После часовой пикировки пере-
говоры были свернуты до «поступле-
ния конструктивных предложений» 
от чиновников. «Полностью согласен, 
что ЖКХ требует внимания. Мы бу-
дем искать способ, как смягчить про-
блему без нарушений законодатель-
ства»,— сказал энергетику на проща-
ние господин Коновалов.

Однако в тот же день позиция гла-
вы региона изменилась. Он записал 
видеообращение, в котором попро-
сил правоохранителей обратить вни-
мание Владимира Путина на «недо-
пустимое поведение монополистов» 
по отношению к «законно избран-
ной власти и жителям республики». 
По мнению Валентина Коновалова, 
«МРСК Сибири» «не принимает ника-
ких доводов» и «лишь требует отдать 
деньги»: «Нам выдвигают условия в 
грубой, ультимативной форме. Счи-
таю это недопустимым, поскольку ви-
жу в этом желание поставить под уг-
розу жителей республики и дестаби-
лизировать политическую обстанов-
ку, а также меркантильный интерес 
частной структуры»,— заявил Вален-
тин Коновалов.

Конфликт властей Хакасии и энер-
гетиков уже приводил к скандалам. 
Ситуация с долгами обострилась в 
конце 2018 года. Тогда «МРСК Сиби-
ри» предупредила о риске отключе-
ния от энергоснабжения 300 муни-
ципальных объектов. Властям уда-
лось отложить кризис, а энергетики 

предложили предоставить региону 
рассрочку на два года для погашения 
долгов объектов ЖКХ на сумму около 
300 млн руб. под гарантии региона. 
Однако в правительстве сочли, что 
это незаконно. В марте «МРСК Сиби-
ри» назвала ситуацию критической, 
когда долги предприятий ЖКХ пре-
высили 400 млн руб. В апреле компа-
ния ограничила подачу электричест-
ва 13 предприятиям ЖКХ и бюджет-
ным учреждениям. После того как Ва-
лентин Коновалов «дал личные гаран-
тии» погашения долгов, «МРСК Сиби-
ри» возобновила подачу электроэнер-
гии. Именно во время этого кризиса 
господа Коновалов и Акилин догово-
рились о вчерашней встрече.

В «МРСК Сибири» назвали обвине-
ния со стороны Валентина Коновало-
ва необоснованными. «За энергобез-
опасность региона отвечает глава ре-
спублики. Если котельные сидят без 
копейки и не платят ни за что, то он 
должен решать проблему, а не обви-
нять энергетиков в выкручивании 
рук»,— полагает гендиректор ПАО 
Павел Акилин. Он считает, что «созда-
ются условия, чтобы вогнать электро-
энергетику Хакасии в кризис».

Собеседник „Ъ“ в энергетической 
отрасли отмечает, что возможные раз-
ные пути развития ситуации: есть ва-
риант передачи энергетикам за дол-
ги активов, но также эти активы мож-
но просто вывести на «чистые от обя-
зательств» структуры, оставив энер-
гетика фактически пустые оболочки 
для банкротства.

Илья Галагуз,  
Оксана Павлова,  
Новосибирск;  
Всеволод Инютин

Валентину Коновалову 
добавили напряжения
Главе Хакасии не удалось договориться с энергетиками

ВЦИОМ оценил уровень электо-
ральной поддержки врио глав  
регионов, которым предстоит  
избраться на выборах 8 сентября. 
Самый высокий показатель за-
фиксирован у врио губернатора 
Забайкальского края Александра 
Осипова — 75%. Наиболее низ- 
кие показатели у врио главы 
Санкт-Петербурга Александра 
Беглова (43%) и врио губернато-
ра Республики Алтай Олега  
Хорохордина (42%). Полито-
лог Ростислав Туровский гово-
рит, что действующие главы по-
лучают высокие рейтинги, пока 
«люди не видят и не знают конку-
рентов». На выборах в Мосгорду-
му (МГД), по прогнозу ВЦИОМа, 
большинство респондентов — 
37% — сейчас готовы поддержать 
независимого кандидата, 22% — 
кандидата от партии власти.

Итоги исследования, проведенно-
го в девяти регионах, где были назна-
чены новые врио губернаторов, глава 
ВЦИОМа Валерий Федоров предста-
вил на круглом столе в Фонде разви-
тия гражданского общества. Социоло-
ги оценивали уровень электоральной 
поддержки врио губернаторов, а так-
же электоральный потенциал врио. 
Самый высокий уровень поддержки 
зафиксирован у врио главы Забай-
кальского края Александра Осипова 
— 75% при потенциале в 84%. У врио 
главы Башкирии Радия Хабирова — 
63% (потенциал — 79%). Третий по по-

казателям — врио главы Калмыкии 
Бату Хасиков: у него 61% при потен-
циале в 85%. Политолог Ростислав Ту-
ровский сказал „Ъ“, что представлен-
ные ВЦИОМом показатели «типичны 
для промежутка времени, когда кам-
пания еще не началась». «Когда люди 
не видят и не знают конкурентов, по-
лучаются высокие результаты у дей-
ствующих глав. В случае если реаль-
ное конкурентное поле начнет фор-
мироваться, есть вероятность, что их 
результаты поползут вниз. Если кон-
куренции на выборах не будет, дей-
ствующие главы смогут показать ре-
зультат, который прогнозирует ВЦИ-
ОМ»,— отметил эксперт.

Врио главы Мурманской области 
Андрей Чибис набрал 60% при потен-
циале в 76%. За врио глав Астрахан-
ской и Челябинской областей Сергея 
Морозова и Алексея Текслера готовы 
проголосовать по 53%, но потенциал 
у них разный — 77% и 75% соответст-
венно. Врио главы Оренбургской об-
ласти Денис Паслер набрал 47% (по-
тенциал — 71%). Александра Беглова в 
Петербурге сейчас готовы поддержать 
43% при потенциале в 70%, а Олега Хо-
рохордина в Республике Алтай — 42% 
(потенциал — 67%). 

Замерили социологи и поддержку 
губернатора Ставропольского края 
Владимира Владимирова, который 16 
апреля на встрече с Владимиром Пути-
ным попросил согласия на его выдви-
жение на новый срок. За главу Ставро-
полья готовы проголосовать 46% изби-

рателей при потенциале в 65%. По мне-
нию господина Туровского, эти пока-
затели свидетельствуют о «проблеме 
второго срока»: «Губернаторы, которые 
уже успели поработать, не вызывают 
высокого доверия у избирателей».

Составил ВЦИОМ свой прогноз и 
по выборам в столичный парламент 
(избираются 45 депутатов в одноман-
датных округах). 37% респондентов 
сейчас проголосовали бы за незави-
симого кандидата, 22% — за кандида-
та от «Единой России», 20% — за КПРФ. 
Кандидатов двух других думских пар-
тий — «Справедливой России» и ЛДПР 
— готовы поддержать 17% и 11% соот-
ветственно. При этом 14% готовы под-
держать кандидатов от «Яблока», а 20% 
—от непарламентских партий. К ним 
ВЦИОМ отнес «Альянс зеленых», «Гра-
жданскую платформу», «Зеленых», 
«Демократический выбор», незареги-
стрированную Партию перемен, ПАР-
НАС, Партию роста и «Яблоко». Часть 
этих партий («Яблоко», ПАРНАС, Па-
рию перемен) ВЦИОМ включил в гра-
фу «либеральные партии», кандида-
тов которой готовы поддержать 15%.

Глава исполкома московского от-
деления «Единой России» Олег Смол-
кин сказал „Ъ“, что «с результатами 
опроса трудно спорить»: «Запрос на 
независимых кандидатов сейчас 
больше, чем на партийных. Однако 
и у кандидатов, которые имеют пар-
тийную окраску, тоже есть свои пре-
имущества. Все зависит от округа».

Лиза Миллер

Начальник управления президента по пригранич-
ному сотрудничеству Олег Говорун покидает свой 
пост. По данным „Ъ“, он может перейти на рабо-
ту в одну из госкорпораций или коммерческий сек-
тор. В администрации президента (АП) его сменит 
Алексей Филатов, замначальника управления, ку-
рировавший отношения с Южной Осетией. Впро-
чем, отмечает один из собеседников „Ъ“, «смысл 
и содержание работы» управления задает не столь-
ко его начальник, а курирующий направление по-
мощник президента Владислав Сурков.

О том, что Олег Говорун покинет свой пост, „Ъ“ писал 
4 апреля. По утверждению источника „Ъ“, близкого к АП, 
он «уходит по семейным обстоятельствам». Управление, 
которым руководил господин Говорун, появилось в октя-
бре 2018 года в результате преобразования управления по 
социально-экономическому сотрудничеству с СНГ, Абха-
зией и Южной Осетией: из функционала нового управле-
ния де-юре ушло кураторство взаимодействия со страна-
ми СНГ, помимо Украины (см. „Ъ“ от 3 октября 2018 года).

Олег Говорун возглавлял управление президента 
по внутренней политике с середины 2000-х и до осени 
2011 года, работал полпредом президента в ЦФО во вре-
мя выборов 2011–2012 годов, затем стал министром ре-
гионального развития. Оставляемую ныне должность 
он занимал с 2013 года. По словам источников „Ъ“, го-
сподин Говорун «уйдет в коммерческий сектор, возмож-
но частно-государственный». «У него есть какое-то пред-
ложение, не госслужба, какая-то то ли госкорпорация, 
то ли просто частная корпорация»,— отмечает один из 
собеседников „Ъ“.

Олег Говорун обладал «невероятной работоспособно-
стью», говорит „Ъ“ политолог, бывший начальник депар-
тамента региональной политики УВП Андрей Колядин. 
Он был полпредом в ЦФО, а «это одна из высших долж-
ностей в стране», на протяжении долгого времени руко-
водил УВП — «еще до того, как оно развалилось на мно-
гие направления, когда там было сосредоточено все», 
отмечает эксперт. Владислава Суркова и Олега Говору-
на господин Колядин называет «частями единого цело-
го». «Они работали больше 20 лет вместе, начиная с Хо-
дорковского, поэтому мне странно, когда говорят, мол, 
Сурков уволил Говоруна. Это все равно что взять и руки 
себе отпилить,— поясняет Андрей Колядин.— У Сурко-
ва очень много сменилось людей: когда он ушел с верх-

них эшелонов, его многие предали, но Говорун оставал-
ся всегда». Заместитель директора Центра политической 
конъюнктуры Олег Игнатов называет Олега Говоруна 
«одним из лучших политических менеджеров в России»: 
«Всегда ставил ясные и четкие задачи. Никакой двусмы-
сленности и неопределенности».

Новый глава управления Алексея Филатова ранее был 
непубличной фигурой. Олег Игнатов отмечает, что госпо-
дин Филатов сравнительно давно работает в управлении, 
занимался разными направлениями, эксперт характери-
зует его «как компетентного квалифицированного менед-
жера». Согласно биографии, опубликованной ТАСС, го-
сподин Филатов работает в управлении с 2016 года, где за-
нимал должности советника, главного советника, затем 
заместителя начальника департамента, и «курировал во-
просы отношений России и Южной Осетии». Ссылаясь на 
политолога Алексея Чеснакова, ТАСС также указывает, что 
господин Филатов курировал гуманитарное и политиче-
ское взаимодействие с самопровозглашенными Донец-
кой и Луганской народными республиками.

Первый зампред думского комитета по делам СНГ Кон-
стантин Затулин отмечает, что «смысл и содержание рабо-
ты, которой занималось управление, определяются не на 
уровне его начальника управления». «Управление дейст-
вует в жесткой привязке к курирующему его помощни-
ку президента — Владиславу Суркову. Это человек с яр-
кой биографией на госслужбе, можно себе представить, 
что он и определял направление работы управления, 
принимал решение, и, безусловно, Олег Говорун выпол-
нял его указания, как и, наверное, будет делать Алексей 
Филатов»,— сказал „Ъ“ господин Затулин. По его словам, 
управление «сосредоточено на таких вещах, которые, как 
правило, не сильно афишируются», и «в этом всегда су-
ществовало внутреннее противоречие»: «Владислав Сур-
ков — мастер пиара, которого поставили на такие направ-
ления, где пиар очень ограничен: слишком много дели-
катных поручений и деликатных обстоятельств. Как по-
средник во внутриукраинских делах, он очень стеснен в 
возможностях маневра, и ему ничего легко не дается на 
этом направлении». Сейчас, полагает Константин Зату-
лин, «важно понаблюдать, что будет с анонсированным 
упрощенным получением гражданства для жителей ДНР 
и ЛНР»: «Это решение в значительной степени связано с 
деятельностью и Олега Говоруна, и Владислава Суркова».

Наталья Корченкова, Владимир Соловьев

У врио губернаторов замерили 
разницу с потенциалом
ВЦИОМ оценил уровень поддержки недавних назначенцев

У приграничного сотрудничества 
меняется руководитель
Олег Говорун уходит из администрации президента

Согласие считается полученным, если за проголосо-
вали две трети собрания собственников жилья в доме, а 
само собрание считается правомочным, если в нем уча-
ствуют не менее половины собственников. Новая квар-
тира по площади и количеству комнат должна быть не 
меньше сносимой и располагаться в том же внутриго-
родском районе, а для городов федерального значения 
— в том же муниципальном образовании.

Принципиальным отличием всероссийской ренова-
ции от столичной является то, что в Москве освобождае-
мая после сноса домов территория может быть исполь-
зована только под строительство жилья, тогда как регио-
нам предлагается разрешить использовать и строитель-
ство других объектов, помимо жилья. Более того, реги-
онам предлагают дать право менять «целевое назначе-
ние земельного участка». «Право региональных властей 
использовать освобождаемые территории не под строи-
тельство жилья может привести к тому, что люди полу-
чит новые квартиры не там, где они привыкли жить»,— 
опасается общественный омбудсмен по защите прав 
предпринимателей в сфере строительства Дмитрий Ко-
тровский. Он опасается, что реновация не коснется ста-
рых построек в центре городов, а под строительство «бу-
дут использовать бывшие промзоны на окраинах».

Реновация в столице ведется за счет средств городско-
го бюджета, а законопроект для остальных регионов допу-
скает также «инвестиционный» вариант на принципах го-
сударственно-частного партнерства. В пояснительной за-
писке к проекту говорится, что московский «опыт нельзя 
некритически перенести на другие субъекты РФ». Одна из 
причин в том, что «российские регионы не обладают таки-
ми финансовыми возможностями, которыми располагает 
столица». Поэтому московский вариант реновации допу-
скает снос жилья кварталами, а в законопроекте для всей 
страны допускается реновация «в отношении отдельно-
го многоквартирного дома», а также в «отношении кварта-
ла, микрорайона, района или их частей». Столичное пра-
вительство не включает в программу реновации аварий-
ное жилье, а законопроект для всей страны допускает ре-
новацию домов, «включенных в адресную программу по 
переселению граждан из аварийного жилищного фонда».

«Тема не нова»,— заявил „Ъ“ зампред думского коми-
тета по жилищной политике Сергей Пахомов («Единая 
Россия»). По его словам, в этом году в Госдуме уже прово-
дились парламентские слушания по аналогичному за-
конопроекту о реновации для всех регионов, который 
подготовила глава думского комитета по жилищной по-
литике Галина Хованская («Справедливая Россия»). По 
ее проекту к реновации вправе приступать только те ре-
гионы, в которых закончится переселение из аварийно-
го жилья. «Идея (реновации.— „Ъ“) жизнеспособна, а с 
текстом законопроекта будем работать»,— сказал госпо-
дин Пахомов, отметив, что в регионах реновация «обя-
зательно должна касаться и аварийного жилья». Госпо-
жа Хованская вчера была недоступна для комментариев.

 В регионах говорят о несопоставимости финансовых 
возможностей столицы и других субъектов РФ. «Ставро-
польскому краю реновация не по карману»,— заявил 
„Ъ“ один из депутатов краевой думы, в планах которой, 
по его словам, «обсуждение реновации не стоит». «Я сла-
бо представляю, как программа реновации будет реали-
зовываться в Самарской области, учитывая более скром-
ные бюджетные возможности по сравнению с Москвой 
и Санкт-Петербургом. Сомневаюсь, что регион получит 
достаточное количество федеральных средств. Если же 
все-таки развернется масштабное строительство, мест-
ные компании могут и не потянуть большие объемы 
работ»,— сказал „Ъ“ депутат Самарской губернской ду-
мы Александр Степанов. «Бюджет Москвы в 20 раз боль-
ше, чем бюджет Челябинской области. Инвестиционная 
привлекательность участков в Москве также в разы вы-
ше»,— отметил член комитета по строительной полити-
ке областного заксобрания Илья Бархатов. Он считает, 
что можно начать с реновации ветхо-аварийного жилья, 
но опасается, что «с точки зрения стоимости квадратно-
го метра цена не сможет заинтересовать инвесторов».

«Такая программа — не по примеру Москвы, а с уче-
том региональной специфики — способна изменить си-
туацию по стране»,— уверен глава комитета по эконо-
мической политике Ярославской облдумы Роман Фоми-
чев. По его словам, нынешние программы и федераль-
ные проекты в этой сфере «не способствуют устойчиво-
му уменьшению жилья, которое является морально уста-
ревшим, но еще не является ветхим и аварийным». Де-
путат Ульяновского заксобрания Айрат Гибатдинов на-
звал законопроект «нужным и своевременным»: «Он 
позволит подтолкнуть чиновников к принятию карди-
нальных мер по расселению людей из ветхого и аварий-
ного фонда». «Реновация необходима, но такой закон 
вряд ли будет принят, ведь в регионах он не будет рабо-
тать. Если участки под старыми домами будут предостав-
ляться застройщикам, у нас появится больше обману-
тых дольщиков»,— опасается депутат Ростовского заксо-
брания Евгений Бессонов, по мнению которого «внесе-
ние такого закона просто уловка популистов».

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров счи-
тает, что принятие законопроекта не приведет к запуску 
в регионах масштабных программ реновации хруще-
вок, как в Москве, но может позволить снять некоторые 
ограничения для инвесторов, заинтересованных в про-
ектах редевелопмента. «Не менее важный вопрос, гото-
вы ли производители строительных материалов к реше-
нию двух задач одновременно»,— говорит Дмитрий Ко-
тровский. Он напомнил, что, согласно президентскому 
национальному проекту «Жилье и доступная среда», в 
стране в ближайшие пять лет «нужно построить 120 млн 
кв. м нового жилья». Параллельно с этим в регионах мо-
жет быть «запущена программа реновации», отмечает 
он. «И если не решить вопроса о мощностях производи-
телей стройматериалов, то регионам не из чего будет де-
лать ни нацпроект, ни реновацию»,— подчеркнул он.

Отдел политики

В России сложилась 
реновационная ситуация

Валентин Коновалов по-
просил Владимира Путина 
помочь решить энергети-
ческие проблемы Хакасии
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Как стало известно „Ъ“, Центральный  
райсуд Волгограда урегулировал между-
народный скандал, вызванный решени-
ем региональных военкоматов. Послед-
ние, признав поступление отставника 
из Урюпинска Михаила Заикина в брига-
ду народной милиции «Оплот» ДНР воен-
ной службой в иностранном государстве, 
отказались выплачивать пенсию, а заодно 
попытались взыскать почти 200 тыс. руб., 
якобы переплаченные пенсионеру. Суд же 
решил, что выписка из приказа команди-
ра «Оплота» о приеме господина Заики-
на на службу является ненадлежащим до-
казательством, так как сама республика 
не признана Россией и другими странами, 
входящими в ООН, распорядившись воз-
обновить ему выплаты и отклонив подан-
ный военными иск.

8 апреля Центральный райсуд рассмотрел 
иск Михаила Заикина к военкоматам Волгог-
радской области и Урюпинского района, в ко-
тором отставник требовал возобновить ему 
пенсионные выплаты, а заодно и встречное за-
явление комиссариатов, в которых они наста-
ивали на взыскании с пенсионера якобы пере-
плаченных ему денег.

Решение военкомов было основано на феде-
ральном законодательстве, в соответствии с ко-
торым при поступлении на военную службу или 
на службу в органы внутренних дел, пожарную 
охрану и другие силовые структуры не только в 
России, но и любых других государствах выпла-
та ранее назначенной пенсии приостанавлива-
ется на время новой службы отставника.

Свои требования к Михаилу Заикину воен-
комы мотивировали тем, что тот поступил на 
службу в войсковую часть №08805 — 5-ю от-
дельную мотострелковую бригаду «Оплот», 
основателем которой считается глава ДНР Алек-
сандр Захарченко, погибший 31 августа 2018 го-
да при взрыве в донецком кафе «Сепар». Брига-
да входит в состав 1-го армейского корпуса на-
родной милиции непризнанной республики 
и размещена в городе Макеевка. Этот факт во-
енкоматам подтвердил ответ на запрос, направ-
ленный в ДНР. В выписке из приказа команди-

ра в/ч №08805 сообщалось, что Михаил Заикин 
в соответствии с временным положением о по-
рядке прохождения военной службы в ДНР, за-
ключив первый контракт, был назначен на во-
инскую должность командира отделения взво-
да управления 3-й гаубичной самоходно-артил-
лерийской батареи «Оплота». Ему присвоили 
звание сержанта, назначили на должность то-
погеодезиста-вычислителя, зачислили в спи-
ски личного состава воинской части и постави-
ли на все виды довольствия. Таким образом, по-
лагали в военкоматах, урюпинский пенсионер 
стал военнослужащим-контрактником, а не до-
бровольцем народного ополчения, то есть раз-

нородного нерегулярного формирования, как 
это он указывал в своем исковом заявлении. 
При этом во встречном иске отмечалось, что, хо-
тя ДНР является непризнанным государством, 
она обладает всеми признаками государствен-
ности, а ее народная милиция, соответствен-
но, имеет «признаки» вооруженных сил такого 
государства. Помимо выписки военкомы ссы-
лались на видеообращение Михаила Заикина, 
размещенное в интернете, в котором тот проте-

стовал против приостановления пенсионных 
выплат. «На записи видно, что Заикин одет в 
форму военнослужащего, с его слов, находит-
ся в Донецкой народной республике и защища-
ет мирных граждан, следовательно, является 
военнослужащим ДНР»,— отмечал представи-
тель российских военных. Кстати, запись выз-
вала целый скандал: украинские СМИ отмеча-
ли, что поскольку российские военные чинов-
ники признали службу в ДНР действительной 
военной службой, то вскоре может последовать 
и признание самой республики.

В действиях Михаила Заикина военкомы 
нашли и признаки «недобросовестности», по-

скольку он, заключив контракт на прохожде-
ние военной службы в ДНР, не уведомил об 
этом пенсионный орган, в результате чего с 4 
ноября 2016 года по 31 января 2018 года ему пе-
реплатили пенсию, попросив суд взыскать с 
него более 196 тыс. руб.

Михаил Заикин, в свою очередь, отмечал, что, 
уехав в ДНР в качестве добровольца, он был при-
нят в ряды ополчения, ставшего затем народной 
милицией. По его версии, участие в таком каче-
стве в конфликте на юго-востоке Украины не мо-
жет расцениваться как прохождение им воен-
ной службы в другом государстве, а получаемая 
в связи с этим материальная помощь не долж-
на считаться денежным довольствием военно-
служащего. Пенсионер ссылался на то, что ДНР 
не является субъектом международного права, 
так как не признана суверенным государством. 
А уже в силу этого участие в вооруженных фор-
мированиях в качестве добровольца на востоке 
Украины не является несением военной службы 
в ином государстве, в том смысле как это подра-
зумевается российскими законами. Выплаты в 
ополчении истец называл «гуманитарной мате-
риальной помощью», которая к тому же посту-
пает на непостоянной основе. По версии отстав-
ника, она использовалась им для приобретения 
обмундирования, средств наблюдения и пита-
ния, то есть являлась не доходом, а источником 
«определенных составляющих», необходимых 
для участия в боевых действиях.

Судья Ирина Галахова, три года назад назна-
ченная служителем Фемиды, выслушав участву-
ющих в разбирательстве лиц и свидетелей, а так-
же исследовав доказательства по делу, решила 
исковые требования Михаила Заикина удовлет-
ворить, отклонив встречное требование к нему.

Суд установил, что Михаил Заикин является 
пенсионером Минобороны с января 2003 года. 
На пенсию он вышел по выслуге лет. В феврале 
2018-го пенсию ему платить перестали в связи 
с приказом о зачислении на военную службу в 
ДНР от 4 ноября 2016 года. Однако, решила су-
дья Галахова, выписка из данного приказа не 
является допустимым доказательством посту-
пления Михаила Заикина «на военную службу 
иностранного государства». ДНР не является су-
веренным государством, поскольку не призна-
на странами—членами ООН, в том числе Росси-
ей. Кроме того, суд отметил, что в соответствии 
с указом президента РФ «О признании в Рос-
сийской Федерации документов и регистра-
ционных знаков транспортных средств, вы-
данных гражданам Украины и лицам без граж-
данства, постоянно проживающим на терри-
ториях отдельных районов Донецкой и Луган-
ской областей» определен перечень докумен-
тов, признаваемых действительными на тер-
ритории РФ. Однако выписки из приказов ко-
мандиров вооруженных формирований ДНР в 
этом перечне нет. Соответственно, решил суд, 
документы, выданные должностными лицами 
непризнанного государства, не могут быть по-
ложены в основу решения о прекращении вы-
платы пенсии. А представленная военкомами 
фотография Михаила Заикина с видеозаписи 
не свидетельствует о его поступлении на воен-
ную службу другой страны, поскольку форма, в 
которую он был одет, не имеет знаков отличия 
какого-либо государства.

Николай Сергеев

Урюпинскому артиллеристу  
не зачли донецкий «Оплот»
Суд, в отличие от военкомата, не признал службу в ДНР военной

Вчера стало известно, что по мате-
риалам Генпрокуратуры столичной 
полицией возбуждено уголовное де-
ло в отношении экс-гендиректора 
ООО «РТ-Капитал» Сергея Иванова 
и его заместителя Мурата Раймкуло-
ва, который также является предсе-
дателем совета директоров Грин-
комбанка. Бывшие топ-менеджеры 
дочерней компании «Ростеха» обви-
няются в хищении из госкорпорации 
почти 200 млн руб. Мурат Раймкулов 
свою вину в инкриминируемом дея-
нии признал, а его бывший началь-
ник скрылся за границей.

По данным „Ъ“, злоупотребления 
в «РТ-Капитале» выявила ФСБ совмес-
тно со службой безопасности «Росте-
ха» в 2018 году. «Дочка» госкорпорации 
консолидирует на балансе непрофиль-
ные и проблемные активы «Ростеха», 
контролирует и консолидирует креди-
торскую задолженность проблемных 
предприятий в рамках мероприятий 
по предупреждению и сопровождению 
процедур банкротства, а также финан-
совому оздоровлению.

Собранные материалы были пере-
даны в Генпрокуратуру, которая пере-
адресовала их в следственные органы. 
Уголовное дело по ч. 1 ст. 201 УК РФ (зло-
употребление полномочиями) в отно-
шении Сергея Иванова было возбужде-
но столичной полицией летом 2018 
года. По версии следствия, в 2017 го-
ду им была организована схема по пе-
реводу денег со счетов «РТ-Капитала» в 
АО «Гринкомбанк», председателем со-
вета директоров которого являлся его 
заместитель по финансам в «РТ-Капи-
тале» Мурат Раймкулов. В общей слож-
ности под предлогом различного рода  
гражданско-правовых договоров, та-
ких как заем, цессия, приобретение 
векселей и пр., «дочка» госкорпорации 
перечислила в Гринкомбанк почти 
200 млн руб. Впоследствии эти деньги 
были выведены на счета третьих лиц 
и похищены. Вчера об уголовном пре-
следовании Сергея Иванова сообщил 
на официальном интернет-канале над-

зорного ведомства «Эфир» начальник 
управления Генпрокуратуры РФ Дмит-
рий Демешин.

По данным „Ъ“, когда началось рас-
следование, Сергей Иванов уже уво-
лился из «РТ-Капитала», но допросить 
его никак не удавалось: он то болел, то 
находился за границей. В итоге бывше-
го топ-менеджера объявили в розыск. 
Сейчас, по некоторым данным, Сергей 
Иванов находится в Испании, где у не-
го имеется недвижимость.

Задержать удалось его заместите-
ля Мурата Раймкулова, который, как и 
Сергей Иванов, работал в «РТ-Капита-
ле» с 2016 по 2018 год. В его столичной 
квартире и загородном доме сотрудни-
ки ФСБ провели обыски, во время ко-
торых были обнаружены документы, 
подтверждающие, по версии следст-
вия, поступление денег со счетов «доч-
ки» госкорпорации в адрес различных 
сомнительных фирм. В ходе очных ста-
вок задержанного с другими руководи-
телями банка подтвердилось, что имен-
но Мурат Раймкулов выводил деньги из 
«РТ-Капитала» на корреспондентские 
счета в АО «Гринкомбанк».

Практически сразу же после этого 
Мурат Раймкулов написал явку с по-
винной и дал показания, что действо-
вал по указанию бывшего гендиректо-
ра ООО «РТ-Капитал» Сергея Иванова.  
В итоге ему предъявили обвинение в 
соучастии в злоупотреблении полно-
мочиями (ч. 5 ст. 33 и ч. 1 ст. 201 УК РФ), 
а Тверской райсуд избрал ему в качест-
ве меры пресечения домашний арест. 
Защита обжаловала условия ареста, 
требуя разрешить фигуранту прогул- 
ки и посещения врачей без письмен-
ного разрешения следователя, но апел-
ляционная инстанция Мосгорсуда ей  
отказала.

В «Ростехе» „Ъ“ подтвердили инфор-
мацию об уголовном преследовании 
бывших топ-менеджеров дочерней ор-
ганизации, отметив, что хищение бы-
ло выявлено в результате внутренней 
проверки.

Олег Рубникович

Проблемным активам 
стало на 200 миллионов 
труднее
Бывший руководитель «РТ-Капитала» 
сбежал в Испанию, его заместитель 
оформил явку с повинной

В Москве Тверским райсудом заоч-
но арестован бывший гендиректор 
ООО «Космосавиаспецстрой» Григо-
рий Вайсман. Он обвиняется в рас-
трате более 711 млн руб. в рамках 
выполнения контракта по техниче-
скому оборудованию подмосковно-
го оборонного предприятия «Исток», 
выпускающего сверхвысокочастот-
ную электронику. Защита господина 
Вайсмана настаивала, что инкрими-
нируемое бизнесмену деяние отно-
сится к сфере предпринимательской 
деятельности, сам он находится в 
Израиле на лечении, не собирается 
скрываться или мешать расследова-
нию, однако суд не убедила.

Ходатайство о заочном аресте Григо-
рия Вайсмана, возглавлявшего «Космо-
савиаспецстрой» с 2013-го по 2016 год, 
в Тверской суд столицы подало Глав-
ное следственное управление ГУ МВД 
по Московской области. Бизнесмен об-
виняется в особо крупной растрате (ч. 4 
ст. 160 УК РФ).

В уголовном деле речь идет о заклю-
ченном в 2011 году крупном контракте 
между «Космосавиаспецстроем» и фря-
зинским АО «Научно-производственное 
предприятие „Исток“ им. Шокина», ко-
торое специализируется на разработке 
и серийном производстве изделий СВЧ-
электроники для всех видов связи и ра-
диолокации. В соответствии с догово-
ром ООО обязалось поставить и устано-
вить на оборонном предприятии СВЧ-
субмодули, однако долгое время сво-
их обязательств не выполняло. Как го-
ворит защита господина Вайсмана, од-
ной из причин было то обстоятельство, 
что заказчик несколько раз менял тех-
нические требования, предъявленные 
к «Космосавиаспецстрою». Как бы то ни 
было, в 2015 году господин Вайсман до-
бился заключения с заказчиком допол-
нительного соглашения на 711,2 млн 
руб. По некоторым данным, эти деньги 
пошли на обслуживание основного кон-
тракта — погашение кредитов, выплату 
зарплаты и т. п. Между тем в «Истоке» со-
чли, что средства были потрачены не по 
назначению. Заказчик дважды, в 2016-м 
и 2018 годах, подавал иски в арбитраж, 
однако в первом случае тяжбу проиг-
рал, а во втором сам отозвал свое требо-
вание, обратившись, однако, при этом 
в правоохранительные органы с заявле-

нием. В январе прошлого года было воз-
буждено уголовное дело по факту рас-
траты на сумму 711,2 млн руб., господи-
на Вайсмана допросили в рамках рас-
следования в качестве свидетеля. В но-
ябре бизнесмена объявили в федераль-
ный розыск, а 11 апреля этого года — в 
международный.

В Тверском суде заседание началось 
с того, что адвокат Анатолий Клейме-
нов попросил отложить рассмотрение 
ходатайства следствия об аресте — до 
принятия судебного решения по его 
жалобе на объявление подследствен-
ного в розыск. Однако суд эту просьбу 
отклонил.

После этого представитель следст-
вия, мотивируя свое ходатайство о за-
очном заключении господина Вайсма-
на под стражу, привела вполне стан-
дартные доводы. По ее словам, оста-
ваясь на свободе, обвиняемый может 
воздействовать на свидетелей, уничто-
жить улики и продолжить заниматься 
преступной деятельностью. Прокурор 
поддержала ходатайство, подчеркнув, 
что средства, о которых идет речь в уго-
ловном деле, были растрачены в рам-
ках выполнения госзаказа.

В свою очередь, адвокат Клейменов 
настаивал, что оснований для избрания 
господину Вайсману столь жесткой ме-
ры пресечения, как арест, нет. По сло-
вам защитника, в истории с расходова-
нием 711 млн руб. вообще нет события 
преступления, что, как считает адвокат, 
подтверждено решением арбитражно-
го суда. При этом господин Клейменов 
отметил, что в любом случае речь идет о 
деяниях, совершенных в рамках пред-
принимательской деятельности, а в та-
ких случаях избирать арест в качестве 
меры пресечения по закону нельзя. На-
конец, подчеркнул господин Клейме-
нов, его подзащитный в настоящее вре-
мя находится на лечении в Израиле, по-
этому не может препятствовать прове-
дению расследования.

В итоге председательствующий 
Алексей Криворучко принял сторону 
следствия, санкционировав арест обви-
няемого на два месяца. Срок ареста бу-
дет исчисляться с момента задержания 
господина Вайсмана или его экстради-
ции в РФ. Защита уже заявила, что обжа-
лует это решение.

Алексей Соковнин

Лекарства при аресте  
не помогают
Обвиняемого в крупной растрате 
бизнесмена арестовали заочно,  
пока он лечится в Израиле

Как стало известно „Ъ“, один из участников 
недавнего митинга оппозиции в ингушском 
Магасе, завершившегося столкновения-
ми с полицией, Або Добриев, подозревает-
ся СКР в преступлениях террористической 
направленности. Показания о его связях 
с экстремистским подпольем следствию 
дал экс-командир ингушских боевиков Ти-
мур Орцханов (Малик), недавно депорти-
рованный из Германии.

Участников несанкционированного митин-
га в Магасе, состоявшегося 27 марта, полицей-
ские уговаривали разойтись до позднего вече-
ра. Противостояние тем не менее продолжи-
лось и ночью, а завершилось столкновениями 
утром следующего дня. Правоохранители в те-
чение нескольких дней вычислили и поймали 
семерых зачинщиков драки, добились их аре-
ста в суде, а затем обвинили по соответствую-
щей ст. 318 УК РФ (применение насилия в отно-
шении представителя власти). При этом в ви-
новности еще двоих задержанных, Або Добри-
ева и Хаважа Дзаурова, суд усомнился. Обоим 
были продлены сроки задержания до трех су-
ток с таким расчетом, чтобы обратившийся в 
суд с ходатайством об аресте следователь СКР 
за это время либо обосновал свои подозрения, 
либо отпустил сомнительных фигурантов дела.

Следствие предпочло второй вариант: подо-
зрения с господ Дзаурова и Добриева были сня-
ты, 7 апреля оба они вышли из СИЗО, однако на 
свободе остался только первый. Або Добриева 
прямо во дворе изолятора снова задержали, со-
общив, что на этот раз он подозревается уже не 
просто в насилии над полицейским, а в посяга-
тельстве на его жизнь (ст. 317 УК РФ). Господину 
Добриеву дали понять, что в ближайшей пер-
спективе его ожидают также обвинения в «уча-
стии в незаконном вооруженном формирова-
нии», «бандитизме» и «организации преступно-
го сообщества» (ст. 208, 209 и 210 УК РФ), по ка-
ждому из которых он может рассчитывать на на-
казание вплоть до пожизненного заключения.

На заседании суда, который отправил госпо-
дина Добриева под арест, выяснилось, что об-
личающие его показания дал амир так назы-
ваемого назрановского сектора террористиче-
ской организации «Имарат Кавказ» (запрещена 
в РФ) Тимур Орцханов (Малик).

Впервые он попал в поле зрения правоох-
ранителей еще осенью 2010 года, после взры-
ва на Центральном рынке Владикавказа, жер-
твами которого стали 18 человек. Бомбу на ры-
нок, как выяснило следствие, завез террорист-
смертник, а Малика объявили в розыск по по-
дозрению в причастности к акции.

Поймать Тимура Орцханова тогда не уда-
лось, а в начале 2012 года задержанный боевик 
из «назрановской» команды сообщил правоох-
ранителям, что Малик, хотя и перешел на неле-
гальное положение, продолжает действовать. 
По словам ваххабита, именно командир оста-
вил у него на хранении изъятые в дальнейшем 
автомат, гранаты и пять мобильных телефонов. 
Все аппараты, как установила экспертиза, бы-
ли модифицированы «для использования в ка-
честве предохранительно-спусковых механиз-
мов радиоуправляемых бомб».

«Назрановских», таким образом, разоружи-
ли, но, видимо, не до конца. Уже в марте того 
же года они заложили управляемую по теле-
фону бомбу на автодороге возле поселка Май-
ский Пригородного района Северной Осетии 
и подорвали ее, когда мимо проезжал воен-
ный «Урал». Военнослужащие не пострадали 
из-за допущенной террористами ошибки, а не-
скольких подрывников удалось задержать тре-
мя месяцами позже. По их словам, организато-
ром атаки и непосредственным исполнителем 
подрыва был все тот же Малик, которому задер-
жанные помогали.

Скрываясь от правоохранителей, Малик раз-
добыл где-то фальшивые документы, используя 
которые вместе с женой и тремя детьми пере-
брался через границу и осел сначала в Бельгии, 
где живут его родственники, а затем — в Герма-

нии. Семья некоторое время провела в приемни-
ке для беженцев, а когда ее глава оформил для се-
бя официальный статус политэмигранта, полу-
чила от администрации Баварии квартиру, необ-
ходимое имущество, пособие и пакет соцуслуг.

Однако 14 марта этого года подозреваемого 
после запросов из России депортировали в Мо-
скву, где он был задержан. Затем Малика аре-
стовали и этапировали во Владикавказ. Там он, 
отказавшись от адвокатов, нанятых женой, ре-
шил сотрудничать со следствием.

В рамках сделки, как было отмечено на засе-
дании суда по аресту Або Добриева, Тимур Ор-
цханов назвал его своим помощником и соу-
частником всех инкриминируемых «назранов-
ским» преступлений.

Адвокат господина Добриева Шерип Тепса-
ев сообщил „Ъ“, что детали инкриминируемых 
клиенту преступлений ему неизвестны, по-
скольку обвинение еще не предъявлено. При 
этом защитник Тепсаев, ссылаясь на своего кли-
ента, сообщил, что тот никогда не встречался с 
Тимуром Орцхановым и даже не слышал эту 
фамилию. По словам адвоката, Або Добриев не 
был связан с ваххабитами, поскольку вся его се-
мья придерживается религиозного направле-
ния, которое в Ингушетии называют традици-
онным. Адвокат Тепсаев убежден, что не менее 
далек его клиент был и от оппозиции. В митин-
ге он вообще не участвовал, просто акция про-
ходила буквально под окнами Або Добриева, 
поэтому уже после инцидента один из свиде-
телей, просматривая видеокадры драки, пред-
положил, что «накачанный мужчина в светлой 
майке», противостоявший полицейским, по-
хож на его соседа Або. «Заниматься политикой, 
а тем более участвовать в деятельности экстре-
мистского подполья моему клиенту просто не-
когда,— пояснил защитник Тепсаев.— Он рабо-
тает стрелком-охранником на железной доро-
ге, воспитывает четверых детей и постоянно ду-
мает лишь о том, как обеспечить свою семью».

Сергей Машкин

Участника митинга  
включили в сделку с правосудием
Отпущенного после столкновений с полицией в Ингушетии  
заподозрили в терроризме

Михаил Заикин доказал в суде,  
что воевал на юго-востоке Украины 
за гуманитарную помощь,  
которую тратил на форму и питание
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В иске отмечалось, что, хотя ДНР является  
непризнанным государством, она обладает всеми 
признаками государственности, а ее народная  
милиция, соответственно, имеет «признаки»  
вооруженных сил такого государства
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Для водителей, сбежавших с места ава-
рии, существенно ужесточается нака-
зание: их могут отправить в тюрьму на 
срок до девяти лет. Соответствующие 
поправки к Уголовному кодексу приняла 
Госдума. Впоследствии срок лишения 
свободы для таких преступников могут 
увеличить до 15 лет. Вместе с тем де-
путаты хотят смягчить ответственность 
для водителей, которые случайно заде-
ли бампером другую машину, но уехали, 
не заметив этого. Сегодня самое мягкое 
наказание за этот проступок — лишение 
прав, но, возможно, введут штраф.

Согласно принятым в третьем чтении по-
правкам к Уголовному кодексу, ужесточает-
ся наказание для водителей, которые скры-
лись с места аварии. Если в ДТП есть постра-
давший, преступнику будет грозить до че-
тырех лет лишения свободы; если есть один 
погибший — до семи лет; если двое или бо-
лее погибших — до девяти лет. При отсутст-
вии пострадавших за оставление места ава-
рии водителю будет грозить административ-
ный арест до 15 суток или лишение прав на 
срок до полутора лет, соответствующее уточ-
нение будет внесено в КоАП.

До сих пор за оставление места аварии 
применялось лишь административное на-
казание. В марте 2015 года житель Ивано-
во Сергей Журавлев, выйдя из ночного клу-

ба, сел за руль, не справился с управлени-
ем, в результате пассажиры погибли в ДТП. 
Господин Журавлев скрылся, но спустя год 

явился с повинной. Суду первой инстан-
ции удалось собрать доказательства, что 
Сергей Журавлев был пьян (видеозапись, 

показания свидетелей и т. д.), приговорив 
его к восьми годам тюрьмы. Защита оспо-
рила приговор, сославшись на то, что пья-
ное вождение может быть подтверждено 
только освидетельствованием. Однако про-
вести процедуру спустя год после ДТП не-
возможно. В результате затянувшихся су-
дебных споров Ивановский облсуд обра-
тился за разъяснениями в Конституцион-
ный суд. КС признал правовой пробел: гра-
ждане, которые скрылись с места аварии, 
находятся в более выигрышном положе-
ние по сравнению с теми, кто остался на 
месте происшествия.

Постановлением КС Госдуме было пред-
писано внести изменения в УК и КоАП в те-
чение года. Срок истекает через неделю, 25 
апреля 2019 года. В связи с этим в законе 
будет уточнено, что принятые изменения 
в Уголовный кодекс и КоАП вступят в силу 
прямо в день публикации. Закон еще дол-
жен одобрить Совет федерации и подписать 
президент. Поправки могут вступить в силу 
до майских праздников.

Не исключено, что впоследствии наказа-
ние для сбежавших с места ДТП будет еще 
жестче. 10 апреля группа депутатов Госду-
мы (включая Андрея Исаева и Василия Пи-
скарева) внесла в парламент еще один про-
ект изменения в УК („Ъ“ рассказывал о нем). 
Пьяных водителей, которые спровоцирова-

ли аварию с погибшими, можно будет поса-
дить в тюрьму на срок до 15 лет (сейчас мак-
симальный срок — девять лет) как убийц. 
Из текста поправок следует, что эта санк-
ция будет применяться и к тем, кто поки-
нул место аварии,— независимо того, пьян 
он был или трезв. Комитет Госдумы по гос-
строительству уже рекомендовал принять 
поправки в первом чтении.

Между тем в Госдуме задумались и над 
смягчением наказания для некоторых ви-
дов нарушений. Так, автомобилиста, кото-
рый случайно задел на стоянке чужую ма-
шину, не заметил этого и уехал, сегодня мо-
гут признать покинувшим место ДТП, ли-
шив прав, согласно КоАП (для этого владе-
лец пострадавшей машины должен вызвать 
инспектора). «Проблема такая есть,— пояс-
нил „Ъ“ первый зампред комитета Госдумы 
по госстроительству Вячеслав Лысаков.— 
Нужно, чтобы у судов была возможность на-
значать в таких случаях штрафы, потому что 
в действиях нет умысла». Фракция ЛДПР по-
пыталась внести такую поправку в приня-
тый вчера пакет изменений в УК и КоАП, но 
получила отказ, так как эти предложения не 
относятся к решению КС по запросу Иванов-
ского облсуда. По словам господина Лысако-
ва, необходимые изменения будут разрабо-
таны и внесены отдельно.

Иван Буранов

Сбежавших от аварии нагнал УК
За оставление места ДТП водителям грозит до девяти лет тюрьмы

Водителю лучше не уезжать с места аварии с пострадавшими:  
вскоре за это можно будет получить реальный тюремный срок 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) вынесла Ми-
нистерству просвещения пре-
дупреждение из-за признаков 
нарушения одного из пунктов за-
кона «О защите конкуренции». 
В ФАС считают, что министерст-
во необоснованно направляло 
часть учебников на дополнитель-
ную экспертизу при формирова-
нии федерального перечня учеб-
ников (ФПУ), и требуют вернуть 
в перечень пособия, исключен-
ные из него в конце 2018 года.

ФАС вынесла Министерству про-
свещения предупреждение в связи 
с «наличием в действиях (бездейст-
вии) Министерства просвещения 
Российской Федерации признаков 
нарушения пункта 2 части 1 статьи 
15 Федерального закона от 26.07.2006 
№135-ФЗ „’О защите конкурен-
ции“» — соответствующее заявле-
ние было опубликовано 16 апреля 
на сайте службы. В ФАС считают, что 
министерство препятствовало рабо-
те части издательств, выпускающих 
школьные учебники, «путем необо-
снованного направления учебников 
на дополнительную экспертизу при 
формировании федерального переч-
ня учебников, рекомендуемых к ис-
пользованию при реализации име-
ющих государственную аккредита-
цию образовательных программ на-
чального общего, основного обще-
го, среднего общего образования, ут-
вержденного приказом Минпросве-
щения России от 28.12.2018 №345».

Напомним, последний ФПУ был 
утвержден министром просвеще-
ния РФ Ольгой Васильевой в конце 
2018 года. Лидером по представлен-
ным наименованиям в ФПУ стало из-
дательство «Просвещение», доля ко-
торого составила 573 наименования 
из 863, за ним следует корпорация 
«Российский учебник» с 256 наиме-
нованиями.

В ФАС указывают на отсутствие 
документов, «содержащих вопро-

сы, возникшие в отношении выво-
дов и/или обоснования выводов экс-
пертной организации на учебники, 
впоследствии не включенные в пе-
речень». ФАС потребовала вклю-
чить в ФПУ учебники, находившие-
ся в нем до подписания министром 
Ольгой Васильевой нового переч-
ня, а также «рассмотреть материа-
лы, заявленные и поступившие для 
включения в перечень в Минпрос-
вещения России (ранее Минобрнау-
ки России) до издания приказа». Вер-
нуть учебники в перечень ФАС требу-
ет до конца мая этого года.

В Министерстве просвещения 
„Ъ“ заявили, что ведут совместную 
работу с ФАС, «во главе которой 
стоят как интересы прозрачности 
и правовых основ всех оценочных 
процедур, так и интересы качества 
школьных учебников».

Жалобу в ФАС направили вхо-
дящие в корпорацию «Российский 
учебник» издательства «Дрофа», «Вен-
тана-Граф» и «Астрель», рассказали 
„Ъ“ в «Российском учебнике». По сло-
вам генерального директора корпо-
рации Александра Брычкина, «реше-
ние ФАС (вернуть учебники в ФПУ.— 
„Ъ“) позволит нормализовать ситу-
ацию в крайне важной для обеспе-
чения качества образования сфе-
ре учебного книгоиздания». «В ре-
зультате появления нового перечня 
учебников без привычных и удоб-
ных инструментов преподавания 
остались сотни тысяч учителей. На-
пример, по оценке преподавателей 
географии, из перечня были исклю-
чены учебники, по которым работа-
ли 90% школ нашей страны. Возвра-
щение этих учебников в школы по-
может педагогам обеспечить вариа-
тивность процесса обучения, точнее 
настроить его на возможности и по-
требности каждого ученика»,— зая-
вил господин Брычкин „Ъ“.

В Министерстве просвещения, 
в свою очередь, отмечают, что про-
верка проведенной экспертизы — 

это «регулярный процесс», «в насто-
ящее время все требования деталь-
но изучаются, и министерство гото-
во представить в ФАС необходимую 
информацию по каждому обозна-
ченному учебнику и соответствую-
щему решению».

Как ранее сообщал „Ъ“, в кон-
це прошлой недели Министерство 
просвещения РФ подготовило про-
ект приказа, согласно которому бу-
дет формироваться федеральный пе-
речень учебников, рекомендован-
ных для школ. Предполагается, что 
теперь экспертиза учебников будет 
носить государственный характер, 
а организация ее проведения будет 
возложена на подведомственную 
Минпросвещения структуру. Заклю-
чения экспертов предлагается вы-
давать на то или иное пособие сро-
ком на пять лет, а на титульном ли-
сте учебника издатель будет обязан 
указать имена и фамилии экспертов, 
выдавших заключение.

Напомним, скандал вокруг фор-
мирования ФПУ с новой силой раз-
горелся в феврале 2019 года. Тогда 
доктор экономических наук Игорь 
Липсиц заявил „Ъ“, что его учебник 
«Экономика» для 10–11-х классов не 
был включен в федеральный пере-
чень из-за отсутствия материалов 
«об импортозамещении как одном 
из направлений современной эко-
номической политики, формиру-
ющих у обучающихся чувство гор-
дости за страну, сопричастности 
к происходящему». В Министер-
стве просвещения и РАО, где про-
водилась экспертиза, заявили, что 
не давали подобных рекоменда-
ций, уточнив, что дополнить учеб-
ник предложило издательство «Ви-
та-Пресс». При этом эксперты, выво-
ды которых стали основанием для 
исключения учебника из ФПУ, в за-
ключении действительно отмеча-
ли, что материалы автора «не спо-
собствуют любви к Родине».

Ксения Миронова

ФАС предупредила 
Министерство просвещения
Служба требует вернуть исключенные в прошлом году 
учебники в федеральный перечень

Эксперты РАН признали, что 
и. о. ректора Курганского госуни-
верситета Константин Прокофь-
ев сфальсифицировал свою на-
учную работу. Как стало известно 
„Ъ“, вице-президент РАН Алек-
сей Хохлов в официальном пись-
ме уведомил главу ВАК Влади-
мира Филиппова, что господин 
Прокофьев «указал недостовер-
ные сведения о годе издания» 
монографии и сделал это «с це-
лью создания приоритета автор-
ства». Сетевое сообщество «Дис-
сернет» с 2017 года добивается 
лишения господина Прокофьева 
ученой степени кандидата юри-
дических наук из-за плагиата 
в диссертации, завтра в ВАК со-
стоится очередное рассмотре-
ние этого вопроса.

Константин Прокофьев с 2016 
года возглавляет Курганский госу-
ниверситет (КГУ) в статусе и. о. рек-
тора. В 2014 году он защитил в Мо-
сковском гуманитарном универси-
тете кандидатскую диссертацию, по-
священную законодательству о ми-
тингах. В 2017 году эта научная рабо-
та привлекла внимание «Диссерне-
та»: эксперты сообщества заявили, 
что 159 из 184 страниц скопированы 
из двух чужих диссертаций 2011 го-
да. «Диссернет» обратился в Минобр-
науки с просьбой лишить и. о. рек-
тора кандидатской степени. Однако 
Константин Прокофьев заявил, что 
был самым первым автором спор-
ных текстов: якобы еще в 2010 году 
он выпустил научно-методическое 
пособие «Административная ответ-
ственность за нарушение законода-
тельства о собраниях, митингах, де-
монстрациях, шествиях и пикетиро-
вании», на которое и ссылался в дис-
сертации 2014 года.

«Диссернет» изучил предостав-
ленную господином Прокофье-
вым книгу и пришел к выводу, что 
и. о. ректора КГУ «обладает способно-
стью предсказывать будущее». В тек-

сте, изданном якобы в 2010 году, пос-
тоянно встречались данные о более 
поздних событиях. Так, в книге упо-
минается о существовании в России 
53 политических партий, хотя в 2010 
году их было всего восемь. В другом 
месте автор пишет о повышении 
штрафа за нарушение на митинге до 
300 тыс. руб., однако такая норма бы-
ла принята лишь в 2012 году. Более 
того, «Диссернет» выяснил, что мо-
нография 2010 года поступила в РГБ 
и Книжную палату лишь в 2017 году, 
уже после того, как к диссертации ав-
тора возникли претензии.

Тем не менее весной 2017 года 
диссертационный совет при РУДН 
заявил, что не может установить 
факт подделки выходных данных 
книги, и рекомендовал сохранить 
Константину Прокофьеву ученую 
степень. В 2018 году диссовет Сара-
товской государственной юридиче-
ской академии принял аналогичное 
решение, сославшись на отсутствие 
«документов о бесспорной фальси-
фикации». А 10 апреля 2019 года та-
кую же рекомендацию вынес экс-
пертный совет ВАК по праву. Член 
совета декан юрфака Тверского го-
суниверситета Лидия Туманова рас-
сказала Znak.com, что ее «внутрен-
ний голос говорит, что с этой книгой 
что-то не так», но «у экспертного со-
вета нет инструмента проверки под-
линности публикаций».

Теперь вице-президент РАН Алек-
сей Хохлов в обращении к главе ВАК 
Владимиру Филиппову рассказал, 
что 10 апреля комиссия РАН по про-
тиводействию фальсификации на-
учных исследований изучила спор-
ную книгу. Эксперты РАН пришли 
к выводу, что «данная книга не мо-

гла быть издана ранее 2013 года». По 
мнению членов комиссии, неверная 
дата была указана «с целью создания 
приоритета авторства». «Научной 
электронной библиотеке eLibrary 
было рекомендовано изъять данную 
книгу из Российского индекса науч-
ного цитирования и приостановить 
действие договора с автором в связи 
с указанием им недостоверных све-
дений о годе издания»,— говорится 
в письме вице-президента РАН.

«Наличие этой книжки — един-
ственный в этой истории аргумент 
против плагиата. И для нас очевид-

но, что книга издана задним чи-
слом,— заявил „Ъ“ председатель ко-
миссии РАН академик Виктор Васи-
льев.— Анализ текста это ясно по-
казывает, ведь невозможно так точ-
но предсказать, какие будут цифры 
бюджета через четыре года». Госпо-
дин Васильев уточнил, что подоб-
ные сомнительные научные публи-
кации — «по-видимому, частая исто-
рия». Схему академикам описало од-
но из издательств: «Приходит чело-
век, говорит, что хочет для личных 
нужд допечатать тираж своей старой 
книги. Никто особенно не вникает 
или не хочет вникать, зарабатывать 
всем нужно». «Наша комиссия толь-
ко начала раскапывать эти залежи, 
масштабы оценить сложно. Нам уже 
известны десятки подобных случа-
ев, но нет гарантий, что их не тыся-
чи»,— сказал академик.

В пятницу, 19 апреля, жалобу на 
диссертацию Константина Проко-
фьева рассмотрит президиум ВАК. 
В Курганском госуниверситете вче-
ра не смогли предоставить „Ъ“ ком-
ментарий и. о. ректора.

Александр Черных

РАН обнаружила  
временной парадокс
Ученые подтвердили фальсификацию в диссертации 
и. о. ректора Курганского госуниверситета 

В тексте, изданном якобы в 2010 году, 
постоянно встречались данные  
о более поздних событиях



Идея нашла героя
Нурсултан Назарбаев может занять высший почетный пост в ЕАЭС

Как стало известно „Ъ“, экс-прези-
дент Казахстана, лидер нации и по-
жизненный председатель Совета 
 безопасности республики Нурсултан 
Назарбаев скоро может получить еще 
один титул. На саммите Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС) 29 мая, 
который будет посвящен пятилетию 
объединения, господин Назарбаев, 
вероятно, будет назначен его почет-
ным председателем. Такое решение 
обсуждается в связи с тем, что именно 
господину Назарбаеву принадлежа-
ла идея создания ЕАЭС, которую за-
тем поддержали другие страны пост-
советского пространства.

В Нур-Султане 29 мая пройдет заседа-
ние Высшего Евразийского экономиче-
ского совета с участием президентов всех 
стран—участниц объединения (РФ, Бело-
руссии, Казахстана, Киргизии, Армении). 
В этот день главы государств отметят пяти-
летнюю годовщину создания союза и об-
судят результаты, достигнутые за это вре-
мя. При этом, по информации „Ъ“, в цен-
тре внимания на мероприятии будет 
не нынешний, а бывший руководитель 
одной из стран-участниц — Нурсултан 
Назарбаев, ушедший в отставку 19 марта. 
Он в этот день, как ожидают собеседники 
„Ъ“ в структурах ЕАЭС, будет назначен по-
четным председателем союза.

Сейчас такой должности не сущест-
вует, поэтому рамки будущих полномо-
чий Нурсултана Назарбаева еще не опре-
делены. Известно лишь, что среди про-
чего он сможет представлять ЕАЭС перед 
внешними игроками. Более подробно на-
полнение должности почетного предсе-
дателя будет обсуждаться сначала вице-
премьерами стран-участниц 29 апреля, 
а затем 30 апреля главами правительств. 
Окончательное решение будет утвержде-
но на юбилейном заседании 29 мая.

Один из собеседников „Ъ“ в структу-
рах ЕАЭС объяснил логику готовящего-
ся назначения так: «Нурсултан Назарбаев 
много сделал для евразийской интегра-

ции и еще много способен сделать. Поэто-
му возникла такая идея». Другой инфор-
мированный собеседник „Ъ“ добавил, 
что «опыт и авторитет Назарбаева приго-
дятся для позиционирования ЕАЭС на ме-
ждународной арене». Подобные заявле-
ния звучали уже неоднократно — особую 
роль Нурсултана Назарбаева в создании 
ЕАЭС признают все участники объедине-
ния. Однако теперь, судя по всему, ранее 
неформальный статус «отца-основателя» 
и идеолога союза будет закреплен за экс-
президентом Казахстана официально.

Именно Нурсултан Назарбаев, высту-
пая в МГУ в 1994 году, впервые выразил 
идею, что бывшим частям одной страны 
необходимо укреплять экономическое со-
трудничество для совместного развития. 
«Сам Бог велел доверять друг другу нам, 
государствам бывшего СССР,— говорил 
он тогда.— Мы видим, что есть силы, ко-
торые хотят развести нас до конца, осла-
бить всех, посеять недоверие и вражду. 
Но ведь народам от этого будет только пло-
хо. Посмотрите: страны Западной Европы 
с многовековой государственностью идут 
на объединение. Они отлично понимают, 
что мировой рынок жестко поляризуется: 
Северная Америка, Япония, наконец, ази-
атские „молодые тигры“. Мы же, респу-
блики бывшего Союза, историей и судь-
бой подготовлены к единому сообществу. 
Я давно предлагал снять все таможенные 
барьеры, открыть границы».

Через 20 лет — в 2014 году (а точнее, 
28 апреля, то есть ровно за месяц до под-
писания договора об основании ЕА-
ЭС) — Нурсултан Назарбаев вновь высту-
пил в МГУ. На этот раз он посчитал нуж-
ным отвергнуть возможные опасения 
в связи с интеграцией. «Сегодня, говоря 
о Евразийском экономическом союзе, 
кто-то высказывает мнения, что он ста-
нет реинкарнацией СССР. Рассуждения 
на этот счет далеки от реальности и бес-
почвенны,— отметил господин Назар-
баев.— Почему не говорят об огромных 
перспективах сближения — Евразийско-

го экономического союза и Евросоюза, 
например, с другими союзами?»

Планы по сближению ЕАЭС и Евросо-
юза из-за конфликта на Украине и после-
довавшего за ним обострения отноше-
ний между РФ и Западом так и не реали-
зовались. Однако блок успел подписать 
соглашения о зоне свободной торговли 
с Вьетнамом и Ираном, а на днях интерес 
к этому выразил крупнейший экономи-
ческий партнер как России, так и Казахс-
тана — Китай. «В основе глобального раз-
вития сейчас лежит сотрудничество в об-
ласти свободной торговли и повышение 
уровня регионального взаимодействия, 
поэтому нам стоит учесть эту тенденцию 
и не медлить с переговорами по созда-
нию зон свободной торговли (с ЕАЭС.— 
„Ъ“)»,— сказал 15 апреля посол Китая 
в России Ли Хуэй.

«Нурсултан Назарбаев — главный иде-
олог и последовательный созидатель ев-
разийской интеграции. Это историче-
ский факт»,— подтвердил в недавнем ин-
тервью „Ъ“ его наследник на посту пре-
зидента Казахстана Касым-Жомарт Тока-
ев. Он также отметил, что предложенной 
им инициативе пришлось пережить «не-
легкие времена». «Многие в тогдашнем 
российском руководстве сочли идею, 
мягко говоря, несвоевременной,— ска-
зал господин Токаев, но добавил: — Са-
мый строгий и справедливый судья — 
время в полной мере подтвердило исто-
рическую правоту и политическую про-
зорливость Назарбаева».

Кирилл Кривошеев,  
Елена Черненко,  
Владимир Соловьев;  
Александр Константинов,  
Нур-Султан

Еще четверть века назад 
Нурсултан Назарбаев (второй 
слева) начал убеждать своих 
ближайших коллег по СНГ 
отменить таможни и открыть 
границы друг другу   
ФОТО ПАВЛА КАССИНА

Режим умер, да здравствует режим
Свергнутый президент Судана  
отправлен из домашнего заточения в тюрьму

Свергнутый президент Судана Омар 
аль-Башир переведен из-под домаш-
него ареста в тюрьму. Взявшие власть 
военные идут на уступки оппозиции, 
но не дают ответа на главный вопрос — 
когда управление страной будет пе-
редано в руки гражданских лиц. При 
этом к руководству переходного во-
енного совета выстроилась очередь 
из иностранных дипломатов, которые 
хотят понять, как будут  развиваться 
события в Хартуме. Замглавы МИД 
РФ Михаил Богданов вчера, прове-
дя переговоры в Судане, дал понять: 
российским интересам смена власти 
в стране не угрожает.

В первые дни после переворота 
11 апреля Омар аль-Башир находился под 
домашним арестом в своей резиденции. 
О переводе экс-президента в тюрьму Ко-
бер, где ранее содержались противники 
его режима, стало известно вчера утром. 
Переходный военный совет объявил, что 
решение судьбы бывшего лидера — пре-
рогатива будущего правительства. Но ког-
да оно будет сформировано, неизвестно. 

По данным суданских СМИ, помимо 
Омара аль-Башира менее чем за неделю 
после переворота было арестовано око-
ло 200 человек, связанных с бывшим 
президентом. В частности, вчера стало 
известно об аресте спикера парламен-
та Ибрагима Омара. Суд над чиновника-
ми, связанными с Омаром аль-Баширом, 
и полная смена элит — требования гра-
жданской оппозиции.

Переходный военный совет демон-
стрирует готовность к диалогу. Так, по-

мимо арестов было объявлено об ухо-
де на пенсию министра обороны Авада 
бен Ауфа и главы Национальной службы 
разведки и безопасности Салаха Гоша, 
отставках в руководстве Генпрокурату-
ры и смене губернатора провинции Хар-
тум, где располагается столица. При этом 
еще недавно лидеры совета сами входи-
ли в близкий круг президента. Глава сове-
та генерал-лейтенант Абдель Фаттах аль-
Бурхан был назначен Омаром аль-Баши-
ром начальником Генштаба сухопутных 
войск, а его нынешний заместитель Му-
хаммед Хамдан Даклу руководил Сила-
ми быстрой поддержки, которые воева-
ли в составе арабской коалиции в Йеме-
не, а также решали вопросы безопасно-
сти внутри страны.

Взяв власть в свои руки, военные по-
обещали, что переходный период про-
длится максимум два года. Однако оппо-
зиция отказывается ждать так долго, на-
стаивая на немедленной передаче власти 
гражданскому правительству. Эти требо-
вания поддержали Африканский и Евро-
пейский союзы. Тем не менее с Мухамме-
дом Хамданом Даклу встретились сразу 
несколько западных дипломатов: пред-
ставители ЕС, Великобритании и США. 
А во вторник агентство AFP со ссылкой 
на источники в Госдепартаменте США со-
общило, что Вашингтон готов исключить 
Судан из списка государств, поддержива-
ющих терроризм, если произойдут «ко-
ренные изменения» в политике новых 
суданских властей.

Полную поддержку суданским во-
енным выразил и Каир. В Хартум на-

правилась высокопоставленная еги-
петская делегация. Там также побыва-
ли представители Саудовской Аравии 
и ОАЭ. И Эр-Рияд, и Абу-Даби пообеща-
ли оказать суданцам гуманитарную по-
мощь. Со своей стороны, переходный 
военный совет заверил: суданские вой-
ска продолжат участвовать в операции 
в Йемене. По одной из версий, именно 
ОАЭ, Саудовская Аравия и Египет сыг-
рали роль в смещении президента аль-
Башира и отстранении от власти гене-
ралов Авада бен Ауфа, который возгла-
вил переходный совет в первые часы 
после переворота, и Салаха Гоша. Пред-
полагается, что они могли быть близки 
к исламистским группам, связанным 
с Катаром и Турцией. «Каир, Эр-Рияд 
и Абу-Даби могли подтолкнуть перево-
рот в Судане и приход к власти лояль-
ных им сил, опасаясь, что аль-Баширу 
все равно не удержаться у власти, а ему 
на смену придут неугодные им фигу-
ры»,— сказал „Ъ“ эксперт РСМД Кирилл 
Семенов.

Готовность к взаимодействию с но-
выми властями в Судане проявили в Ки-
тае и России. Вчера в Судан, чтобы ра-
зобраться в ситуации, прилетел замгла-
вы МИД РФ Михаил Богданов. По ито-
гам переговоров он заявил «РИА Ново-
сти», что работа там российских компа-
ний «на взаимовыгодной основе» про-
должится. «Судан — традиционный наш 
партнер, у нас долгая история отноше-
ний и мы надеемся не растерять нако-
пленный багаж»,— добавил дипломат.

Марианна Беленькая

Правительство Испании 
сформируют  
вокруг Каталонии
После выборов партии объединятся в коалиции 
за и против диалога с сепаратистами

Кампания по выборам в парламент Испании, 
которая завершится голосованием 28 апре-
ля, близится к кульминации. Опубликован-
ные вчера результаты опроса, проведен-
ного агентством GAD3, показали: первое 
место впервые с 2011 года займет Испан-
ская социалистическая рабочая партия 
(ИСРП). Это, впрочем, не гарантирует со-
циалистам формирование правительства. 
Создание коалиций после выборов будет 
в первую очередь зависеть от позиций пар-
тий по вопросу независимости Каталонии. 
И если левые партии, среди которых ИСРП, 
выступают за переговоры с автономией 
и расширение ее прав, то правые не гото-
вы идти на уступки сепаратистам. Старто-
вавшие на этой неделе дебаты показали, 
что компромисс вряд ли возможен.

По данным GAD3, за социалистов готовы про-
голосовать 31,3% избирателей. Если прогноз сбу-
дется, партия получит 135–139 из 350 мест в Кон-
грессе депутатов (нижней палате парламента). 
Лидировавшие в последние годы консервато-
ры опустятся на второе место с результатом 20,9% 
(82–86 мест вместо 137 на прошлых выборах). По-
терю порядка 50 кресел можно объяснить тем, 
что на правление Народной партии (НП) при-
шлись пик каталонского кризиса и коррупци-
онный скандал, в 2018 году приведший к отстав-
ке премьер-министра Мариано Рахоя. Третье ме-
сто сулят правоцентристской партии Ciudadanos 
(13,2%, 39–41 место). При этом левопопулистская 
партия Podemos, с 2015 года входящая в четвер-
ку крупнейших политических сил страны, мо-
жет уступить это место праворадикальной VOX. 
Первую хотят поддержать 12,3%, вторую — 11,8%, 
однако VOX день ото дня сокращает этот разрыв.

Хотя социалисты займут первое место, относи-
тельное большинство кресел в парламенте не да-
ет им надежду на формирование правительст-
ва без поддержки других партий. А с тех пор как 
в 2015 году крупных партий в парламенте стало 
четыре (а не две, как все предыдущие годы его су-
ществования), политики не раз демонстрирова-
ли, что с трудом приходят к компромиссам.

На этот раз главным фактором объединения 
партий в коалиции станет отношение к каталон-
скому кризису. Независимости региона не хочет 
ни одна из пяти крупнейших партий, однако ИСРП 
и Podemos готовы к переговорам с каталонски-
ми партиями и допускают расширение полномо-

чий автономии. «Все больше каталонцев понима-
ет, что независимость — это идея, у которой нет бу-
дущего. И все больше граждан в Испании в целом 
(в том числе в Каталонии) не понимают, почему на-
до выбирать между независимостью или сохране-
нием статус-кво. Это ложная дилемма»,— заверил 
„Ъ“ сенатор-социалист Андер Хиль. НП, Ciudadan-
os и VOX, в свою очередь, уверены: идти на уступ-
ки сторонникам независимости нельзя. Напротив, 
если НП «выиграет и встанет во главе группы пар-
тий, выступающих за единство», «многие негатив-
ные вещи, которые присутствовали в последние 
годы, останутся в прошлом», отметил в разговоре 
с „Ъ“ депутат-консерватор Хосе Игнасио Эчанис. Ра-
ди этого НП и Ciudadanos, похоже, даже готовы за-
быть о том, как лидер последней Альберт Ривера 
обвинял правительство консерваторов в корруп-
ции и как в 2016 году активно использовал напад-
ки на НП в предвыборной кампании.

Разногласия вокруг каталонского вопроса про-
демонстрировали и первые крупные дебаты, про-
шедшие 16 апреля на испанском телеканале TVE. 
На них представители НП и Ciudadanos объедини-
лись против социалистов, доказывая, что лидер 
ИСРП Педро Санчес представляет угрозу для Испа-
нии — многонациональной страны, у регионов 
которой нет необходимости отделяться.

Левые партии, в свою очередь, пытаются дока-
зать несостоятельность идей правых, которые, бу-
дучи у власти, не смогли урегулировать каталон-
ский кризис. Помимо этого они ставят знак равен-
ства между радикальной VOX, правоцентристски-
ми консерваторами и Ciudadanos. «Что меня бес-
покоит в испанской политике больше всего — 
не существование VOX, а то, что она заражает сво-
ими ультраправыми взглядами другие правые 
партии, которые традиционно были умеренны-
ми (такие как PP и Ciudadanos)»,— заявил „Ъ“ со-
циалист Андер Хиль. При этом он не исключил, 
что эти три партии могут объединиться и сформи-
ровать правительство, обесценив победу ИСРП.

Консерваторы же пока не теряют надежду 
победить без помощи других правых партий, 
но и возможность создать коалицию не исключа-
ют. «Сейчас в стране 35% неопределившихся,— на-
помнил „Ъ“ депутат от НП Хосе Игнасио Эчанис.— 
За оставшееся до выборов время может произой-
ти многое. Но я думаю, что выиграет моя партия: 
избиратели учтут, чего мы добились в Испании».

Екатерина Мареева,  
Павел Тарасенко
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мировая политика
Корейское урегулирование 
переезжает в Россию
Когда и где ждать встречи  
Владимира Путина с Ким Чен Ыном

Спецпредставитель США по КНДР Стивен 
Бигэн прилетел в Москву с визитом, цель 
 которого — обсуждение условий новых пе-
реговоров по корейскому  урегулированию. 
Поездка проходит на фоне заявлений пре-
зидента США Дональда Трампа и  главы 
КНДР Ким Чен Ына о готовности провести 
третью встречу. После неудачных попыток 
договориться с Пхеньяном Вашингтон вы-
нужден взаимодействовать с Москвой, спо-
собной стать одним из гарантов соглаше-
ния. В условиях, когда Россия возвращает 
себе позиции ключевого игрока в регионе, 
президент Владимир Путин может провес-
ти свой саммит с Ким Чен Ыном в ближай-
шие дни. Вчера в Кремле подтвердили, 
что «встреча активно готовится».

Запланированные на сегодня российско-аме-
риканские консультации станут уже вторым 
в этом году контактом такого уровня по корей-
скому урегулированию: до этого Стивен Бигэн 
и заместитель главы МИД РФ Игорь Моргулов 
встречались в январе в Вашингтоне. В заявле-
нии Госдепартамента США отмечается, что аме-
риканский дипломат летит в Москву «обсудить 
усилия, направленные на достижение оконча-
тельной и полностью проверяемой денуклеари-
зации Северной Кореи».

Перед встречей со Стивеном Бигэном куриру-
ющий азиатское направление в МИД РФ Игорь 
Моргулов принял посла Южной Кореи У Юн Гы-
на, обсудив с ним «актуальные вопросы двусто-
ронних отношений и ситуацию на Корейском 
полуострове».

Оживление дипломатической активности во-
круг Корейского полуострова началось после про-
звучавших на прошлой неделе заявлений Дональ-
да Трампа и Ким Чен Ына о готовности провести 
еще один, третий саммит, чтобы договориться 
об условиях деэскалации и превращения Корей-
ского полуострова в безъядерную зону. Инициа-
тором попыток перезапустить процесс выступил 
посетивший Вашингтон президент Южной Кореи 
Мун Чжэ Ин. «Сейчас важно сохранить импульс 
диалога и предложить миру перспективу того, что 
третий саммит Северной Кореи и США состоит-
ся в ближайшем будущем»,— заявил он на встре-
че с Дональдом Трампом. «Мне нравятся самми-
ты. Мне понравилось общаться с председателем 
(КНДР.— „Ъ“), и это действительно было продук-
тивным»,— подхватил глава Белого дома.

Реакция из Пхеньяна не заставила себя ждать. 
Центральное телеграфное агентство Кореи рас-
пространило заявление северокорейского лидера 
Ким Чен Ына, разъясняющее, как относятся к но-
вой инициативе Сеула и Вашингтона в Пхеньяне. 
«Я без колебания подпишу соглашение, только 
если оно будет отвечать интересам КНДР и США, 
будет справедливым и взаимоприемлемым. И это 
будет полностью зависеть от того, какой позиции 

будут придерживаться США»,— предупредил 
глава КНДР. Сообщив, что он готов «до конца го-
да быть терпеливым и ждать американского пре-
зидента», Ким Чен Ын, впрочем, сделал важное 
уточнение. В случае проведения третьего самми-
та Пхеньян не хочет повторения сценария встре-
чи в Ханое в феврале этого года, закончившейся 
безрезультатно и заставившей руководство КНДР 
«усомниться в искренности намерений США улуч-
шить двусторонние отношения».

В свою очередь, в ответ на новое предложе-
ние Ким Чен Ына президент Трамп не стал де-
лать упор на разногласия и необходимость из-
влечь уроки из неудачи предыдущего саммита, 
а предпочел напомнить о «личной химии» в от-
ношениях с главой КНДР. «Термин „превосход-
ный“ будет еще более точным, и третий саммит 
был бы полезен, поскольку мы полностью пони-
маем наши позиции»,— сообщил он в Twitter.

Начавшееся новое сближение Вашингтона 
и Пхеньяна не осталось незамеченным и в Пеки-
не. «Надеемся, что стороны смогут преодолеть 
существующие трения, достигнут более широ-
кого консенсуса для прогресса в деле денуклеа-
ризации и политического урегулирования ситу-
ации на полуострове»,— заявил официальный 
представитель МИД КНР Лу Кан.

Учитывая, что от третьего саммита Дональ-
да Трампа и Ким Чен Ына будут ждать реальных 
результатов, его успех будет во многом зависеть 
от усилий посредников — Пекина и Москвы. Рос-
сийский президент Владимир Путин может прове-
сти свой саммит с Ким Чен Ыном гораздо раньше, 
чем Дональд Трамп. «Ведется активная подготов-
ка к возможной встрече»,— заявил вчера помощ-
ник российского президента Юрий Ушаков. Ранее 
южнокорейское агентство «Ренхап» сообщило: ли-
дер КНДР и президент РФ могут встретиться во Вла-
дивостоке накануне саммита «Один пояс — один 
путь», который пройдет в Пекине 26–27 апреля.

Местом встречи может стать площадка Даль-
невосточного федерального университета (ДВ-
ФУ). Сотрудники университета сообщили „Ъ“, 
что кампус вуза готовится к саммиту. «Комплекс 
мероприятий определен в приказе №12-13-759 
от 16.04.2019 проректора по общим вопросам 
Алексея Кошеля (копия имеется у „Ъ“.— „Ъ“). 
Сроки мероприятий указаны с 15 по 26 апре-
ля»,— сообщил собеседник „Ъ“. По его словам, 
планируется «предоставление помещений в зо-
не конгрессно-выставочной деятельности» 
и «размещение участников делегаций в кон-
грессно-гостиничном комплексе кампуса ДВФУ 
на острове Русский». Более того, 23 апреля в аэ-
ропорт Владивосток внепланово прибудет пас-
сажирский рейс из Пхеньяна. Южнокорейские 
СМИ не исключают, что этим рейсом прилетят 
сотрудники службы безопасности Ким Чен Ына.

Сергей Строкань;  
Алексей Чернышев, Владивосток



Если человек хочет рассказать о на-
болевшем миру, он пишет пост в со-
цсетях. Департамент информацион-
ной безопасности ЦБ в такой же си-
туации пишет секретное письмо 
с грифом «для служебного пользо-
вания» поднадзорным банкам и от-
правляет строго по защищенным ка-
налам связи, ведь в нем вся печаль 
и боль регулятора.

Одно из подобных писем от депар-
тамента информационной безопас-
ности ЦБ банки получили 16 апре-
ля и по секрету поделились со мной. 
В письме регулятор привел типичные 
нарушения, выявленные при провер-
ках в первом квартале 2019 года: тут 
и закон «О национальной платежной 
системе» 161-ФЗ в части необеспече-

ния защиты информации, и закон 
«О банках и банковской деятельнос-
ти» в части банковской тайны, и по-
ложение ЦБ №382-П с перечисле-
нием множества пунктов с указани-
ями нарушений. Есть тут и отсутст-
вие средств защиты от вредоносного 
кода, отсутствие контроля программ-
ного обеспечения, отсутствие реги-
страции прав доступа к защищаемой 
информации и т. д. Кроме того, были 
отмечены нарушения работы со сред-
ствами криптографической защиты, 
идентификации, аутентификации, 
недостаточный внутренний контр-
оль информационной безопасности, 
отсутствие антивирусов.

После длинного перечня ссылок 
на разные нормативные акты с указа-
нием нарушений ЦБ приходит к при-
скорбному выводу, что выявленные 
нарушения связаны «с человеческим 
фактором», а именно: недостаточны-
ми знаниями и ответственностью спе-
циалистов по информбезопасности, 
формальным отношением собствен-
ников и руководителей банков к этим 
вопросам. И неутешительный вывод: 
нарушения могут привести к реализа-
ции операционного риска, в том чи-
сле хищению денежных средств.

В ЦБ пояснили „Ъ“, что документ 
является «методологическим», бан-
ки должны использовать его в ра-
боте. Однако опрос поднадзорных 
показал, что никакой полезной ин-
формации или рекомендаций они 
для себя не вынесли. Одни увиде-
ли в письме скрытую угрозу типа 
«ЦБ знает о ваших проделках», дру-
гие шутили, что регулятор привел 
типовой перечень «косяков», чтобы 
в банках не переживали: их ошибки 
не являются исключением.

А мне кажется, что письмо просто 
крик души регулятора. Ну, посудите 
сами: требования нормативных до-
кументов банки не выполняют, спе-
циалисты ничего не знают, к инфор-
мационной безопасности относят-
ся формально. При этом штрафных 
санкций за нарушение информаци-
онной безопасности нет, киберриски 
будут входить в операционный риск 
и влиять на капитал не раньше следу-
ющего года (см. „Ъ“ от 27 февраля). Вот 
и остается ЦБ высказывать свою пе-
чаль в письмах под грифом, посколь-
ку безопасность любит тишину.

Впервые с 2015 года Египет 
вернулся в список стран, попу-
лярных для отдыха среди рос-
сиян. Это случилось на фоне 
 существующего до сих пор за-
прета прямых чартерных рей-
сов на египетские курорты: 
операторы стали доставлять 
 туристов транзитом через Ан-
талью. Спрос в Хургаду и Шарм-
эш-Шейх вырос также на фоне 
снижения путевок на 40%. 
 Между тем отдых на пляжах 
Турции, которая для многих 
россиян была альтернативой 
Египту, напротив, подорожал.

Спрос на поездки в Египет рез-
ко вырос, рассказали опрошенные 
„Ъ“ представители систем брониро-
вания туров. В объединенной сети 
ТБГ и «Горячих туров» указывают, 
что сейчас это седьмое по популяр-
ности направление на период май-
ских праздников (1–12 мая): страна 
сформировала 3% бронирований. 
В тот же период 2018 года речь шла 
о единичных продажах, уточни-
ли в компании. По оценкам  Level.
Travel, за год доля Египта на май-
ские праздники увеличилась 
с 0,06% до 3%. В OnlineTur.ru ука-
зывают, что в натуральном выра-
жении количество проданных ту-
ров в страну выросло в 7,5 раза: сей-
час Египет формирует 1,2% продаж 
на майские праздники. 

До 2015 года Египет считался 
наиболее популярным туристиче-
ским направлением. По данным 
погранслужбы ФСБ, в 2014 году 
страну посетили 2,57 млн россиян. 

В 2015 году, после теракта, на пря-
мые перелеты в страну был нало-
жен мораторий, и в период 2016–
2017 годов, по официальным дан-
ным, российские туристы Египет 

не посещали. Прямые авиарейсы 
в Каир были возобновлены в 2018 
году: тогда Египет, по данным по-
гранслужбы, посетили 7,8 тыс. рос-
сиян. Туры формировались на базе 
регулярных рейсов, но не пользо-
вались большой популярностью 
из-за дороговизны.

По данным ТБГ и «Горячих ту-
ров», интерес к Египту начал ра-
сти недавно: еще неделю назад его 
доля в структуре продаж на май-
ские праздники составляла 2%. 
В Level.Travel связывают всплеск 
интереса с выводом на рынок но-
вого продукта «Пегас Туристик» — 
туров, сформированных на базе пе-
релета по маршруту Москва—Анта-
лья—Шарм-эш-Шейх или Хургада. 
Там уточняют, что большинство па-
кетов, выкупленных на майские 
праздники, приходится именно 
на эти предложения. Гендиректор 
«Пегас Туристик» Анна Подгорная 
настаивает, что речь идет не о про-
даже туров из Москвы в Египет. Она 
указывает, что туроператор реали-
зует туры из Антальи на египетские 
курорты на рейсах турецкого пере-
возчика Onur Air. 

Источник „Ъ“ на туррынке объ-
ясняет, что программа «Пегас Ту-
ристик» не нарушает действую-
щего законодательства. «Формаль-
но туры в Египет продавать не ре-
комендовано, но никаких офици-

альных указаний так и не было 
дано»,— объясняет он. Собесед-
ник „Ъ“ называет программу спо-
собом обойти ограничения, это по-
зволяет «Пегас Туристик» прини-
мать на себя практически весь по-
ток из РФ в Египет. Пакетные про-
граммы на египетские курорты 
сейчас предлагает туроператор 
Tez Tour. Как пояснили в компа-
нии, предложение включает пере-
лет в Каир на базе регулярных рей-
сов и трансфер до места размеще-
ния. Один из участников туррын-
ка объясняет, что «Пегас» за счет пе-
релета через третью страну удалось 
существенно снизить цену пред-
ложения. По его оценкам, мини-
мальная стоимость бронирования 
поездки в Египет через туропера-
тора составляет 36 тыс. руб. на че-
ловека, в то время как аналогич-
ный тур на базе регулярного рейса 
в Каир обойдется в 45–50 тыс. руб., 
то есть на 30–40% дороже. Средний 
чек при бронировании туров в Еги-
пет на майские праздники за год 
действительно снизился на 40%, 
до 102,2 тыс. руб., подтверждают 
в Level.Travel. Представитель On-
lineTur.ru Игорь Блинов называ-
ет дополнительным фактором по-
пулярности Египта увеличение 
в среднем на 20% стоимости пое-
здок в Турцию.

Александра Мерцалова 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22277,97 (+56,31)
РТС 1265,51 (+10,06)
FTSE 100 7471,32 (+1,4)

DAX 30* 12153,07 (+51,75)
DJIA* 26462,69 (+10,03)
NASDAQ Composite* 8002,264 (+2,039)

*На 20:17.    По данным агентства Reuters. 
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23,8

25,2

26,6
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● 71,83тыс. пунктов ● 26,460

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.04.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.04.19
Австралийский доллар 46,0724
Английский фунт 83,4418
Белорусский рубль 30,5270
Датская крона* 96,9672

Доллар США 63,9450
Евро 72,3602
Индийская рупия** 92,1265
Казахский тенге** 16,8596

Канадский доллар 48,0284
Китайский юань* 95,6330
Норвежская крона* 75,5592
СДР 88,8816

Сингапурский доллар 47,2861
Новая турецкая лира 11,1238
Украинская гривна* 23,9245
Шведская крона* 69,3051

Швейцарский франк 63,4375
Японская иена** 57,0810
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Информационная 
безо пасность бан-
ков — боль ЦБ: нару-
шений масса, а мер 
воздействия почти 
нет. Вот и остается 
 регулятору делиться 
печальной ситуацией 
с поднадзорными 
по секрету

не секрет для корреспондента  
отдела финансов

Вероники 
Горячевой

Кредиторы не поделили «Югру»
Банкротство банка могло пойти по невыгодному для вкладчиков пути

Неформальный контроль над собра-
нием кредиторов банка «Югра» мог по-
лучить бывший владелец банка Алек-
сей Хотин, что позволило бы провести 
реструктуризацию долгов заемщиков 
банка на невыгодных для вкладчиков 
условиях. Однако АСВ перенесло собра-
ние, чтобы обеспечить юридическую 
чистоту голосования. При этом на дан-
ный момент ситуация изменилась — 
 господину Хотину отказал в поддержке 
наиболее активный кредитор банка, 
 который ранее выступал на его стороне. 

„Ъ“ стали известны подробности конфлик-
та кредиторов «Югры», который привел к не-
обходимости отмены проведения ключево-
го собрания кредиторов банка. АСВ во втор-
ник сообщило о переносе запланированно-
го на 18 апреля собрания кредиторов банка 
«Югра» в связи с «многочисленными обраще-
ниями кредиторов банка, в том числе из орга-
нов государственной власти и Банка России», 
на возможность фальсификации доверенно-
стей кредиторов. В АСВ сообщили „Ъ“, что 
получили 1,8 тыс. доверенностей, которые 
в данный момент проходят проверку.

Тем временем перенесенное собрание 
было критически важным для кредиторов 
«Югры», поскольку на нем мог бы быть сфор-

мирован комитет кредиторов банка, кото-
рый решал бы ключевые вопросы в процес-
се банкротства банка. Наибольшее число го-
лосов кредиторов удалось консолидиро-
вать главе «Союза вкладчиков», превышенцу 
«Югры» Николаю Николаеву. Он собрал дове-
ренности от 1 тыс. кредиторов с суммой долга 
4 млрд руб. По его словам, вскоре после отзы-
ва лицензии у «Югры» летом 2017 года он на-
чал сотрудничать с бывшим топ-менеджмен-
том банка. До апреля он публично выступал 
против ЦБ и АСВ, поддерживая господина Хо-
тина, в том числе требуя вернуть банку лицен-
зию. Однако несколько недель назад он резко 
изменил позицию и начал выступать против 
господина Хотина в поддержку АСВ. Впрочем, 
в АСВ считают, что «действия Николая Нико-
лаева срежиссированы бывшими бенефици-
арами банка „Югра“ и направлены на поддер-
жку их интересов».

Сам Николай Николаев не отрицает, что 
должен был отдать собранные голоса креди-
торов в пользу кандидатов в комитет кредито-
ров, представляющих интересы Алексея Хо-
тина. Однако из беседы с бывшими руково-
дителями «Югры» ему стало известно о том, 
что подконтрольный совет кредиторов дол-
жен был согласиться на заключение миро-
вых соглашений с компаниями—заемщика-

ми банка, связанными с бизнесом господина 
Хотина, на невыгодных для кредиторов усло-
виях. После этого он решил консолидировать 
находящиеся в его распоряжении голоса с го-
лосами АСВ и действующих самостоятельно 
кредиторов. 

Одновременно консолидировать голоса 
кредиторов «Югры» начал другой кредитор 
банка Михаил Далматов, который неодно-
кратно выражал недовольство работой АСВ 
в рамках банкротства банка. Господин Дал-
матов сообщил „Ъ“, что ему удалось провес-
ти переговоры с заемщиками банка и догово-
риться с ними о реструктуризации задолжен-
ности. Эти компании уже направили соответ-
ствующие предложения в АСВ (копии имеют-
ся в распоряжении „Ъ“). 

В АСВ „Ъ“ сообщили, что размер кредит-
ного портфеля «Югры» превышает 250 млрд 
руб., 99,9% общего объема долга не обслужи-
вается более полутора лет. Также в агентстве 
подтвердили получение предложений о ми-
ровых соглашениях от 24 заемщиков и 12 за-
логодателей с суммарным основным долгом 
около 37 млрд руб. Все обращения содержат 
схожие условия урегулирования задолженно-
сти, предусматривающие погашение 25–30% 
суммы долга в течение трех—пяти лет равны-
ми ежемесячными платежами с даты подпи-

сания соглашения (около 2,5 млрд руб. в год) 
и оплату остатка долга в конце срока действия 
соглашения (через пять лет). «Процентную 
ставку за пользование денежными средства-
ми на период рассрочки предлагается устано-
вить ниже среднерыночных значений»,— до-
бавили в АСВ. По информации „Ъ“, предлага-
лось установить процентную ставку на уровне 
4–6%. Стандартная практика АСВ предполага-
ет реструктуризацию кредитов на значитель-
но менее выгодных условиях. В частности, за-
емщик должен погасить всю задолженность 
аннуитетными платежами, а не часть с «фан-
тастическим обещанием единовременной 
выплаты остального долга в конце срока», по-
ясняет собеседник „Ъ“, близкий к АСВ. Про-
центная ставка не может быть ниже 10% в те-
кущих рыночных условиях. Для получения 
согласия на реструктуризацию заемщик дол-
жен доказать свою платежеспособность. 

В АСВ уточнили, что попытались обсу-
дить с подавшими заявления компания-
ми их предложения. Однако «на данный мо-
мент никто из обратившихся заявителей или 
их представителей на встречу по приглаше-
нию агентства не пришел».

Виталий Солдатских,  
Ксения Дементьева,  
Владислав Трифонов

Предустановленный софт потребовал доработки
Инициатива ФАС вызвала замечания Роспотребнадзора

Роспотребнадзор не поддержал идею 
Федеральной антимонопольной служ-
бы (ФАС) ввести требование обязатель-
ной предустановки на смартфоны оте-
чественных приложений и софта в за-
кон «О связи». Ведомство предлага-
ет переработать законопроект, внеся 
поправки через Гражданский кодекс 
(ГК) РФ. Главным критиком инициати-
вы остается Apple, предупредившая, 
что ее реализация потребует от корпо-
рации пересмотра бизнес-модели.

Роспотребнадзор выступил с критикой за-
конопроекта ФАС о предустановке отечест-
венных приложений на смартфоны, план-
шеты и компьютеры, рассказал „Ъ“ источник 
на телекоммуникационном рынке, присут-
ствовавший вчера на закрытом совещании 
в аналитическом центре (АЦ) при правитель-
стве. По его словам, представитель ведомст-
ва назвал механизм, предложенный антимо-
нопольной службой, неправильным с юри-
дической точки зрения. В ведомстве счита-
ют неверным вносить изменения в закон 
«О связи», а в качестве альтернативы предла-
гают рассмотреть возможность изменений 
в ГК РФ, пояснил другой собеседник „Ъ“, уча-
ствовавший в заседании.

• О том, что ФАС подготовила проект попра-
вок, предлагающий обязать производителей 
мобильных устройств и компьютеров пред-
устанавливать отечественный софт, „Ъ“ со-
общал 6 февраля. Речь идет о браузере, анти-
вирусе, программе геопозиционирования и мес-
сенджере, устанавливаемых на смартфоны, 
планшеты, ноутбуки и стационарные ком-
пьютеры массой до 10 кг.
Предложения Роспотребнадзора важны, 

они будут приняты во внимание, говорит 
начальник управления регулирования свя-
зи и информационных технологий ФАС Рос-
сии Елена Заева. По ее словам, в ходе совеща-
ния ведомство получило поддержку от рос-
сийских участников рынка. В АЦ сообщили, 
что аналитическая записка с учетом выска-
занных на совещании мнений будет направ-
лена в Минкомсвязь до конца апреля. В Мин-
комсвязи и Роспотребнадзоре не ответили 
на запросы.

На заседании присутствовали представи-
тели ФАС, Роспотребнадзора, Минкомсвя-
зи, «Яндекса», Mail.ru Group, «Доктора Веба», 
Apple, Huawei, Samsung, Ассоциации торго-
вых компаний и товаропроизводителей элек-
тробытовой и компьютерной техники (РАТ-
ЭК), рассказал источник „Ъ“. По его словам, 

инициативу ФАС поддержали представите-
ли Mail.ru Group и «Доктора Веба». Ранее ос-
новным лоббистом законопроекта источни-
ки „Ъ“ назвали «Яндекс».

С критикой проекта выступил предста-
витель Apple, заявивший, что его принятие 
в текущем виде заставит компанию пересмо-
треть бизнес-модель присутствия в России, 
уточняет источник „Ъ“. Это подтвердил дру-
гой собеседник, знакомый с позицией Apple, 
отметив, что изменения в стратегии компа-
нии на рынке «могут быть далеко идущи-
ми». «Сейчас в iOS 12 есть возможность уда-
ления предустановленных приложений, 
но не всех, поскольку устройство не может 
продаваться совсем без приложений»,— от-
метил собеседник, назвав законопроект 
ФАС вредным, в том числе для безопасности 
пользовательских данных. «Требование до-
бавить в экосистему Apple сторонние при-
ложения равноценно джейлбрейку (офици-
ально не поддерживаемое получение досту-
па к файловой системе iPhone.— „Ъ“) и не-
сет угрозы безопасности, а на такие риски 
компания не может пойти»,— категоричен 
он. В Apple не ответили на запрос „Ъ“. Пред-
ставители Huawei и Samsung отказались 
от комментариев.

Помимо увеличения стоимости устройств, 
инициатива действительно приведет к сни-
жению защищенности данных пользовате-
лей, а также к развитию коррупции в части 
наделения софта статусом российского про-
исхождения, уверен представитель РАТЭК 
Антон Гуськов.

Если законопроект будет принят, вендоры 
и владельцы операционных систем для рабо-
ты в России будут вынуждены на коммерче-
ской основе сотрудничать с разработчиками 
отечественного софта, такими как «Яндекс» 
и Mail.ru Group, тогда как раньше могли из-
бежать расходов, констатирует адвокат For-
ward Legal Юлия Нагина. Поправки предус-
матривают новые требования, без соблюде-
ния которых устройства не могут быть закон-
но введены в гражданский оборот в России, 
а общие правила о том, что может являться 
объектом гражданских прав, устанавливает 
ГК РФ, вероятно, именно это и имел в виду Ро-
спотребнадзор, полагает она. Впрочем, целе-
сообразность замечания ведомства сомни-
тельна, поскольку вопрос ограничения обо-
ротоспособности объектов гражданских прав 
может регулироваться и отдельными закона-
ми, указывает юрист.

Юлия Тишина, Владислав Новый
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Путешественники возвращаются в Египет
Этому способствует снижение стоимости поездок
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Портфельные управляющие 
 ведущих инвестиционных фон
дов с меньшей опаской начали 
смотреть на перспективы раз
вития мировой экономики. 
 Инвесторы воодушевлены по
зитивными данными из США, 
Китая и Европы, а также рассчи
тывают на торговое перемирие. 
Хотя доля наличности в портфе
лях остается на неизменном 
уровне, они увеличивали вло
жения в рисковые активы.

Международные инвесторы почти 
перестали опасаться замедления тем
пов роста мировой экономики, сви
детельствует апрельский опрос BofA 
Merrill Lynch портфельных управляю
щих. В анкетировании приняли учас
тие представители 239 фондов с акти
вами $664 млрд. Число управляющих, 
ожидающих ухудшения состояния 
мировой экономики в ближайшие 12 
месяцев, только на 5% превысило чи
сло тех, кто продолжает ждать высо
ких темпов роста мировой экономи
ки. В марте превышение было сущест
венно больше — 25%. За 25 лет наблю
дений настроения улучшались так 
сильно только два раза — в конце 2000 
года и начале 2009 года.

Улучшению настроений инвесторов 
способствовали статистические дан
ные по ведущим экономикам мира. В 
марте индекс деловой активности (PMI) 
в промышленном секторе Китая вырос 
с 49,9 пункта в феврале до 50,8 пункта. 
Аналитики ждали увеличения показа
теля только до 50,1 пункта. В США ин
декс PMI вырос с 54,2 до 55,3 пункта при 
прогнозных 54,5 пункта. В еврозоне по
казатель снизился с 51,9 до 51,6 пункта, 
хотя аналитики ждали более сильного 
падения (до 51,3 пункта). По словам пор
тфельного управляющего УК ТФГ Фи
липпа Давыденко, настроения меняют
ся в зависимости от конъюнктуры и вы
ходящих новостей по поводу перегово
ров между США и Китаем по торговым 
спорам: «Инвесторы ожидают, что ком

промисс будет найден и мировая тор
говля продолжит развиваться, что будет 
способствовать росту прибыли круп
нейших мировых компаний».

Уменьшение опасений относитель
но перспектив мировой экономики 
позволяет инвесторам принимать бо
лее высокие риски. Объем средств, на
правляемых на покупку акций, достиг 
максимального значения за последние 
шесть месяцев. В апреле число управ
ляющих, в портфелях которых вес ак
ций превышает индикативный уро
вень, на 17% превышало число тех, у ко
го этот вес был меньше (месяцем ранее 
— 3%). Текущий рост показателя стал 
самым сильным с декабря 2016 года, 
после победы Дональда Трампа в пре
зидентской гонке. Тем не менее инвес
торы попрежнему сохраняют высо
кую долю наличности в своих портфе
лях. По данным BofA, средняя доля на
личных в портфелях управляющих в 
апреле осталась на уровне марта — 
4,6%. «В начале года были довольно сла
бые притоки в фонды акций на фоне 
мощных покупок фондов облигаций, 
но в апреле ситуация начала развора
чиваться после ралли на фондовых 
площадках по всему миру»,— отмечает 
управляющий инвестиционными пор
тфелями Friedrich Wilhelm Raiffeisen 
Владимир Веденеев.

Наибольшим спросом у инвесто
ров попрежнему пользуются акции 

компаний развивающихся стран. Чи
сло управляющих, нарастивших их 
долю в своих портфелях, на 34% пре
высило число тех, кто этого не сделал. 
В то же время на 4 процентных пункта 
вырос спрос на акции американских 
компаний, также закончились про
дажи акций европейских эмитентов. 
«Американские и европейские акции 
все еще торгуются относительно при
были дешевле долгосрочных средних 
уровней, при этом акции развиваю
щихся рынков будут главными бене
фициарами дальнейшего роста ми
ровой экономики, основной вес кото
рого придется именно на них»,— от
мечает партнер FP Wealth Solutions 
Алексей Дебелов.

Российские активы также пользует
ся спросом. По словам Владимира Веде
неева, помимо общих позитивных на
строений уверенности инвесторам до
бавляют цены на нефть, вернувшиеся к 
уровню $70 за баррель. К тому же замет
но снизился главный риск для россий
ских активов. Доклад прокурора Мюл
лера не нашел связи между избира
тельной кампанией президента Трам
па и российскими агентами, отмечает 
Алексей Дебелов, снизив риск новых 
санкций, а уверенное лидерство после 
первого тура выборов на Украине по
литика с миролюбивой риторикой мо
жет открыть выход из конфликта.

Виталий Гайдаев

Инвесторы поверили в рост
Но не спешат тратить накопившуюся наличность

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Публикация инвестиционных 
портфелей негосударственными 
пенсионными фондами (НПФ) 
снова может быть отложена, хотя 
введение этой нормы обсуждает
ся с 2016 года. Эксперты негатив
но оценивают очередную отсроч
ку, требуя скорейшего введения 
полного раскрытия портфелей 
НПФ: компромисс ЦБ с «некото
рыми участниками рынка» соз
дает риски для всей отрасли.

Детальное раскрытие инвестици
онных портфелей НПФ может быть от
ложено еще на двенадцать месяцев, до 
середины 2021 года. Об этом на встре
че с частными фондами, проходив
шей в начале недели, заявил директор 
департамента коллективных инвести
ций ЦБ Кирилл Пронин, рассказали 
несколько ее участников. С чем связа
но такое намерение, представитель 
регулятора не пояснил.

Инициатива раскрытия полной 
структуры портфеля НПФ была выд
винута регулятором еще осенью 2016 
года. Первый проект указания о рас
крытии портфелей НПФ регулятор 
опубликовал осенью 2017 года. В нем 
предполагалось, что раскрытие нач
нется с 1 июля 2019 года (см. „Ъ“ от 
20 сентября 2017 года). Однако в нача
ле этого года регулятор выпустил про
ект указания, в котором дата раскры
тия перенеслась на 1 июля 2020 года 
(см. „Ъ“ от 26 февраля).

В рамках раскрытия НПФ придется 
указывать названия ценных бумаг, их 
международный идентификацион
ный код (ISIN), эмитента, стоимость бу
маги и так далее. То есть заинтересо

ванное лицо, аналитик или клиент 
фонда, сможет детально увидеть весь 
портфель НПФ, хотя и с задержкой в 
шесть месяцев.

Сейчас ряд фондов уже раскрывают 
на добровольной основе свои портфе
ли вплоть до эмитента. В частности, это 

НПФ Сбербанка, Национальный НПФ, 
ХантыМансийский НПФ, «Алмазная 
осень», «Федерация». В 2019 году к ним 
присоединился фонд «Стройком
плекс», выложивший в публичный до
ступ отчет спецдепозитария по своим 
портфелям. В этом квартале готовится к 
публикации данных и НПФ «Сафмар».

В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“. 
Эксперты оценивают очередную от
срочку резко отрицательно. «Скорей
шее раскрытие портфелей НПФ — это 
важный шаг, который позволит отра
сли реабилитироваться после слож
ного для нее периода и убытков 2018 
года. При этом данная норма анонси
рована давно, и все участники уже 
технически готовы к началу ее дейст
вия»,— говорит гендиректор компа
нии «Пенсионные и актуарные кон
сультации» Евгений Якушев. «Раскры
тие портфелей позволило бы избе
жать многих случаев недобросовест
ного или халатного инвестирования 
социально значимых денег, которое 
привело к удручающим показателям 
ряда участников рынка»,— считает 
управляющий директор агентства 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов. Поэ
тому, по его словам, отсрочка только 
увеличивает шансы для повторения 
схожих ситуаций.

По мнению господина Якушева, 
задержка во вступлении в силу полно
ценного раскрытия портфелей НПФ 
свидетельствует скорее о недостатках 
регулирования отрасли со стороны 
ЦБ. «Регулятор занимается ручным 
управлением и идет на вынужденные 
компромиссы с участниками рынка, 
продлевая им время для ребаланси
ровки портфелей»,— считает эксперт. 
Проблемы нескольких игроков не 
должны создавать риски для всей от
расли, подчеркивает господин Мит
рофанов, клиенты и аналитики долж
ны видеть, в какие активы вложены 
пенсионные деньги.

Илья Усов

Портфели закроют  
еще на год
НПФ могут не раскрывать детали инвестиций  
до середины 2021 года

Альфабанк завершил формиро
вание обновленной команды 
топменеджеров. Как стало из
вестно „Ъ“, завершающими кад
ровыми перестановками станет 
уход проработавшего в банке бо
лее 15 лет соруководителя корпо
ративноинвестиционного бло
ка Максима Першина. У этого 
 направления останется один 
 глава — Андрей Чулак. Кроме 
 того, вакантную более двух ме
сяцев позицию главы Private 
banking займет курировавшая 
этот бизнес в «Открытии» Алина 
Назарова. Эксперты считают та
кие перестановки логичным фи
налом кадровой реформы ново
го руководителя Альфабанка 
Владимира Верхошинского.

О том, что в среду на заседании 
правления Альфабанка было объяв
лено о кадровых перестановках, рас
сказали „Ъ“ источники, знакомые с 
ситуацией. По их словам, руководите
лем департамента по управлению 
крупным частным капиталом Альфа
банка станет Алина Назарова, ранее 
курировавшая аналогичное направ
ление в Номосбанке, а затем в объе
диненном банке «Открытие». Она бу
дет отвечать за разработку и внедре
ние стратегии Private banking, форми
рование команды, продуктовое и ин
вестиционное предложение для со

стоятельных клиентов, а также за тер
риториальное развитие бизнесблока.

Данная позиция была вакантна с 
февраля текущего года, когда этот 
пост покинула по собственной ини
циативе Екатерина Милеева. По сло
вам главы совета директоров Top 
Contacts Артура Шамилова, Алина На
зарова выстроила хорошую систему 
Private banking в Номосбанке, кото
рая была удачно интегрирована в объ
единенный банк «Открытие». «Оче
видно, что для Алины Альфабанк — 
это новый этап. Думаю, она сможет 
вдохнуть жизнь в это направление и 
там»,— добавляет он. 

• Private banking в Альфа-банке 
 появился в 2006 году. Банк имеет 
офисы для VIP-клиентов не только 
в России, но и за рубежом. Количество 
офисов и представительств в других 
странах — 18. В рамках этого сегмен-
та обслуживается около 4 тыс. со-
стоятельных клиентов-семей  
с капиталом от $0,5 млн.
Кроме того, на заседании правле

ния в среду было объявлено, что банк 
по собственному желанию покидает 
соруководитель блока «Корпоратив
ноинвестиционный банк» Максим 
Першин, проработавший в банке бо
лее 15 лет. В итоге единственным гла
вой блока станет занимавший нарав
не с Максимом Першиным пост сору
ководителя Андрей Чулак, пришед

ший в банк в рамках формирования 
новой команды главой банка Влади
миром Верхошинским осенью прош
лого года (см. „Ъ“ от 5 октября 2018 го
да). Максим Першин подтвердил свой 
уход, отметив, что он связан с личны
ми планами. «Я намерен сконцентри
роваться на развитии собственных 
проектов,— пояснил он.— Я благода
рен акционерам и коллегам за много
летнее доверие, интересные задачи, 
драйв и уникальную внутрикорпора
тивную культуру». По словам Артура 
Шамилова, в случае если Максим Пер
шин решит продолжить работу в бан
ковской сфере, профессионал его 
уровня будет, безусловно, востребо
ван рынком.

В Альфабанке „Ъ“ подтвердили 
указанные кадровые перестановки, 
отказавшись от дальнейших коммен
тариев. «„Альфа“ завершает обновле
ние команды, фактически на своих 
позициях остались только руководи
тели финансового и юридического 
блоков,— указывает руководитель 
финансовой практики компании 
„Морган Хант Экзекьютив Серч“ Ма
рия Янковская.— Новая команда на
целена на решение стоящих перед 
банком амбиционных задач по повы
шению эффективности процессов, 
наращиванию бизнеса при значи
тельном сокращении затрат».

Ксения Дементьева

Альфа-банк собрал команду
Новое руководство закончило кадровые перестановки  
на высшем уровне

Те, кто мониторит рынок,— 
аналитики, пресса,— 

разберутся, «подсветят» 
нехорошие вещи,  

и это тоже будет 
сдерживающим фактором, 

чтобы не заниматься 
нехорошими вещами

— Филипп Габуния,
директор департамента  

коллективных инвестиций ЦБ,  
о раскрытии портфелей НПФ  

12 июля 2017 года

Ц И Т А Т А

БАНКИ

Идентификатору  
придумали алгоритм
Банк России разработал указание, регламентиру
ющее присвоение уникального идентификатора 
всем кредитным договорам и передачу их в бюро 
кредитных историй (БКИ). Использование этого 
механизма после вступления соответствующего 
закона в силу должно повысить качество кредит
ных историй. Вместе с тем участники рынка ука
зывают, что для корректной реализации потре
буется проработать детали.

ЦБ определился с правилами формирования банками, микрофи-
нансовыми организациями (МФО), кредитными кооперативами (КПК) 
уникального идентификатора, который должен быть присвоен всем 
действующим договорам с заемщиками, поручителями и принципала-
ми и передан в БКИ.

• Закон о введении единого идентификатора должен 
упростить задачу по расчету показателя долговой нагруз-
ки (ПДН) клиента и обеспечить точность идентифика-
ции кредитного договора, исключив дублирование данных 
и «разрывы» в кредитной истории (см. „Ъ“ от 7 мая 2018 
года). 16 апреля он был принят Госдумой в третьем чте-

нии. Единый номер должен быть присвоен каждому 
 договору в течение года после вступления закона в силу. 
Как ожидается, это произойдет до конца 2019 года.
Код должен будет содержать не более 52 символов и формировать-

ся из двух частей. Первая часть — 20 символов международного кода 
идентификации или ОГРН кредитора, позволяющих однозначно опре-
делить источник ее формирования. При этом БКИ при запросе у него 
кредитных историй не будет передавать эту часть кода. Порядок фор-
мирования второй части, как пояснили в ЦБ, «будет определяться кре-
дитором самостоятельно, чтобы обеспечить уникальность и идентифи-
цировать договор непосредственно в самой организации-кредиторе».

Участники рынка отмечают, что определение механизма присвое-
ния кодов поможет повысить качество кредитных историй. «Алгоритм, 
предложенный ЦБ, не потребует дополнительных ресурсов для его 
внедрения»,— считает предправления банка «Русский стандарт» Алек-
сандр Самохвалов. Вместе с тем для корректного присвоения иденти-
фикаторов потребуется проработать детали. «Пока непонятно, как тех-
нически будет происходить передача номера при продаже портфеля, 
если у нового кредитора своя нумерация счетов, что делать в случае 
технических сбоев и других ошибок, как быть с созаемщиками, по-
скольку договор один, но в разных кредитных историях, и т. д.»,— ука-
зывает директор юридического департамента Объединенного кредит-
ного бюро Виктория Белых.

Светлана Самусева
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

По данным „Ъ“, миноритарий 
Polymetal Александр Мосион-
жик, в недавнем прошлом клю-
чевой менеджер структур Сулей-
мана Керимова, может продать 
часть своего пакета в компании 
в ходе листинга акций Polymetal 
на бирже в Казахстане. Господин 
Мосионжик в 2013 году поки-
нул компанию «Нафта-Москва» 
и  постепенно снижал свой па-
кет в Polymetal, который сейчас 
 составляет 3,19%. Его рыночная 
стоимость — 10,1 млрд руб.

Золотодобывающая Polymetal 
проведет листинг своих акций на 
бирже Международного финансово-
го центра «Астана» (биржа МФЦА, 
AIX) в Казахстане через продажу бу-
маг одним из миноритариев, кото-
рый является физическим лицом, со-
общили „Ъ“ в компании. Крупней-
шими акционерами Polymetal явля-
ются холдинг ИСТ Александра Неси-
са — 27,43%, Fodina B.V. Петра Кел-
лнера — 1,63%, банк «Открытие» — 
6,93%, компании Александра и Нико-
лая Мамутов, которым принадлежат 
5,61% и 3,85% соответственно. Един-
ственным физическим лицом среди 
крупнейших акционеров является 
бывший глава совета директоров 
«Нафта-Москва» Александр Мосион-
жик, который владеет 3,19%. С ним 
связаться не удалось. Представитель 
Polymetal не ответил на вопрос „Ъ“, 
будет ли продавцом именно госпо-
дин Мосионжик.

Александр Мосионжик 15 лет ра-
ботал в структурах Сулеймана Кери-
мова. В 2013 году он покинул долж-
ность гендиректора «Нафта-Москва» 
— холдинга, объединявшего основ-
ные активы бизнесмена. Тогда его 
уход связывали с личными причина-
ми. Собеседники Forbes, близкие к 
«Нафте», говорили, что Александр 
Мосионжик «решил отдохнуть», «счи-

тайте, ушел на пенсию». Согласно го-
довым отчетам Polymetal, он посте-
пенно снижал свой пакет акций ком-
пании. С 2008 года, когда Александр 
Мосионжик владел 5,55% в Polymetal 
через MBC Development Limited, его 
пакет сократился до 3,19% по состоя-
нию на март 2019 года. Рыночная сто-
имость этого пакета на закрытии тор-
гов на Московской бирже 17 апреля 
составила 10,1 млрд руб.

Главный исполнительный дирек-
тор Polymetal Виталий Несис, расска-
зывая 17 апреля в Нур-Султане о при-
чинах, побудивших Polymetal прове-
сти листинг в Казахстане, отметил, 
что объем размещения будет зави-
сеть от спроса на акции и «у нас есть 
возможность привлечь продавца на 
существенные объемы». «На Москов-
ской бирже мы начинали с малень-
ких объемов, но за пять лет они уве-
личились более чем в 20 раз. Теперь 
более 20% объемов торгов нашими 
акциями осуществляется в Москве. 
Это видение компании, чтобы через 
пять лет 15–25% объемов торгов ак-
циями Polymetal приходились на 
AIX»,— рассказал господин Несис.

По условиям листинга, акции 
Polymetal будут торговаться на бир-
же с тикером POLY с курсом и расче-
тами в долларах и будут полностью 
конвертируемы в акции на Лондон-
ской фондовой бирже (LSE) и Мос-

ковской бирже (MOEX). Торги начи-
наются 24 апреля. Таким образом, 
российская компания станет пер-
вым иностранным эмитентом на 
бирже МФЦА.

Polymetal работает в Казахстане с 
2009 года и реализует проекты Кы-
зыл в Восточном Казахстане и Варва-
ринское в Костанайской области, а 
также несколько геологоразведоч-
ных проектов. В 2018 году казахстан-
ские активы произвели 238 тыс. ун-
ций в золотом эквиваленте (около 
17,2% от добычи золота компанией). 
Cкорректированная EBITDA Кызыла 
и Варваринского составила $131 млн 
(около 17% от показателя компании).

Менеджмент Polymetal считает 
объем финансового рынка Казахста-
на достаточно значительным. «Это 
пенсионные фонды, страховые ком-
пании, банки. Размер этого рынка 
растет, потому что в те же пенсион-
ные фонды каждый год приходит не-
сколько миллиардов долларов»,— 
добавил он. Господин Несис рассчи-
тывает, что казахстанская биржа ста-
нет площадкой, на которой будут ра-
ботать инвесторы из других стран, 
прежде всего из Китая, которые в со-
ставе акционеров компании сейчас 
не представлены.

Евгений Зайнуллин;  
Александр Константинов, 
Нур-Султан

Polymetal зайдет на биржу  
через миноритария
Александр Мосионжик может продать часть акций  
в ходе листинга в Казахстане

Совладелец кемеровского ПАО «Кокс» Евгений 
 Зубицкий стал участником нового судебного раз-
бирательства. На этот раз его вместе с братом, быв-
шим акционером компании Андреем Зубицким, 
требуют привлечь к субсидиарной ответственно-
сти по долгам структуры «Кокса» — ЗАО «Сибир-
ские ресурсы». Кредитор «Сибресурсов» — «Кузбас-
спромуголь» считает, что компания была намерен-
но доведена до банкротства. Представители «Кокса» 
не согласны с этими выводами и требуют провести 
экспертизу финансовых потоков «Сибресурсов».

Арбитражный суд Кемеровской области привлек в дело 
о банкротстве ЗАО «Сибирские ресурсы» в качестве соот-
ветчиков Евгения и Андрея Зубицких — нынешнего и 
бывшего совладельцев ПАО «Кокс». С таким заявлением в 
суд обратился кредитор «Сибресурсов» — новосибирская 
компания «Кузбасспромуголь». Как пояснил ее представи-
тель Игорь Синяков, компания также привлекла в качест-
ве соответчиков членов совета директоров «Сибресурсов» 
и управляющую компанию ПМХ (управляет активами 
«Кокса»). Всего в деле 28 ответчиков, сумма субсидиарной 
ответственности — 309 млн руб. Долг «Сибресурсов» перед 
«Кузбасспромуглем» — около 150 млн руб.

Это уже очередной судебный процесс для Евгения Зу-
бицкого, который с прошлого года участвует в акционер-
ном конфликте со своей невесткой Евгенией Казак (ей 
принадлежит 16% «Кокса»). „Ъ“ писал об очередном витке 
этого спора 1 марта.

ЗАО «Сибирские ресурсы» полностью принадлежало 
«Кокс-майнингу», дочерней компании ПАО «Кокс», и было 
признано банкротом в 2014 году. Его кредиторская задол-
женность превышает 2,1 млрд руб., из которых 85% прихо-
дится на «Кокс» и связанные с ним структуры. «Евгений и 
Андрей Зубицкие являлись конечными бенефициарами 
„Сибирских ресурсов“ в предбанкротный период»,— зая-
вил в суде Игорь Синяков. В конце 2018 года судебная экс-
пертиза показала, что одной из причин банкротства «Си-
бресурсов» стали действия Андрея и Евгения Зубицких, са-
мо же банкротство было преднамеренным. «Выявлено со-
здание такой системы управления финансовыми потока-

ми должника, при которой „Сибирские ресурсы“ выступа-
ли „центром убытков“, а его аффилированные лица — 
„центром прибыли“»,— сообщил „Ъ“ господин Синяков. 
Кредиторская задолженность «Сибресурсов» образовалась 
в том числе путем получения займов от аффилированных 
лиц, должник нес существенные расходы по обслужива-
нию заемных средств, следует из отчета эксперта. Добыча 
угля была приостановлена, основной производственный 
актив должника — угледобывающий комплекс Tagor — 
продан «Кокс-майнингу» за 523 млн руб. С этой сделкой 
должник утратил возможность вести подземную добычу 
угля при разработке пласта Лутугинский.

«Кокс-майнинг» не согласился с выводами эксперта и 
потребовал повторной судебной экспертизы, поскольку 
первая, по его оценке, была проведена с существенными 
нарушениями, неполным исследованием всех доказа-
тельств, что привело к необоснованным выводам, гово-
рится в документах суда. На запрос „Ъ“ представители ком-
пании не ответили. Конкурсный управляющий «Сибре-
сурсов» Анатолий Раскин также не видит оснований для 
привлечения к субсидиарной ответственности Андрея и 
Евгения Зубицких. «У нас нет доказательств того, что они 
реально принимали решения и совершали какие-либо 
действия, повлиявшие на состояние „Сибирских ресур-
сов“. Предприятие всегда финансировалось со стороны и 
имело долги»,— сказал „Ъ“ помощник конкурсного управ-
ляющего, адвокат Максим Безносов. 

По оценкам партнера юридической компании НАФКО 
Павла Иккерта, экспертное заключение о наличии при-
знаков преднамеренного банкротства само по себе не яв-
ляется основанием для привлечения к ответственности, 
этот факт должен быть подтвержден судом. Необходимо 
будет доказать, что именно бенефициары осуществляли 
или одобряли вывод активов, говорит партнер юридиче-
ской компании «Рустам Курмаев и партнеры» Дмитрий 
Клеточкин. Кроме субсидиарной ответственности за пред-
намеренное банкротство возможна и уголовная — ст. 196 
УК РФ, предусматривающая до шести лет лишения свобо-
ды, отмечает Павел Иккерт.

Оксана Павлова, Новосибирск

Владельцев «Кокса»  
проверяют на банкротство
Евгений и Андрей Зубицкие привлечены 
к разбирательству вокруг «Сибирских ресурсов»

Идею продвигал тогдашний глава 
ГСС Александр Рубцов, говорит один 
из источников „Ъ“. Сходные доводы 
использовал Минпромторг при со-
ставлении документа президенту, 
хотя ряд менеджеров авиапрома 
сомневались в проекте. Владимир 
Путин согласился выделить на созда-
ние SSJ 75 около 85 млрд руб. (см. „Ъ“ 
от 26 марта 2018 года). Правительст-
во РФ планировало в ближайшие 
три года направить на разработку 
укороченной версии самолета 
41,35 млрд руб., в том числе 9,92 мл-
рд руб. в 2019 году.

Александр Рубцов говорил, что 
SSJ 75 будет ориентирован на мар-
шруты в 1,5–2 тыс. км., вес самолета 
сократится на 10–15%, а удельный 
расход топлива — на 5%. Российско-
французские двигатели SaM-146 
(производства СП PowerJet) плани-
ровалось заменить на российские 
ПД-10 (модификация ПД-14). На 
этом настаивали спецслужбы РФ, 
отвечающие за безопасность пер-
вых лиц государства: спецсубъекты 
не могут использовать самолеты с 
комплектующими из стран НАТО. 
При решении этой проблемы борт 
готовы были взять СЛО «Россия» (де-
сять самолетов на замену устарев-

шим Ту-134 и Як-40) и Минобороны 
РФ (30–35 самолетов).

Еще год назад в письме президен-
ту Денис Мантуров полагал, что на 
вывод 75-местного SSJ в серию пона-
добится четыре года с момента утвер-
ждения его облика и производство 
будет запущено к концу 2024-го — на-
чалу 2025 года. Сейчас эти сроки вы-
глядят «крайне оптимистичными», 
говорит один из отраслевых источ-
ников „Ъ“: просто отрезать от SSJ 100 
кусок фюзеляжа не получится, речь 
идет о проектировании новой маши-
ны (с учетом задач по внедрению 
композитов). Отдача от такой работы 
невелика: заказчики вроде СЛО «Рос-
сия» рассчитывают получить маши-
ны в комплектации СБУС (специаль-
ный бортовой узел связи) или «Са-
лон», никакой разницы между маши-
ной в 98 или 75 мест для них нет. 
«Проще оставить исходные ТТХ 
SSJ 100, но осуществить максималь-
ное импортозамещение, это в инте-
ресах всех наших заказчиков,— счи-
тает высокопоставленный источник 
„Ъ“ в правительстве.— К проекту 
SSJ 75 можно будет вернуться позд-
нее, но в случае его востребованно-
сти за рубежом». Минпромторг 11 
апреля разместил заказ на выполне-
ние НИОКР с шифром SSJ-New за 
3,5 млрд руб. Эта работа подразуме-

вает создание модификации лайне-
ра «с максимальным импортозаме-
щением компонентов и систем». Тех-
задание на полностью локализован-
ный SSJ 100 может быть утверждено 
в первом полугодии 2020 года.

Создание SSJ 75 напрямую увязы-
валось со стартовым заказом авиа-
компании S7: в 2018 году она подпи-
сала с ГСС соглашение о намерении 
приобрести 50 судов с опционом 
еще на 25 машин. «Позицию по реги-
ональному флоту будем вырабаты-
вать, основываясь на официальной 
информации от ОАК»,— заявили „Ъ“ 
в S7. Глава Infomost Борис Рыбак счи-
тает, что S7 для развития региональ-
ной маршрутной сети в отсутствие 
SSJ 75 сможет приобрести самолеты 
Embraer и Bombardier с аналогич-
ной вместимостью и дальностью по-
лета. Эксперт поясняет, что 75-мест-
ный SSJ мог использоваться на мар-
шрутах с низкой интенсивностью 
движения, но «этот сегмент очень 
сложный». Такие маршруты, добав-
ляет он, почти не могут существо-
вать изолированно и интересны ави-
акомпании при фидерной перевоз-
ке пассажиров к пересадочному узлу 
крупного перевозчика для дальней-
шего полета на дальние расстояния.

Герман Костринский,  
Иван Синергиев

Лучшее — враг короткого
Глава Минпромторга Денис Ман-

туров 17 апреля ответил на это, что 
пока вариант национализации не об-
суждался. Источники „Ъ“ на рынке 
полагают, что Олег Дерипаска пыта-
ется через яркие заявления убедить 
западное сообщество, что в результа-
те санкций государство получит ак-
тив, а «простые граждане» пострада-
ют. На предприятиях ГАЗа работают 
около 40 тыс. человек.

«Мы пока не видим в правительст-
ве понимания того, насколько тяже-
лые последствия для наших заводов 
и в целом отрасли несет санкционное 
положение ГАЗа»,— сказала „Ъ“ вице-
президент группы ГАЗ Елена Матвее-
ва. По ее словам, ни по одному из за-
просов ГАЗа в этом году не была ока-
зана антисанкционная поддержка: 
«На госуровне нет никакого поворота 
на локализацию компонентов для от-
расли, хотя бы поддержки в сниже-
нии той гигантской кредитной на-
грузки, которая требуется компании 
для локализации». Между тем еще на 
прошлой неделе министр финансов 
и первый вице-премьер Антон Силу-
анов утверждал: «Мы не можем оста-
вить такие предприятия и работни-
ков в беде. Будем взаимодействовать 
как на почве переговорной позиции, 
так и будем заниматься локализаци-
ей продукции».

В 2018 году концерн стал мажори-
тарным получателем транша по за-
купкам школьных автобусов и ма-
шин скорой помощи, а также полу-
чил 2 млрд руб. авансовых платежей 
от Росгвардии за поставки машин, от-
мечает источник „Ъ“ на рынке. Но 
сейчас, по его словам, в правительст-
ве достаточно скептически относятся 
к ГАЗу и полагают, что они «грамотно 
эксплуатируют свое положение», ког-
да санкции фактически еще не дейст-
вуют. Другой источник „Ъ“ говорит, 
что такая позиция государства связа-
на с успехами En+ и ожиданием тако-

го же исхода по ГАЗу, но объективных 
причин для оптимизма нет. Еще один 
собеседник „Ъ“ указывает, что на за-
купках в 2018 году ГАЗ получил боль-
шую долю не в рамках поддержки из-
за санкций: техника была выбрана 
исходя из бюджета (дешевле, чем 
Ford) и комфорта (удобнее, чем техни-
ка «Соллерс»).

Обеспечить 
гарантированный спрос
В письме вице-премьеру группа ГАЗ 
сообщает, что из-за санкций перешла 
на предоплату с поставщиками и бы-
ла вынуждена погасить задолжен-
ность. Также произошел массовый 
отказ дилеров от предоплаты за авто-
мобили. Но источники „Ъ“ на рынке 
говорят, что последняя проблема не 
связана с санкциями — концерн ле-
том 2018 года изменил политику, 
снизив дилерскую маржу на 5,5%, до 
4%. По их словам, компанию преду-
преждали, что дилеры не будут фак-
тически просто «финансировать Оле-
га Дерипаску», и в менеджменте груп-
пы это понимали.

Кроме того, во втором полугодии 
2019 года, чтобы не допустить про-
стоя заводов в связи с прогнозируе-
мым снижением производства на 
40%, компания видит необходи-
мость ограничить перечень выпу-
скаемых моделей и модификаций 
наиболее высоко локализованны-
ми. В группе ГАЗ „Ъ“ сообщили, что 
уровень локализации автомобилей 

сегодня составляет от 50% до 70% в 
зависимости от модели. 

В группе просят господина Козака 
выделить из бюджета 20 млрд руб. на 
реализацию целевой госпрограммы 
закупок техники ГАЗ — машин ско-
рой помощи, школьных автобусов, 
специальных автомобилей для сило-
вых ведомств, назначив предприятия 
ГАЗа единственными поставщиками. 
Это должно стабилизировать ожидае-
мое падение выручки на 16 млрд руб. 
и производственную программу 
группы ГАЗ, а также дать компании 
возможность инвестировать часть по-
лученной выручки (до 2,9 млрд руб.) в 
проекты локализации критических 
узлов и агрегатов и переход на альтер-
нативные компоненты.

Рентабельность продаж специаль-
ных автомобилей выше за счет необ-
ходимости кастомизации, поясняет 
Владимир Беспалов из «ВТБ Капита-
ла». Основными конкурентами в сег-
менте таких машин он называет Ford 
и «Соллерс». При этом источник „Ъ“ 
на рынке говорит, что рентабель-
ность продаж незначительно отлича-
ется от средней: при закупке через 
единственного поставщика идет ана-
лиз реальный себестоимости, а все 
оборудование для машин, как прави-
ло, поставляют сторонние компа-
нии. Он полагает, что ГАЗ таким обра-
зом хочет обеспечить долю гаранти-
рованного спроса и компенсировать 
рыночное падение.

Ольга Никитина

Раз на ГАЗ не приходится
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Его поздравляет президент компа-
нии «Интегра», председатель совета 
директоров группы «Старвей» 
 Феликс Любашевский:
— Дорогой Дима, поздравляю тебя с 
днем рождения! В свои все еще 
очень молодые годы ты успел про-
жить несколько отличных жизней. 
Советский офицер, руководитель 
промышленных предприятий, госу-

дарственный деятель и, наконец, 
успешный российский предприни-
матель! Ты один из самых смелых 
людей, которых я знаю. Никогда не 
боялся поставить все на карту и на-
чать с чистого листа. 

Это и есть, на мой взгляд, форму-
ла твоего успеха вместе с выдаю-
щимся стратегическим мышлением 
и настойчивостью в достижении са-

мых амбициозных жизненных це-
лей. Несмотря на уже достигнутое, 
ты сохранил амбиции для новых 
свершений, и это верное свидетель-
ство душевной молодости, которую 
желаю тебе сохранить на долгие го-
ды. Здоровья и счастья тебе и твоей 
красивой семье!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год  
председателю совета директоров АО «ОХК „Уралхим“»  
Дмитрию Мазепину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ДИНАМИКА АКЦИЙ POLYMETAL   ИСТОЧНИК: REUTERS. 
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Минкомсвязь предлагает разре
шить компаниям, управляю
щим многоквартирными дома
ми, создавать свои сети связи 
для подключения домохозяйств 
к интернету через разных опе
раторов. Идея противоречит за
кону и приведет к существенно
му росту платежей собственни
ков квартир, возражает Феде
ральная антимонопольная 
служба (ФАС). Крупнейшие опе
раторы связи более категорич
ны, называя инициативу «ката
строфичной» для себя.

Минкомсвязь предлагает наделить 
управляющие компании (УК) правом 
создавать в многоквартирных домах 
сети связи и подключать собственни-
ков квартир к интернету, следует из 
разработанного министерством про-
екта отзыва правительства (есть у „Ъ“) 
на законопроект о недискриминаци-
онном доступе домохозяйств к интер-
нету. Такие сети смогут присоединять-
ся к сетям разных интернет-провайде-
ров, считает Минкомсвязь, указывая, 
что эта схема широко применяется в 
других странах.

Законопроект об упрощении до-
ступа операторов к общему имуще-
ству жилых домов в конце декабря 
был внесен в Госдуму группой сена-
торов. Поправки к закону «О связи» и 
другие акты подразумевают доступ в 
том числе безвозмездно и без догово-
ра. Как писал „Ъ“ 25 марта, провайде-
ры просили Минкомсвязь не обязы-
вать их заключать возмездные дого-
воры с УК, на чем настаивал Мин-
строй. Компании указывают, что 
иначе им придется оплачивать до-
ступ к домохозяйствам не менее чем 
на 10 млрд руб. в год, что чревато ро-
стом цен на услуги.

Минкомсвязь считает свою схему 
альтернативным решением постав-
ленной законопроектом задачи. Эта 
схема все равно «может привести к су-
щественному росту платежей собст-
венников в адрес управляющих орга-
низаций», следует из письма замести-
теля главы ФАС Анатолия Голомолзи-
на, направленного в Минкомсвязь 10 
апреля (есть у „Ъ“). Для подключения 
к услугам связи УК необходимо полу-
чать лицензии, а также вводить сети в 
эксплуатацию, что «неизбежно повле-

чет перекладывание затрат на собст-
венников жилых помещений», пояс-
няет он. Платежи жильцов вырастут 
на сумму, которая потребуется на со-
здание и эксплуатацию сети абонент-
ского доступа, согласен обществен-
ный омбудсмен по строительной от-
расли Дмитрий Котровский.

Представители «Вымпелкома», 
«МегаФона» и «ЭР-Телекома» сообщи-
ли „Ъ“, что поддерживают позицию 
ФАС. «Создание сетей УК приведет к 
монополизации этой инфраструкту-
ры и противоречит действующему за-
конодательству в части необходимо-
сти наличия инфраструктуры в стро-
ящихся домах и равного доступа к 

ней»,— подчеркнул представитель 
«МегаФона». Подход Минкомсвязи 
грозит монополизацией рынка фик-
сированной связи в отдельно взятых 
многоквартирных домах, соглашают-
ся в «ЭР-Телекоме». «Мы обратились в 
Минкомсвязь с предложением пере-
смотреть этот подход. Он будет ката-
строфичен для телеком-операторов 
хотя бы потому, что существуют раз-
ные технологии ШПД»,— сообщила 
представитель компании.

Есть множество технологий, по ко-
торым могут оказываться услуги про-
водного доступа в интернет, и, чтобы 
сеть связи, построенная УК, могла 
присоединяться к сетям разных опе-
раторов, она должна поддерживать 
все эти технологии, поясняет источ-
ник в одном из операторов. «По дейст-
вующему законодательству оператор 
связи, который оказывает услуги, дол-
жен довести линии непосредственно 
до абонента. УК в таком случае при-
дется стать операторами и выполнять 
лицензионные условия»,— согласен 
представитель МТС. В «Ростелекоме» 
сообщили, что компания «положи-
тельно относится ко всем инициати-
вам, связанным с упрощением дея-
тельности операторов связи».

Крупным УК известно об инициа-
тиве Минкомсвязи. Так, в УК «ПИК-
Комфорт» поддерживают «необходи-
мость изменений в указанном зако-
нопроекте», но не готовы ответить, 
рассматривают ли возможность созда-
ния сети доступа в управляющихся 
ею домах. «Самое главное, что нужно 
сделать,— вывести из тени неправо-
мерные способы взимания денег с 
операторов связи»,— заключили в 
«ПИК-Комфорте».

Владислав Новый,  
Дмитрий Шестоперов

Домоуправление  
по делам интернета
УК могут допустить на рынок связи

На волне интереса к боям 
Ultimate Fighting Championship 
(UFC) c участием таких спорт
сменов, как Конор Макгрегор 
и Хабиб Нурмагомедов, органи
зация выводит в РФ свою сеть 
фитнесклубов UFC Gym. Экс
клюзивные права на бренд по
лучила «Русская Фитнес Группа» 
(РФГ), управляющая сетью 
World Class. Всего в развитие 
UFC Gym за десять лет может 
быть вложено 5,5 млрд руб.

О том, что РФГ заключила эксклю-
зивное соглашение об открытии фит-
нес-клубов под брендом UFC Gym в 
России, рассказал источник „Ъ“, 
близкий к сделке. Информацию под-
твердил представитель Российского 
фонда прямых инвестиций (РФПИ), 
который с партнерами владеет 22,5% 
РФГ и участвует в развитии UFC 
Russia с американской UFC. От дру-
гих комментариев в РФПИ отказа-
лись. Гендиректор сети фитнес-клу-
бов World Class (входит в РФГ) Нико-
лай Прянишников уточнил, что дого-
вор заключен на десять лет с правом 
пролонгации на такой же срок. Фи-
нансовые условия он не раскрыл. 
Всего за десять лет РФГ планирует от-
крыть в России 55 клубов под выве-
ской UFC Gym. Более 20% залов будут 
собственными, остальные должны 
развиваться по франшизе. Ее усло-
вия также не раскрываются. Госпо-
дин Прянишников оценил затраты 
на открытие одного клуба UFC Gym 
примерно в 100 млн руб. Таким обра-
зом, общие инвестиции в развитие 
сети могут достичь 5,5 млрд руб. 

UFC Gym — дочерний бренд UFC, 
международного организатора боев 
смешанных единоборств (MMA). 
Средняя площадь клубов — 0,7–
1,35 тыс. кв. м. В них предусмотрены 

октагон для боев в формате UFC, обо-
рудование для силовых и кардиотре-
нировок, занятий боксом и пр., сказа-
но на сайте UFC Gym. Сейчас сеть 
включает 150 залов по всему миру. 
РФГ, по собственным данным, управ-
ляет более 90 клубами под вывесками 

World Class, World Class Lite и «Физ-
культ». Также присутствует на рынках 
Казахстана, Киргизии, Грузии, Тур-
ции и Монако. По оценкам «Infoline-
Аналитики», в 2018 году оборот РФГ 
был на уровне 8,2 млрд руб. без НДС. 
Среди других совладельцев — предсе-
датель совета директоров РФГ и осно-
ватель World Class Ольга Слуцкер.

По словам Николая Прянишни-
кова, первый клуб UFC Gym плани-
руется открыть в Москве в течение 
2019 года в формате Signature. Как 
сказано на сайте UFC Gym, площадь 
такого клуба должна быть около 3,1–
4 тыс. кв. м, зал должен работать кру-
глосуточно и без выходных. Помимо 
стандартного оборудования и услуг, 
в клубе также должны быть доступ-
ны тренировки с персональным тре-

нером, детский клуб, кафе, сауны. 
Тренд на клубы спортивных едино-
борств растет, говорят в сети «Терри-
тория фитнеса». По словам ее пред-
ставителя, направление пользуется 
популярностью у клиентов в возра-
сте 20–35 лет, которым формат инте-
ресен возможностью сосредоточить-
ся на приоритетном направлении 
тренинга и определенной атмосфе-
рой. А в ближайшее время под брен-
дом UFC пройдет первый в истории 
турнир в Москве, что будет способст-
вовать притоку аудитории, добавля-
ют в «Территории фитнеса». В голов-
ном офисе UFC Gym не ответили на 
запрос „Ъ“.

Как отмечает господин Пряниш-
ников, UFC Gym от World Class будет 
отличаться не только более моло-
дой целевой аудиторией, но и более 
доступной ценой. В одном из клу-
бов World Class в Москве сообщили, 
что базовый годовой абонемент на 
дневные занятия там стоит около 
66 тыс. руб. Аналитик ИК «Фридом 
Финанс» Анастасия Соснова отмеча-
ет, что наиболее перспективными 
на рынке фитнес-услуг считаются 
средний и нижний ценовые сегмен-
ты, где стоимость годовых карт не 
превышает 60 тыс. и 30 тыс. руб. со-
ответственно. А в премиум-сегмен-
те в силу высокой насыщенности 
рынка отхватить долю уже достаточ-
но проблематично, указывает ана-
литик. Глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров предупрежда-
ет, что у UFC Gym в РФ могут возник-
нуть сложности в регионах, где та-
кие клубы с ценами выше среднего 
пользуются ограниченным спро-
сом. «Фридом Финанс» оценивает 
оборот российского рынка фитнес-
услуг в 130 млрд руб. в год.

Анатолий Костырев

World Class  
натренирует бойцов
UFC нашла партнера для развития фитнес-клубов в РФ

Ozon.ru запустил для клиентов банковскую 
карту в партнерстве с оператором платеж
ной системы «Золотая корона». Ритейлер 
рассчитывает увеличить среднее число 
 покупок на клиента за счет повышенного 
кэшбэка. Предложение не окажет серьезно
го влияния на бизнес Ozon.ru, так как ему 
вряд ли удастся выпустить более 20 тыс. 
карт, считают эксперты.

Ozon.ru запустил неименные банковские кар-
ты Ozon.Card, рассказала „Ъ“ представитель ком-
пании. Технологическим партнером ритейлера 
выступил Центр финансовых технологий (ЦФТ), 
эмитентом карт — его «дочка» РНКО «Платежный 
центр» (оператор платежной системы «Золотая ко-
рона»). У Ozon.ru и ЦФТ есть общий миноритар-
ный акционер — фонды Baring Vostok.

Первоначально Ozon.Card будет доступна в 
бета-режиме для 20 тыс. клиентов из Москвы, за-
тем компания планирует запустить ее еще в семи 
регионах. Карту можно будет заказать на сайте и 
получить в пунктах выдачи Ozon.ru. Ритейлер об-
ещает бесплатное обслуживание по карте с воз-
можностью пополнения через приложение 
Ozon.Card и банкоматы. По карте будет действо-
вать кэшбэк 3% за покупки на Ozon.ru и 1,5% в 
других местах. В дальнейшем Ozon.ru планирует 

развивать партнерские программы с другими 
участниками рынка, уточняют в компании.

Выпуск банковских карт — продолжение разви-
тия «экосистемы финансовых сервисов» Ozon.ru, го-
ворит руководитель подразделения Digital Finance 
ритейлера Никита Сайгутин. Ранее компания запу-
стила продажу товаров в кредит в партнерстве с бан-
ками и МФО, писал „Ъ“ 30 января, а также предло-
жила покупателям инвестировать средства в разви-
тие поставщиков. Новый продукт увеличит частот-
ность покупок и сформирует более тесный контакт 
с клиентом, рассчитывает Никита Сайгутин.

Подобные карты от ритейлеров не редкость на 
российском рынке: они есть, например, у «Ашана», 
«Перекрестка», «Азбуки вкуса», Lamoda и других, 
отмечает партнер Data Insight Федор Вирин. Парт-
нер Ozon.ru РНКО «Платежный центр» также выпу-
скает карты «Кукуруза» для «Евросети» и «Ноу-хау» 
для одноименной сети магазинов электроники.

Для Ozon.ru банковская карта — это возмож-
ность увеличить частотность заказов у активных 
пользователей, а также нарастить долю предопла-
ченных заказов и получить с них 0,5–1% маржи-
нальности, рассуждает господин Вирин. Хотя это 
полезный продукт для ядра аудитории интернет-
магазина, который немного увеличит доходность, 
серьезного влияния на бизнес он все же не окажет, 

так как количество карт, которые выдаст Ozon.ru, 
будет несопоставимо с общим числом покупате-
лей, считает эксперт. По его оценке, компания вряд 
ли сможет достичь уровня в 20 тыс. карт.

Ozon.ru достаточно взрослый проект и многие 
возможности по расширению бизнеса за послед-
ние годы уже использовал, достигнув определен-
ной планки, рассуждает сооснователь TMT 
Investments Артем Инютин. «Когда исчерпаны са-
мые простые решения по росту и монетизации, 
при наличии большой клиентской базы надо ду-
мать, как расширить монетизацию. На мой взгляд, 
Ozon.ru реализует вполне разумную стратегию с 
точки зрения увеличения средней выручки на кли-
ента. Как они смогут ее воплотить — другой во-
прос»,— заключает он.

Идея выпуска банковских карт соответствует об-
щей тенденции рынка, в рамках которой интернет-
компании становятся платформами, предлагаю-
щими различные сервисы и зарабатывающими на 
новых продуктах, считает инвестиционный дирек-
тор компании GFS Шомоиль Рабаев. Впрочем, он 
сомневается, что предлагаемые Ozon.ru условия бу-
дут привлекательными для клиентов, указывая на 
сравнительно невысокий кэшбэк и необходимость 
самостоятельно забирать карту для клиента.

Дмитрий Шестоперов

Ozon.ru поставил на карту
Онлайн-ритейлер запустил новый финансовый продукт

Rambler Group, управляющая 
объединенной киносетью «Сине
ма Парк» и «Формула кино», запу
стила абонемент, позволяющий 
каждый день посещать эти кино
театры и пользоваться видеосер
висом Okko. На российском рын
ке это первая попытка объеди
нить онлайн и офлайнпродажи 
кино. Помимо Rambler абоне
менты в кинотеатры в России 
 недавно запустил сервис «Кино
голик», который пока существу
ет на дотации владельцев.

Rambler 18 апреля запускает або-
немент в своей объединенной кино-
сети «Синема Парк» и «Формула кино» 
и онлайн-кинотеатре Okko, рассказал 
„Ъ“ источник на рынке кинопоказа. 
Абонемент запускается в пилотном 
режиме в трех городах — Москве, Тю-
мени и Ставрополе, подтвердила ди-
ректор по маркетингу Rambler Яна 
Бардинцева. В Москве стандартный 
абонемент стоит 1390 руб. и позволя-
ет смотреть один фильм в день в залах 
2D и 3D, премиум-абонемент стоит 

1790 руб. и включает сеансы в залах 
IMAX, 4DX и VIP. Абонементы также 
включают подписку на раздел «Миро-
вое кино» в Okko и десятипроцент-
ную скидку в кинобаре.

Rambler анонсировал запуск або-
нементов еще осенью 2018 года. Их 
главная цель — увеличить частоту 
походов в кино, объясняет Яна Бар-
динцева: «По статистике, в России че-
ловек ходит в кино в среднем 15 раз 
в год, то есть чуть больше раза в ме-
сяц. Стоимость абонемента — это 
два-три билета в зависимости от се-
анса, и наша задача — подтянуть 
среднего пользователя к этой отмет-
ке по частоте походов в кино». Ком-
пания рассчитывает на увеличение 
дохода за счет роста продаж в кино-
баре и лояльности к киносети.

«Синема Парк» и «Формула кино» 
— крупнейшая киносеть с 630 зала-
ми в стране, в Москве у нее 213 кино-
залов в 25 кинотеатрах. Другие круп-
ные киносети пока не предлагают 
абонементов. В начале года абоне-
мент «Киноголик» запустили незави-

симые предприниматели, сообщал 
„Ъ“ 21 января. Он позволяет ходить 
на 2D-сеансы в Москве за 1190 руб. в 
месяц и в Петербурге за 990 руб. Сер-
вис работает в том числе через билет-
ных агрегаторов, включая «Рамблер-
Кассу». «Рамблер-Касса» не планиру-
ет менять условия работы с «Киного-
ликом» после запуска собственного 
абонемента, заверил ее директор Ан-
дрей Полончук. Эти продукты не 
конкурируют, считают в Rambler.

Рынок абонементов потенциаль-
но очень велик, на нем комфортно 
могут сосуществовать несколько та-
ких сервисов, считает директор по 
маркетингу «Киноголика» Петр Ба-
ранников. Предложения разные, со-
гласен он: абонемент «Синема Пар-
ка» и «Формулы кино» помимо охва-
та кинотеатров отличается более вы-
сокой ценой, но дает возможность 
посещать 3D-сеансы, IMAX и VIP-за-
лы. Сам «Киноголик» еще находится 
на дотационном этапе и выходить из 
него планирует существенно позд-
нее, уточнил господин Баранников.

Абонемент — ожидаемая попыт-
ка Rambler Group «поженить» оф-
лайн- и онлайн-кинопоказ, чего 
раньше в России не делали, отмеча-
ет директор по маркетингу IMAX в 
России и СНГ Ольга Пильникова. По 
системе абонементов уже работают 
многие зарубежные киносети — на-
пример, американская AMC и бри-
танский Cineworld. Для зрителя 
это, как правило, выгодное предло-
жение, а насколько оно экономиче-
ски целесообразно для самого сер-
виса, пока вопрос, считает госпожа 
Пильникова. Все будет зависеть от 
востребованности и частоты ис-
пользования абонемента, заключа-
ет она: «Мы не знаем, какую смекал-
ку проявит российский зритель, 
чтобы выжать из такого абонемента 
максимум».

В Rambler указывают, что расчеты 
компании в большинстве сценариев 
показали экономическую эффектив-
ность модели абонемента, а тестиро-
вание позволит ее скорректировать.

Анна Афанасьева

Rambler объединил экраны
Компания запустила абонемент в онлайн- и офлайн-кинотеатры

Падение российского винного 
рынка вынуждает местных 
 производителей алкогольных 
напитков диверсифицировать 
бизнес. Так, крупное красно
дарское хозяйство «Фанагория» 
запускает в продажу линейку 
 сока под маркой «Fanagoria 
Шардоне» в стеклянных бутыл
ках. Это нишевый продукт, луч
ше подходящий для HoReCa, 
предупреждают эксперты.

О планах краснодарской агропро-
мышленной фирмы (АПФ) «Фанаго-
рия» начать выпуск натуральных ви-
ноградных соков стало известно из 
отчетности компании. Представи-
тель «Фанагории» Владимир Пукиш 
уточнил, что первая партия напитка 
под брендом «Fanagoria Шардоне» в 
10 тыс. бутылок поступит в продажу в 
ближайшие две недели. Пока продук-
ция будет представлена в собствен-
ной рознице «Фанагории» (более 90 
магазинов), прежде всего в Красно-
дарском крае, Ростовской области и в 
Московском регионе. В АПФ говорят, 
что дальнейшие планы по развитию 
линейки будут зависеть от спроса на 
первую партию. Там уточнили, что 
продукт произведен на собственных 
мощностях и его запуск не потребо-
вал инвестиций. Гендиректор и сов-
ладелец АПФ Петр Романишин зая-
вил „Ъ“, что потенциально «Фанаго-
рия» может выпускать до 1 млн буты-
лок сока в год. Для сравнения: за 2018 
год предприятие произвело 30,4 млн 
бутылок вина. 

«Фанагория» называет себя одним 
из крупнейших винодельческих 
предприятий России. Управляет ви-
ноградниками площадью свыше 
3,5 тыс. га. Выпускает тихие и игри-
стые вина под брендами NR, 
Fanagoria, коньяки «Старый дуб», Anri 
и пр. По итогам 2018 года «Фанаго-
рия» увеличила производство на 
1,6%, до 2,2 млн дал. Выручка за тот же 
период выросла на 4,9%, до 3,88 млрд 
руб., чистая прибыль снизилась на 
41,4%, до 190,6 млн руб., говорится в 
отчетности. Как следует из списка аф-
филированных лиц на конец марта 
2019 года, Алевтина и Сергей Сторо-
женко владели 26,91% и 23,07% «Фана-
гории» соответственно. У Петра Рома-
нишина было 18,67% акций. Евгению 
Романишину и Василию Андрунев-
чину принадлежало по 15,67%.

Во времена СССР «Фанагория» 
уже выпускала соки, была поставщи-
ком московской Олимпиады 1980 го-
да и Всемирного фестиваля молоде-
жи и студентов 1985 года, напомина-
ют в компании. Но от производства 
отказались после выхода на рынок 
недорогих соков в  упаковке 
TetraPak, говорит Владимир Пукиш. 
Новый продукт компания позицио-
нирует как альтернативу своей алко-
гольной линейке. Ориентировочная 
цена сока «Fanagoria Шардоне» — 
120 руб. за бутылку объемом 0,375 л. 
Для сравнения: соки прямого отжи-
ма британской марки Innocent в «Аз-
буке вкуса» доступны по 169 руб. за 
бутылку 0,33 л. Исполнительный ди-
ректор «Русбренда» Алексей Попови-
чев отмечает, что «Fanagoria Шардо-
не» может пользоваться спросом у 
покупателей с доходом выше сред-
него. Но, предупреждает он, это ни-
шевый продукт и оптимальным ка-
налом продаж мог бы стать сегмент 
HoReCa, где «Фанагория» уже присут-
ствует. Это позволит продвигать но-
вый продукт без дополнительного 
финансирования, поясняет госпо-
дин Поповичев. 

Руководитель ЦИФРРА Вадим 
Дробиз считает идею «Фанагории» 
расширить линейку продукции за 
счет виноградного сока разумной. 
По данным ЦИФРРА, в 2018 году объ-
ем рынка тихих и игристых вин в 
России сократился на 4,2%, до 
42,8 млн дал, год к году. С другой сто-
роны, по подсчетам Российского со-
юза производителей соков, выпуск 
этой категории в 2018 году в стране 
вырос впервые за шесть лет — на 
1,6%, до 241,1 млн дал. В Euromonitor 
International оценивают оборот рын-
ка соков за этот период в 155,4 млрд 
руб. В тройку лидеров по продажам 
там включают бренды «Добрый» (Co-
ca-Cola), «Фруктовый сад» (PepsiCo) и 
«Сады Придонья». В компаниях не 
предоставили комментарии. По мне-
нию Алексея Поповичева, запуск ли-
нейки соков также поможет «Фанаго-
рии» найти применение излишкам 
винограда. В 2018 году на предприя-
тии вырастили 26,3 млн тонн ягод, 
из которых на производство вин бы-
ло направлено 24,9 млн тонн, осталь-
ное — реализовано в свежем виде, 
сообщали в АПФ.

Алексей Полухин

Вино разбавят соком
«Фанагория» начнет продажу 
безалкогольных напитков

Для наших инвесторов 
важно, чтобы бизнес  

велся чисто
— Ольга Слуцкер,

основатель World Class,  
в интервью «Ведомостям» в 2018 году

Ц И Т А Т А

2,7 миллиарда 
рублей
составляют ежегодные 
платежи операторов 
связи за доступ  
в многоквартирные 
 дома (данные ФАС)
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На Исторической сцене Большого теа-
тра при полном зале прошла юбилей-
ная, 25-я церемония вручения глав-
ной национальной театральной премии 
«Золотая маска», продлившаяся два 
часа сорок минут. Канал «Культура» 
показал телеверсию церемонии в по-
ловине первого ночи. Рассказывают 
 Татьяна Кузнецова, Евгений Федоров 
и Ольга Федянина.

 Предоставив «Маске» столь по
здний эфир, столичные теленачальники не 
без основания надеялись, что церемонию 
высидят немногие. Эту предосторожность 
можно объяснить известным фрондерст
вом «Маски»: «вручанты» и «получанты» не 
раз позволяли себе лишнее в речах, да и от 
публики, однажды захлопавшей и освистав
шей министра культуры, можно ожидать че
го угодно. А тут еще изпод домашнего аре
ста вышел Кирилл Серебренников, выдви
нутый на премию во многих номинациях 
и, конечно, явившийся на церемонию. Сло
вом, теленачальники подстраховались.

Однако церемония прошла удивитель
но умиротворенно. Наибольшей решитель
ностью отличалось выступление Льва Доди
на, вручавшего «Маску» в главных драмати
ческих номинациях: патриарх порадовал
ся сплоченности театрального сообщества 
и выразил надежду, что, в отличие от кино
премий, у «Маски» не появится антагониста 
в виде какойнибудь «Золотого парика». Ки
риллу Серебренникову, дважды поднимав
шемуся за трофеями на сцену, аплодирова
ли горячо, но недемонстративно. Сам он те
му отсидки не поднимал, но искренне радо
вался возвращению в мир, а нетеатральной 
темы коснулся лишь раз, призвав директо
ра «Маски» Марию Ревякину разрешить кон
кретный казус — задержание полицией но
минантов «Маски» из «Театр. На вынос», так 
и не доехавших до Большого.

Организаторы не поддались на естест
венное искушение сделать юбилей в Боль
шом театре помпезным и постановочно пе
регруженным. Подведение итогов главно
го театрального фестиваля страны прошло 
в обстановке, как говорится, праздничной, 
но рабочей — и к тому же гораздо менее не
рвозной, чем в прошлые годы. Самым наряд
ным украшением церемонии был сам зал 

Большого театра, о красоте которого восхи
щенно сказал со сцены один из лаудаторов, 
сценограф Сергей Бархин. Постановщик це
ремонии Евгений Писарев подчеркнуто сде

лал единственным сценическим действи
ем вечера собственно объявление итогов ра
боты двух жюри. Он практически отказался 
от вставных номеров (единственную арию 
Виолетты, отделившую музыкальную часть 
церемонии от драматической, спела сопра
но Пермского театра Надежда Павлова). Вто
рым планом, создающим фон для выхода 
лаудаторов и лауреатов, стал некий класси

цистский Колизей — пригодилась готовая 
декорация Зиновия Марголина, фигуриро
вавшая прошлым летом на галаконцерте 
в честь чемпионата мира по футболу. В ароч
ных проемах двухэтажной конструкции под
танцовывали и застывали в картинных по
зах Арлекины, Пульчинеллы и Коломби
ны — образ вечного театра, как бы выпавше
го из времени. Из времени выпадало и само 

течение церемонии. Количество номинан
тов регламентом не ограничено (актеровку
кольников, например, было 14, а режиссе
ров в драме и вовсе 29), и одно перечисление 
десятков имен режиссеров, актеров, компо
зиторов, сценографов, драматургов, хорео
графов, художников нескольких специаль
ностей, названий спектаклей напоминало 
гомеровский список кораблей.

ПРЕМИЯ ТЕАТР

Спискишоу
В Большом театре вручены «Золотые маски»

И Т О Г И
Д Р А М А  И  Т Е А Т Р  К У К О Л :  
Р А З Н О О Б Р А З И Е  К А К  Н О В А Я  Н О Р М А

Российский театр в зеркале «Золотой маски» 
получился чрезвычайно разнообразным, 
и это разнообразие постепенно перестает 
восприниматься как хаотичное. «Старинный 
многоярусный театр» соседствует с подва-
лами, променадами, камерными сценами, 
проектными постановками, граница между 
музыкальным и драматическим театром, 
кукольным и «человеческим» становится 
абсолютно проницаемой.

Да и вообще, границы становятся 
анахронизмом. Забавным напоминанием 
об этом стало награждение Дарьи Мороз 
в номинации «Лучшая женская роль» за 
роль барона Тузенбаха («Три сестры», МХТ). 
Так как совпадение пола актера и испол-
нителя уже давно является вещью сугубо 
необязательной, может быть, «Маске» стоит 
подумать о переименовании номинации 
в «Лучшая актриса», «Лучший актер» (в пар-
ной мужской номинации очень заслуженно 
и ожидаемо наградили Камиля Тукаева 
из Воронежского камерного театра за роль 
Креона в «Антигоне»).

Очевидно, пересмотр границ назрел 
и в номинации «Эксперимент» — не-
формата в театре с каждым годом все 
больше. Номинация этого года разрослась 
до пол ноценного отдельного раздела, 
а жюри явно не хватило одной «Маски», 
ушедшей спектаклю-променаду Всеволода 
Лисовского («Волшебная страна», театр 
«18+», Ростов-на-Дону). Ее дополнили 
специальной «Маской» спектаклю «Родина» 
Андрея Стадникова (Центр им. Вс. Мейер-
хольда, Москва). Еще несколько лет назад 
и «Утопия» Театра наций могла отправиться 
в «Эксперимент», а сегодня она спокойно 
стоит в основном конкурсе и получает свои 
вполне заслуженные две «Маски» (Ксении 
Перетрухиной за сценографию и Михаилу 
Дурненкову за драматургию).

Стремление поощрять разнообразие 
очень явно и в географии — в этом сезоне 
в основных номинациях Москва совсем утра-
тила численное превосходство: Петербург, 
театры Сибири, Уфа, Ростов-на-Дону и Воро-
неж выиграли конкуренцию, по крайней мере 
в этом сезоне. Отдельно отметим, что в ку-
кольном конкурсе полная и безоговорочная 
победа осталась за Петербургом (главный 
приз взял спектакль «Птифуры» театра 
«Кукольный формат», а режиссерскую, актер-
скую и художническую «Маски» — «Комната 
Герды» театра «Особняк» и «Театральной 
лаборатории» Яны Туминой).

Три главные «Маски» в драме ушли 
спектаклям, о которых, в отличие от прошлых 
лет, нельзя сказать, что это решения компро-
миссные, ориентирующиеся на проверенные 
временем имена и решения. «Оптимистиче-
ская трагедия» Виктора Рыжакова (Алексан-
дринский театр, лучший спектакль большой 
формы) — очень зрелищное переосмы-
сление революционной пьесы Всеволода 
Вишневского в сегодняшнем контексте; 
«Пианисты» Бориса Павловича (лучший 
спектакль малой формы, театр «Глобус», 
 Новосибирск) — медитативно-минималис-
тичная инсценировка современной прозы.

«Маска» за режиссуру ушла Кириллу 
Серебренникову за очень яркие и радикаль-
ные «Маленькие трагедии» («Гоголь-центр», 
Москва) — это первая персональная «Маска» 
Серебренникова, и, к счастью, он получил ее 
лично, а не через адвоката. Присутствие ре-
жиссера в зале Большого — давно ожидаемый 
знак возвращения нормальности в нашу теа-
тральную жизнь, остается надеяться, что знак 
этот не обманчив. Показательно, что он совпал 
с подчеркнуто спокойной, почти умиротворен-
ной тональностью всей церемонии — театр 
очень устал от драматического накала страстей, 
не имеющих прямого отношения к творчеству.

И Т О Г И
О П Е Р А  И  М Ю З И К Л :  
О С Т О Р О Ж Н О Е  Р А В Н О В Е С И Е

В оперном разделе разыгралось очередное 
сражение между тяжеловесами Москвы 
и Перми, на сей раз, однако, украшен-
ное присутствием экстремально ярких 
режиссерских имен. В Перми ставил Ромео 
Кастеллуччи («Жанна на костре»), в москов-
ском Музтеатре — Константин Богомолов 
(«Триумф времени и бесчувствия»), в Боль-
шом — Кэти Митчелл («Альцина»). Перевес 
в итоге оказался на стороне Кастеллуччи: 
пермская «Жанна» получила и премию 
за лучший спектакль, и вдобавок приз за 
лучшую работу художника, тоже довольно 
важный в контексте конкурса, где сильных, 
эффектных или неконвенциональных реше-
ний было в этот раз хоть отбавляй. Сложнее 
с богомоловским «Триумфом», визуальную 
и режиссерскую сторону которого судьи, 
похоже, предпочли не заметить вовсе, 
деловито выделив призами только вокал 
сопраниста Винса И (лучшая мужская роль) 
и дирижерскую работу молодого Филиппа 
Чижевского (обошедшего, таким образом, 
и Теодора Курентзиса, и работавшего 
в «Альцине» опытного Андреа Маркона). 
«Альцина» же оказалась отмечена только 
в номинации «Лучшая работа режиссера».

В общем, баланс как баланс, а возника-
ющее ощущение, что сдержки и противовесы 
гипотетически могли бы в нюансах сработать 
все-таки по-другому,— привычная вещь для 
пасьянса главных оперных «Масок». Непри-
вычно другое ощущение: что привычные 
жанровые стандарты музыкального театра 
дали трещину. Это подчеркивал и пере-
чень оперных номинантов, где с певцами 
состязались за лучшие женскую и мужскую 
роль драматические актеры, а конкуренцию 
более или менее давнишним партитурам 
уверенно составляли работы Александра 
Маноцкова и Владимира Раннева (причем 
оба композитора выступили еще и режис-

серами). И номинация «Оперетта/мюзикл», 
где, собственно, никакой оперетты не было 
вовсе, зато был новаторский спектакль 
Максима Диденко «Беги, Алиса, беги».

Председатель жюри Лариса Гоголев-
ская в своей речи отметила эту тенденцию 
к смешению жанров и форматов с оптимиз-
мом, но сами решения жюри выглядят по 
отношению к всяческому радикализму куда 
более осторожными. Непоющие актеры так 
ничего и не получили, хотя роли Одри Бонне 
или Дени Лавана в «Жанне» весьма большие 
и заметные: видимо, соответствующему 
департаменту «Маски» все-таки важнее 
положение не просто театральной, а еще 
и профессионально-оперной премии со свои-
ми сложившимися критериями. Однако в ре-
зультате «лучшей женской ролью» оказалась 
Енуфа в исполнении Натальи Мурадымовой 
(МАМТ); получая премию, певица взволнован-
но говорила, как же ей не хотелось петь эту 
партию — наверное, и не стоило. А в мюзикле 
главным лауреатом (лучший спектакль плюс 
лучшая работа режиссера) оказались «Рим-
ские каникулы», поставленные Филиппом 
Разенковым в новосибирском Музтеатре,— 
спектакль симпатичный и качественный, 
но без особых прорывов.

Впрочем, и со своими существующими 
критериями конкурс «Маски» — инструмент 
пусть и не суперчувствительный, но рабо-
тающий. Из произведений современных 
композиторов, которые в афише теперешней 
«Маски» были обильно представлены работа-
ми всевозможных калибров и жанров, жюри 
без всяких скидок на консерватизм выбрало 
вполне достойные. Сложная, нестандартная 
и мастерская «Проза» Владимира Раннева 
в постановке Электротеатра премирована 
за лучшую работу композитора и за лучшую 
работу художника по свету, а «Сны Иакова» 
Александра Маноцкова — спецприз.

И Т О Г И
Б А Л Е Т :  
В С Е М  П О  З Н А К У  В Н И М А Н И Я

«Маски» в балете распределились так глад-
ко, что и возразить нечего. В номинации 
«Современный танец» победил Музтеатр 
Станиславского c «Минус 16» Охада Наа-
рина. Спектакль, вошедший в антологию 
танца, уже не первое десятилетие гуляет по 
сценам мира в разных модификациях и под 
разными названиями, но для нашей публи-
ки это увлекательная новинка — особенно 
финал, превращающий пассивных зрителей 
в участников представления. Исполненный 
артистами «Стасика» с неподдельным драй-
вом, международный «Минус 16» настолько 
возвышался над российскими конкурента-
ми, что его можно бы вынести за скобки 
обсуждения. Однако среди спектаклей 
прошедшего сезона бесспорных лидеров 
не оказалось. Лучше всего выглядели 
«малоформаты», в особенности работа 
«40» — чрезвычайно эмоциональная, умно 
сочиненная и великолепно исполненная 
Ольгой Тимошенко и Алексеем Нарутто. 
Но предпочесть скромный, лишенный 
театральности дуэт эффектной глубине 
Наарина рассудительное жюри не рискну-
ло: для такого демонстративного решения 
нужен принципиальный радикализм.

«Нуреев» — победитель в балетной 
номинации — с самого начала казался 
лидером. Грандиозный эксклюзив Большого 
театра попал в эпицентр скандала еще до 
своего рождения. Перенесенную на полгода 
премьеру, прошедшую в то время, когда 
главный автор спектакля Кирилл Сере-
бренников сидел под домашним арестом, 
общественность сочла своей победой над 
негласной цензурой. Достоинства «Нуреева» 
отметил и главный международный балет-
ный приз Benois de la danse. Помешать по-
беде могло лишь исполнение: на масочном 
просмотре балет выглядел «грязным», плохо 
отрепетированным. Можно предположить, 

что директор балета Махар Вазиев относит-
ся с некоторым пренебрежением к этому 
проекту, доставшемуся ему от предшествен-
ника, что косвенно подтверждает отсутствие 
руководителя труппы на награждении. Но 
судьи предпочли не заметить недостатки 
и политкорректно отдали «Маску» «Нурееву». 
Отдельной «Маской» наградили хореографа 
Юрия Посохова, чью работу в этом раз-
ноформатном и разножанровом байопике 
действительно стоит признать выдающейся. 
«Нуреев» принес и «Маску» за лучшую 
мужскую роль. Она досталась Вячеславу 
Лопатину, исполнителю эпизодической роли 
Ученика, за что отдельный респект жюри: 
в неброской, лишенной открытой вирту-
озности хореографии судьи разглядели 
незаурядный актерский дар и уникальный 
профессионализм танцовщика. «Маску» за 
женскую роль получила балерина Большого 
Екатерина Крысанова за главную партию 
в «Ромео и Джульетте» Алексея Ратманско-
го. Что тоже весьма продуманно: помимо 
прекрасной работы балерины таким обра-
зом был отмечен и сам спектакль.

Наконец, заслуженную спец-«Маску» по-
лучила екатеринбургская «Пахита», конкурент 
«Нуреева» в борьбе за главный приз. Фор-
мулировка жюри исчерпывающе объясняет 
значение этого балета — «Лучший спектакль 
года Петипа» и отдельно воздает должное 
всем вдохновенным создателям балета. 
Авторам идеи Павлу Гершензону и Сергею 
Вихареву — балетмейстеру, погибшему 
в начале постановки «Пахиты». Хореогра-
фу Вячеславу Самодурову, доделавшему 
спектакль. Композитору Юрию Красавину, 
остроумно осовременившему партитуру 
Дельдевеза, художнику Альоне Пикаловой, 
дирижеру Федору Ледневу. Ход конем: если 
бы всем этим авторам давать по «Маске», 
остальным не досталось бы ничего.

«Маленькие трагедии» принесли Кириллу Серебренникову 
 первую личную «Маску» за обжигающую режиссуру 
ФОТО ИРЫ ПОЛЯРНОЙ

«Минус 16» обнажил проблему конкурентоспособности  
сегодняшних постановок в сравнении с классикой  
современного танца  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Кирилл Серебренников выходил 
на сцену за «Маской» дважды — 
как соавтор балета «Нуреев»  
и как постановщик «Маленьких 
трагедий»  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

В спектакле-лауреате «Жанна на костре», поставленном  
Ромео Кастеллуччи, главная героиня (Одри Бонне) не поет 
ФОТО АНТОНА ЗАВЬЯЛОВА

Государственный Эрмитаж проводит выставку  
«последнего сюрреалиста» ХХ века —  
чилийского художника Роберто Матты
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Сегодня в Москве пройдет второй матч  
серии 1/4 финала Евролиги  
ЦСКА—«Баскония»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Баскетбол

Коммерсантъ   l   Четверг 18 апреля 2019 №69   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

НХЛ

Хоккеистов выбили в сборную
«Тампа» и «Питсбург» вылетели в четырех матчах

Стартовый раунд play-off НХЛ 
подарил два оглушающих ре-
зультата. Один — очень громкий: 
«Нью-Йорк Айлендерс», пропу-
стивший два предыдущих розыг-
рыша Кубка Стэнли, в четырех 
матчах выбил «Питсбург Пинг-
винс», который котировался до-
вольно высоко. Другой — про-
сто громоподобный: «Колумбус 
Блю Джекетс», тоже в четырех 
матчах, разнес казавшийся по-
сле блестяще проведенного ре-
гулярного первенства почти неу-
язвимым «Тампа-Бей Лайтнинг». 
Итоги этих двух серий выгля-
дят чрезвычайно благоприят-
ными для сборной России. Бла-
годаря им перед чемпионатом 
мира в Словакии она получи-
ла возможность усилиться це-
лой группой отличных игроков, 
включая имевшего в «регуляр-
ке» феноменальные бомбардир-
ские показатели лидера «Тампы» 
Никиту Кучерова.

ти две серии, конечно, 
хиты нынешнего play-off. Хиты не в 
смысле драматизма, сюжетных по-
воротов, а в смысле неординарности 
исхода. Серия, в которой «Нью-Йорк 
Айлендерс», вечный середняк лиги в 
нынешнем десятилетии, в двух пре-
дыдущих сезонах не попадавший в 
play-off, разбил всухую «Питсбург», 
обладателя Кубка Стэнли 2016 и 2017 
годов,— хит чуть менее громкий и 
неожиданный.

Про «Айлендерс» надо знать, 
что прошлым летом в эту коман-
ду ушел Барри Тротц — тренер, ко-
торый только что привел «Вашинг-
тон Кэпиталс» к никак ему не давав-
шемуся кубковому триумфу. И надо 
знать, что еще в регулярном чемпи-
онате клуб демонстрировал явные 
признаки того, что систему Тротца, 
основанную прежде всего на обо-
ронительной строгости, осваивает 
успешно. В «регулярке» «Айлендерс» 
финишировал чуть выше «Питсбур-
га». Сюрпризом было то, насколь-
ко эффективно эта система дейст-
вовала в первом кубковом раун-
де. Все ключевые персонажи «Пит-
сбурга» находились в ежовых рука-
вицах, и если, например, Евгений 
Малкин иногда все же вырывался 
из тисков, то Сидни Кросби, глав-
ный канадский хоккейный фронт-
мен с репутацией человека, умею-
щего прыгнуть выше головы в труд-
ные моменты, никаких — не прыж-
ков, а хотя бы прыжочков — не со-
вершил вовсе. Основной показатель 
этого противостояния, завершенно-
го «Айлендерс» домашней победой 
со счетом 3:1,— количество голов, 
забитых в нем «Питсбургом». Их 
полдюжины. И это — голы коман-
ды, в которой есть два мощных зве-
на нападения, активно поддержива-
ющие атаку защитники.

Вот серия, которая финиширова-
ла россыпью голов игроков «Колум-
буса» в пустые ворота пытавшейся 
спастись «Тампы» и ее гостевым про-
игрышем — 3:7,— это хит, автомати-
чески вошедший в историю. НХЛ — 
слишком конкурентная лига, чтобы 
вылет, да хоть в первом круге, луч-
шего клуба регулярного первенства 
считался какой-то сносящей голову 
аномалией. Такое бывает. Но в дан-
ной ситуации есть некоторые допол-
нительные нюансы.

В 1967 году в НХЛ началась как 
бы новая эра, которую в Северной 
Америке называют «эрой экспан-
сии». До этого она была компакт-
ной, всего-то из шести команд, ли-
гой. Но в 1967-м их количество раз-
ом удвоилось, а потом постоянно 
росло дальше. Так вот, в рамках этой 
эры, за полвека с гаком, не было 
еще ни одного случая, когда в Куб-
ке Стэнли регулярного чемпиона 
вышибали сразу и так жестоко — не 
дав тому выиграть и матча.

Причем важно, какого чемпио-
на. Не «обычного», который выры-
вался вперед за счет того, что был 
немножко стабильнее преследова-
телей, а чемпиона особенного, до-
бывшего в «регулярке» 62 выиг-
рыша — повторение рекорда всех 
времен, игравшего с точки зрения 
уровня взаимопонимания, надеж-
ности в хоккей космический по 
сравнению со всеми остальными. В 
том числе по сравнению с зацепив-
шимся за play-off «на флажке» «Ко-
лумбусом», весь кубковый опыт ко-
торого ограничивался до сих пор 
четырьмя отданными оппонентам, 
причем, конечно, не таким могу-
чим, как «Тампа», сериями.

Формальная причина, почему 
все обернулось кошмаром для «осо-
бенного» чемпиона, очевидна. «Ко-
лумбус» в матчах против нее был 
именно таким, какой должна быть 
правильно подготовившаяся к play-
off команда. Прибавили — или ед-
ва, или заметно — все, кто по ран-
гу призван ее «тащить»: голки-
пер Сергей Бобровский, защитни-
ки Сет Джонс и Зак Веренски, фор-
варды Мэтт Дюшен и Артемий Па-
нарин. Тренеру Джону Торторелле 
удалось изыскать резервы, чтобы 

приподнять потолок команды,— 
и внутренние, и даже внешние: в 
состав «Блю Джекетс», скажем, не-
плохо вписался, успев забить уже 
два гола, приглашенный в него на 
финише регулярного чемпиона-
та французский тинейджер Алек-
сандр Тексье.

А «Тампа» в матчах против «Ко-
лумбуса» была именно такой, ка-
кой должна быть команда, не жела-
ющая проходить в play-off далеко: 
чересчур податливой, легко разба-
заривающей преимущество, как в 
первой встрече. А все, кому по ран-
гу следовало тащить ее — голкипер 
Андрей Василевский, защитник 
Виктор Хедман, форварды Стивен 
Стэмкос, Брейден Пойнт и Никита 
Кучеров,— «сдулись».

Сложнее найти глубинную при-
чину этого падения. «Если бы от-
вет у нас был, мы бы выиграли»,— 
грустно улыбнулся, резюмируя 
крах, Стэмкос. Резюме его партне-
ров и тренера Джона Купера капи-
танское повторяли практически 
слово в слово.

Между тем для российской сбор-
ной странные итоги этих двух се-
рий могут представляться гранди-
озным подарком. 10 мая открыва-
ется чемпионат мира в Словакии, и 
Федерация хоккея России (ФХР) объ-
явила о том, что в национальную 
команду для подготовки к нему бу-
дут вызваны все российские хокке-
исты, принимавшие в них участие 
в стане проигравших. Таких хокке-
истов четверо: за «Питсбург» играл 
Евгений Малкин, за «Тампу» вместе 

с Кучеровым и Василевским — за-
щитник Михаил Сергачев.

И это — квартет ярчайший. Сер-
гачев — энергичный и острый иг-
рок обороны, получавший в клубе, 
где дефицита классных исполните-
лей в защите нет, много игрового 
времени. Василевского называют 
основным претендентом на приз 
сильнейшему вратарю сезона. Ну а 
Малкин с Кучеровым — вообще ги-
ганты. Форвард «Питсбурга» за свою 
карьеру взял целую стопку различ-
ных индивидуальных призов, и в 
ней есть и приз ценнейшему игро-
ку НХЛ. Форвард «Тампы» наверня-
ка в конце июня его возьмет: 128 оч-
ков Кучерова в «регулярке» — уни-
кальное для этого века бомбардир-
ское достижение.

Портят тезис насчет того, что сбор-
ной России благодаря ранним схо-
дам фаворитов Кубка Стэнли доста-
лась под чемпионат мира несомнен-
ная «золотая составляющая», лишь 
свежайшие впечатления и факты. 
Про Малкина известно, что на фи-
нише регулярного чемпионата он 
не играл из-за травмы, а серию про-
тив «Айлендерс», не исключено, про-
вел «на уколах» и не так чтобы выра-
зительно. А персональные выступле-
ния трех игроков «Тампы» в проти-
востоянии с «Колумбусом» идеально 
коррелируют с выступлением всей 
команды. Василевский дергался и 
выручал мало, Сергачев ошибался, а 
фантастический бомбардир Кучеров 
в двух первых матчах «промолчал», 
не отметившись результативными 
действиями, третий пропустил из-
за дисквалификации за грубый при-
ем из категории тех, которые приме-
няют на фоне эмоционального сры-
ва, а в четвертом наконец сделал две 
голевые передачи. Хотя они в плане 
восприятия его игры в play-off ниче-
го ровным счетом не изменили. Та-
кую бледную, какую продемонстри-
ровал Кучеров, мог выдать любой се-
ренький и недорогой форвард без 
роскошного катания, роскошного 
паса и роскошного броска. 

Алексей Доспехов

Лидер «Тампы»  
Никита Кучеров (справа),  
набравший в регулярном 
чемпионате 128 очков  
по системе гол плюс пас,  
в серии первого раунда 
play-off против «Колумбуса»  
не сумел подтвердить свои 
бомбардирские качества   

ПРОЕКТ

Фигуры пойдут на экран
Шахматы запускают крупный телевизионный проект

Компания World Chess by Agon, основ-
ной коммерческий партнер Междуна-
родной шахматной федерации (FIDE), 
запускает новый масштабный проект. 
В его рамках шахматы должны впервые 
полноценно выйти в телевизионное про-
странство. Выход будет осуществлять-
ся при помощи проведения Armageddon 
Series. В рамках серии турниров топо-
вые гроссмейстеры будут играть друг 
с другом партии в блиц, которые напря-
мую будут транслироваться по телеви-
дению, в том числе, вероятно, на «Матч 
ТВ». Пилотный релиз проекта состоится 
в июне в Москве.

распоряжении „Ъ“ оказалась пре-
зентация нового проекта World Chess by 
Agon, основного коммерческого партнера 
Международной шахматной федерации. Он 
называется Armageddon Series. В презента-

ции довольно подробно рассказывается о 
пилотном релизе проекта. В его рамках в 
июне в Москве будет организован турнир, 
в котором восемь гроссмейстеров в течение 
недели будут играть друг с другом по систе-
ме play-off, выявляя победителя. В рамках 
матча на каждой стадии пройдут по две пар-
тии в блиц с трехминутным контролем, а в 
случае равенства после них исход борьбы 
будет определять так называемый «Арма-
геддон». Это партия, в которой белым дает-
ся пять минут, а черным — четыре, но при 
этом последним для успеха достаточно сыг-
рать вничью.

У турнира довольно интересный состав 
участников. В презентации указаны имена 
пяти уже гарантировавших выступление в 
нем шахматистов (еще трое будут отобраны 
позже). И россияне Даниил Дубов с Яном Не-
помнящим, и азербайджанец Теймур Раджа-
бов — известные элитные гроссмейстеры. 
А еще двух отечественных игроков можно 
назвать суперзвездами шахмат: Владимир 

Крамник владел званием чемпиона мира в 
начале нынешнего века, а Сергей Карякин 
играл в чемпионском матче с его владель-
цем — норвежцем Магнусом Карлсеном — в 
2016 году. Причем Крамник в начале этого го-
да объявил о завершении карьеры.

Но гораздо интереснее то, что презента-
ция предполагает прямые телевизионные 
трансляции партий, играющихся в специ-
альной студии, а сам турнир авторы доку-
мента предпочитают характеризовать сло-
вом «шоу», какое используется в професси-
ональном боксе, указывая на нехарактер-
ные для шахмат элементы в виде «эмоцио-
нальных» комментаторов, анимации и ин-
фографики. Впрочем, нехарактерным для 
шахмат является и само по себе присутст-
вие в прямом телеэфире. Раньше такое бы-
ло возможно в разовом порядке — скажем, 
во время решающих партий матчей за ти-
тул чемпиона мира.

Глава World Chess Илья Мерензон под-
твердил в разговоре с „Ъ“, что «шахматы 

пытались попасть на телевидение десят-
ки лет, и за это время не было зафиксиро-
вано ни одного успешного телевизионно-
го кейса». Это обстоятельство считается од-
ной из основных причин заметного отстава-
ния шахмат, чья потенциальная аудитория в 
мире, если исходить из количества интере-
сующихся игрой, по расчетам FIDE, состав-
ляет более 0,5 млрд человек, от других по-
пулярных видов спорта в коммерческом и 
маркетинговом плане. По словам Ильи Ме-
рензона, препятствием для попадания шах-
мат в эфир всегда были особенности партий 
с классическим контролем времени — про-
должительных (часто многочасовых) и не-
предсказуемых по времени. Плюс «хаотич-
ность» и редкость важнейших событий — 
матч за титул чемпиона мира проходит все-
го раз в два года.

По мнению господина Мерензона, при-
думанный World Chess формат проблему 
решает. Блиц предполагает динамичность 
и быстроту партий. А со следующего сезо-

на проект «Армагеддон» должен заработать 
в формате полноценной лиги с «30–40 то-
повыми участниками» и «раундами турни-
ра по уикендам 20 недель в году». Призовой 
фонд пилотного релиза, как сообщил Илья 
Мерензон,— €50 тыс. При переходе проекта 
в «стадию лиги» он увеличится до €300 тыс. 
А «монетизировать» шоу в будущем органи-
заторы надеются в том числе по модели, до-
минировавшей недавно в профессиональ-
ном боксе,— с продажами трансляций в ре-
жиме pay-per-view.

Говоря о вероятных телевизионных парт-
нерах проекта, Илья Мерензон рассказал об 
уже существующих договоренностях с «Матч 
ТВ» и Eurosport. Источник „Ъ“ сообщил о 
том, что World Chess также намерена сотруд-
ничать с «крупным американским телекана-
лом», в качестве примеров указав на ESPN и 
Fox. На «Матч ТВ» вчера не смогли оператив-
но предоставить „Ъ“ комментарий по поводу 
статуса переговоров с World Chess.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Могучий голландец
Успехи «Аякса» могут принести клубу 
деньги и лишить футболистов

Выход «Аякса» в полуфинал Лиги 
чемпионов может, как ни пара-
доксально, негативно сказать-
ся на спортивном будущем ам-
стердамцев. Ведь после того, 
как они прошли последователь-
но «Реал» и «Ювентус», и без то-
го внушительная очередь за их 
игроками, некоторые из кото-
рых за пару лет подорожали на 
порядок, станет еще длиннее. 
И не стоит удивляться, если уже 
летом богатейшие клубы Евро-
пы разберут «Аякс» на запчасти. 
Тем более что такое в истории 
голландского клуба уже было — 
после того как «Аякс» в 1995 году 
обыграл в финале Лиги чемпио-
нов «Милан», игроков команды 
еще долго расхватывали как го-
рячие пирожки. Причем дешево 
или вообще бесплатно. Отличие 
нынешней ситуации в том, что 
теперь «Аякс» может заработать 
сотни миллионов евро.

якс» образца 2019 го-
да может войти в историю как самая 
дорогая команда за все 119 лет суще-
ствования амстердамского клуба. 
На данный момент суммарная сто-
имость игроков «Аякса», по данным 
портала Transfermarkt, составляет 
€420 млн, и это, по всей видимости, 
не предел. А ведь прошлый сезон 
«Аякс» начинал практически тем же 
самым составом, что и сейчас, но 
оценивался тогда лишь в €125 млн.

Более чем трехкратный рост сто-
имости игроков «Аякса», безуслов-
но, связан с успешным выступле-
нием команды в Лиге чемпионов, в 
которой амстердамцы повесили на 
стену уже два завидных трофея — 
«Реал», разбитый в первом раунде 
play-off, и «Ювентус», поверженный 
в четвертьфинале. К слову, на следу-
ющий день после победы над ту-
ринцами акции «Аякса» на Амстер-
дамской бирже выросли на 8,5%, 
достигнув исторического макси-
мума в €18,9 за акцию (капитализа-
ция превысила €340 млн). А бумаги 
«Ювентуса», выросшие почти в пол-
тора раза с прошлого лета, когда ту-
ринцы за €100 млн купили Кришти-
ану Роналду, напротив, просели. В 
моменте снижение достигало 25%, 
из-за чего Миланская биржа прио-
станавливала торги акциями клу-
ба (его капитализация, по данным 
на 17 апреля, превышает €1,4 млрд).

Ключевыми точками роста стои-
мости состава «Аякса» стали полуза-
щитник Френки де Йонг и централь-
ный защитник Маттейс де Лигт. Пер-
вый уже куплен «Барселоной» (в рас-
положение каталонцев он перейдет 
летом) за €75 млн. Второй на данный 
момент стоит ненамного дешевле — 
€70 млн. А ведь еще летом прошло-
го года того же де Йонга оценивали 
лишь в €7 млн, де Лигта же еще в ян-
варе 2018-го было вполне реально 
приобрести за €18–20 млн.

В «Аяксе» есть еще целая группа 
игроков, которая за год нарастила 
свою трансферную стоимость выше 
отметки €25 млн. Да, современный 
рынок с его вышедшими из-под 
контроля ценами приучил болель-
щиков не обращать внимания на 
переходы дешевле €50 млн. Но при-
менительно к «Аяксу» дело не столь-
ко в оценке, которая, к слову, может 
еще здорово вырасти, если команда 
и дальше будет так же убедительно 
выступать в Лиге чемпионов, сколь-
ко в динамике оценочной стоимо-
сти. А она впечатляет. Скажем, гол-

кипер Андре Онана в начале 2017-
го оценивался в €3 млн, в июне 
2018-го он стоил уже €12 млн, а сей-
час 22-летнего вратаря не купить де-
шевле €35 млн. Отметку €30 млн в 
этом сезоне преодолели также по-
лузащитники Давид Нерес и Хаким 
Зийех. В €20 млн или больше оцене-
ны сразу четыре игрока «Аякса»: за-
щитник Николас Тальяфико, полу-
защитники Донни ван де Бек и Ду-
шан Тадич, а также форвард Каспер 
Дольберг. Причем если Тальяфи-
ко и Тадич на момент появления в 
«Аяксе» уже чего-то стоили (того же 
Тадича прошлым летом купили за 
€15 млн), то вот ван де Бек и Доль-
берг, выступающие за «Аякс» уже 
четвертый сезон, начинали с оцен-
ки в €250–300 тыс. 

Конечно, главному тренеру «Аяк-
са» Эрику Тен Хагу хотелось бы со-
хранить состав, но весьма вероят-
но, что уже летом, когда откроет-
ся трансферное окно, амстердам-
ский клуб будет продавать футбо-
листов и продавать дорого. Тут нуж-
но напомнить, что амстердамцев 
нельзя отнести к числу богатых ко-
манд. Согласно отчетности клуба, в 
прошлом году его прибыль соста-
вила лишь €1,19 млн. И это несмо-
тря на то, что расходы по сравне-
нию с 2017-м снизились почти на 
€30 млн, до отметки в €92 млн. Так 
что расставание с ведущими футбо-
листами для «Аякса» шаг естествен-
ный, способный обеспечить без-
бедное существование команды на 
несколько лет вперед.

Ведь даже если попытаться удер-
жать уже заявивших о себе футбо-
листов, сделать это будет трудно, 
если вообще возможно. В «Аяксе» 
это наверняка прекрасно понима-
ют. Ведь в истории амстердамцев 
уже была вот такая, собранная из 
еще не раскрученных игроков ко-
манда мечты, которая в 1995 году 
обыграла в финале Лиги чемпио-
нов могучий «Милан». Но тогда три-
умф на футбольном поле слабо от-
разился на наполнении банков-
ских счетов амстердамцев. Именно 
в 1995 году было принятое решение 
по знаменитому «делу Босмана», от-
менившему правило, согласно ко-
торому даже за игроков с истекши-
ми контрактами следовало выпла-
чивать трансферную стоимость. В 
результате в 1995 году «Аякс», ко-
торый, как и другие клубы Евро-
пы, был не готов к существованию 
в новой реальности, вынужден был 
за бесценок, всего за £1,5 млн, про-
дать «Сампдории» Кларенса Зеедор-
фа. В следующем году без компенса-
ции ушли Михаэл Рейзигер и Эдгар 
Давидс (обоих переманил «Милан»). 
Год спустя за ними, и тоже бесплат-
но, последовал Винстон Богард. А в 
1997-м в «Милане» оказался еще и 
автор победного гола финала Лиги 
чемпионов Патрик Клюйверт (раз-
умеется, тоже бесплатно). А к 1999 
году «Аякс» покинули все герои того 
финала. Приличные суммы удалось 
получить только за братьев де Бур 
— Франка и Рональда (по £11 млн) и 
Марка Овермарса (£7 млн).

Александр Петров
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Первый раунд  
Кубка Стэнли
Восточная конференция
«Колумбус»—«Тампа-Бей» 7:3 (Панарин, 1+0; 
Бобровский отразил 30 из 33 бросков — Кучеров, 
0+2, Василевский отразил 18 из 22 бросков);  
счет в серии до четырех побед 4:0.

«Питсбург»—«Нью-Йорк Айлендерс» 1:3; 0:4.

Западная конференция. «Сент-Луис»—
«Виннипег» 1:2 (овертайм; Тарасенко («Сент-
Луис»), 1+0); 2:2.

«Вегас»—«Сан-Хосе» 5:0; 3:1.

Ответные матчи  
1/4 финала  
Лиги чемпионов
«Ювентус» (Италия)—«Аякс» (Нидерланды) 1:2 
(Роналду, 28 — ван де Бек, 34; де Лигт, 67);  
первый матч 1:1.
«Барселона» (Испания)—«Манчестер Юнайтед» 
(Англия) 3:0 (Месси, 16, 20; Коутинью, 61);  
первый матч 1:0 

«Аякс» и «Барселона» вышли в 1/2 финала.
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